
Валентина 
МАКСИМОВИЧ,
почетный донор
России

Недавно хорошая новость заставила
меня снова поверить в силу печатно-
го слова, точнее  -  в силу общест-

венного мнения: почетным донорам верну-
ли право бесплатного проезда на город-
ском транспорте. До сих пор  вздрагиваю
от унижения, когда вспоминаю, как в янва-
ре  дежурная у эскалатора метро с торже-
ствующим видом преградила мне путь:
«Кончились ваши льготы!»

Оказалось, она выполняла распоряже-
ние своего руководства, а то в свою оче-
редь - решение депутатов Государственной
думы, которые в поисках резервов эконо-
мии для госбюджета решили приостано-
вить действие льгот для почетных доно-
ров.   В тот же день я написала об этом в
«Московскую среду», потом пошла шум-
ная кампания в прессе, и вот результат –
московские власти восстановили доноров
в правах.

Уж не знаю, сколько сэкономил на этой
статье федеральный бюджет. Не думаю,
чтобы уж очень много, поскольку избытка
и самих-то почетных доноров в стране  не
наблюдается. А вот кровь людская  всегда
в дефиците. И, конечно, не грошовый этот
стимул – право бесплатного проезда – по-
буждал людей к добровольной сдаче кро-
ви. Просто, как подумаешь, сколько в на-
ши дни раненых – то в столкновениях с
террористами, то  в уличных стычках, а
еще – те, кто пострадал в автоавариях. И
даже не раненые, а, скажем, женщины-ро-
женицы  или больные, спасти которых мо-
жет только переливание крови. Вот и
идешь, сдаешь кровь – здоровую и в пря-
мом смысле животворную. Кстати, и здо-
ровая кровь сегодня по разным причинам
в дефиците!

Словом, хорошо, что мудрость востор-
жествовала. Но все же меня не покидает
чувство обиды. Само слово «льготы» зву-
чит почти как «подаяние» или «пожертво-
вание». Особенно если их можно отменить
одним росчерком  пера. Будто мы у кого-то
что-то отнимаем. 

Ходили разговоры о том, чтобы вообще
отменить всякие льготы. Может, это и пра-
вильно. А вместо них установить для раз-
ных категорий систему компенсаций. Да
ввести их в ранг закона! И тогда уже нико-
му не придет в голову их отменять, а люди,
обладающие законными правами, будут
избавлены от возможных унижений.
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Андрей СТРОЧИЛКИН, 
юрист ДЕЗа «Печатники»:
- У нас сейчас действует вполне нор-
мальная система: если оплата за
квартиру не поступает в течение по-
лугода, мы подаем исковое заявле-
ние в суд. Честно говоря, более поло-
вины неплательщиков сразу же гасят
свои задолженности. Но тут тоже за-
висит от случая: мало ли какие обсто-
ятельства бывают в жизни! Напри-
мер, у  нас существует практика, ко-
гда человек пишет расписку о том,
что в течение определенного срока
задолженность будет погашена, и по-
степенно выплачивает деньги. 

Валентина ШИРОКОВА, 
журналист:
- Как-то я была на встрече главы уп-
равы Даниловского района со злост-
ными должниками, которые не пла-
тили за квартиру в течение пяти лет.
Как он мне потом рассказал, заста-
вить их заплатить невозможно, на ис-
ки они просто не обращают внима-
ния. На Западе все проще: не мо-

жешь оплачивать хорошую квартиру
- переезжай в дома для социально
необеспеченных. Мне кажется, если
бы и в нашей стране люди знали, что
за такие долги могут лишиться кры-
ши над головой или, допустим, их
могут послать на принудительные ра-
боты, то за квартиру платили бы го-
раздо исправней. 

Надежда ТЕРЕХОВА,
ЕИРЦ «Братеево»:
- Конечно, можно было бы требовать
выселения жильца из квартиры или
переселения его на меньшую пло-
щадь, если у человека есть возмож-
ность платить, а он по каким-то при-
чинам этого не делает. Но давайте по-
смотрим с другой стороны. На семью
из четырех человек, где доход состав-
ляет девять тысяч рублей, субсидия
не выдается. А плата, допустим, за
трехкомнатную квартиру составляет
тысячу с лишним рублей, прибавьте
сюда расходы на электроэнергию, те-
лефон и прочие удобства. Получает-
ся, что почти треть дохода уйдет на

квартиру. Может ли семья из четырех
человек прожить на оставшиеся семь
тысяч? Так что прежде чем бороться с
неплательщиками, нужно обеспечить
людям достойную заработную плату. 

Андрей ИВУШКИН, 
предприниматель:
- Если бы в нашей стране  была попу-
лярна система начисления заработной
платы на карточку, то есть когда день-
ги поступают на банковский счет, то
решить этот вопрос было бы гораздо
проще. Квартплата автоматически сни-
малась бы со счета. И еще. На некото-
рых предприятиях деньги выплачива-
ют частями, и многим довольно трудно
оторвать треть от своего оклада, чтобы
сразу заплатить за квартиру. Я думаю,
проблема отчасти была бы решена, ес-
ли бы людям разрешили вносить день-
ги частями в течение месяца.

Игорь ПРОВКИН,
член Совета Федерации:
- В российском законодательстве
работа с неплательщиками прописа-

на достаточно подробно, вплоть до
выселения. Однако прежде всего го-
сударство должно выполнить в пол-
ном объеме все свои обязательства
по выплате зарплат, пенсий, оказа-
нию всех видов социальной помо-
щи... Именно это может стать и са-
мым действенным способом по сбо-
ру платы за ЖКУ в полном объеме.

Николай ШМЕЛЕВ,
директор Института Европы РАН:
- Нужен кнут и суд. Есть люди, пол-
ные сил, которые игнорируют свою
обязанность платить за жилье. Так
пусть они ответят за свои действия,
вплоть до выселения, естественно,
по решению суда. Это общемиро-
вая практика. Но точно так же во
всех развитых странах государство
выделяет огромные средства для
оказания адресной помощи людям,
не способным платить за свое жи-
лье. Моя формула: выселять здо-
ровых и активных неплательщиков,
а беспомощным пусть помогает го-
сударство. 

КАК БЫТЬ С НЕПЛАТЕЛЬЩИКАМИ 
ЗА ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ?

БЛИЦОПРОС

УЧИТЕЛЬСКИЕ НОВОСЕЛЬЯ. В Цент-
ральном административном округе
(ЦАО) в День учителя в воскресенье, 5
октября, вручены ордера на новые квар-
тиры работникам образовательных учре-
ждений округа. Для учительских семей
префектурой ЦАО выделены 26 квартир.
«В целях закрепления учительских кад-
ров 12 из 26 выделенных квартир предо-
ставлены работникам сферы образова-
ния на условиях аренды на период их ра-
боты в ЦАО», - сообщили в пресс-службе
префектуры округа.

ЗАРПЛАТА ПОДРОСЛА. Минимальный
размер заработной платы в России по-
вышен со среды, 1 октября, и теперь
составляет 600 рублей. Соответствую-
щий указ подписан премьером Прави-
тельства РФ. Минимальная зарплата
подросла с 1 октября и в Москве. Бла-
годаря надбавкам из городского бюд-
жета она повышена на 300 рублей и со-
ставляет 1,8 тысячи рублей.

ТЕХОСМОТР ПОДОРОЖАЛ. Со среды, 1
октября, повышены тарифы на инстру-
ментальный контроль автомобилей стар-
ше 5 лет. Соответствующее решение при-
нято правительством Москвы. Стоимость
услуг по контролю рассчитывается на ос-
нове массы автомобиля. Осмотр на стен-
де легкового автомобиля обойдется те-
перь в 452 рубля, грузового автомобиля
массой до 3,5 тонны - в 514 рублей, гру-
зовика от 3,5 до 12 тонн - в 693 рубля.
Вместе с новыми тарифами расширен
список предоставляемых льгот. В част-
ности, от оплаты освобождены мужчины
старше 60 лет и женщины старше 55 лет.

ЭЛЕКТРОННЫЕ ГЛАЗА ВОКЗАЛА. На
Ярославском вокзале в четверг, 2 октяб-
ря, введена в эксплуатацию система про-
мышленного телевидения. 79 видеока-
мер будут отныне наблюдать за поряд-
ком на вокзале и безопасностью пасса-
жиров на всей его территории. Подобные
телесистемы уже действуют на Казан-
ском, Курском и Павелецком вокзалах.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

О ЗИМЕ, ГАРАЖАХ 
И ОВОЩАХ 7
ДВОРНИК, 
ПОДМЕТАЮЩИЙ СВОЮ
ЧАСТЬ ЗЕМНОГО ШАРА 10
НА ОРДЫНКУ, 
ОТ ПРИНЦА ЧАРЛЬЗА 15
А ВДОЛЬ ДОРОГИ 
ОБОРОТНИ 
С ПОГОНАМИ СТОЯТ... 17
ВОТ ТЕБЕ, МАРФУШКА, 
И ЮБИЛЕЙ! 18
ФАМИЛЬНАЯ КРОВЬ... 
ДЛЯ ВНУКА 20

ТЕЛЕПРОГРАММА

Как нам становится желанно домашнее тепло, уют, как
тянется сердце к родному мягко светящемуся в сумер-
ках окну в эту глухую пору листопада... Идти, раство-

рясь в кружении, шуршании, под холодным октябрьским до-
ждичком... Идти и знать: есть теплый дом под надежной кры-
шей. Там - покой, там защита ото всех невзгод и непогод.

Терпеливые дворники, не сетуя напрасно, убирают листву
с тротуаров, газонов, из дворов, а листопад так щедр, но...
Длинна зима в России, а осень так хороша и скоротечна. Не
успели оглянуться - пролетело бабье лето, а с ним и послед-

ние сроки, отпущенные коммунальным службам города,
чтоб обеспечить каждому теплый и надежный кров.

До «белых мух» осталось несколько недель, и не до лири-
ки сегодня ЖКХ - все службы приводятся в состояние готов-
ности номер один. И пребывать им в этом состоянии не ме-
сяц-два, а, считай, полгода. Все ли пройдут эту дистанцию
успешно? Зима покажет. А пока - в кружении, шуршании, в
неярком солнечном сиянии легким скорым шагом проходит
октябрь, последний привет ушедшего лета.

Наталья КРАСОВА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ПРОЕЗДНОЙ 
ДЛЯ ДОНОРА

Александр МОРОЗОВ:
ДЛИННАЯ
ДОРОГА 
К ПОТРЕБИТЕЛЮ 2

Виктор ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН:
НАМ НУЖНА НЕ ВООБЩЕ 
ВОДА, А НАДЕЖНОЕ
ВОДОСНАБЖЕНИЕ 11

Леонид МЛЕЧИН:
Я МОГУ НАЗВАТЬ
ЧЕЛОВЕКА
ПРЕСТУПНИКОМ 19

ОКТЯБРЬ УЖ НАСТУПИЛ...
ВАЖНЕЙ - ПОГОДА В ДОМЕ!
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МОСКОЛЛЕКТОР
НАБИРАЕТ КАДРЫ 
ИЗ НАРОДА. НО С ЭТИМ
В МОСКВЕ ПРОБЛЕМА...

от первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (46), 8 - 14 октября 2003

Всё добирается в наши
дома долго и сложно - те-
пловая и электрическая
энергия, вода, телеком-
муникации, связь, газ.
Только мы об этом пути
забываем, а то и вовсе не
знаем. Простительна ли
такая хозяйственная без-
грамотность? Или нам
лучше жить в неведении?

-Стыдно признаться, Александр Ми-
хайлович, но я тоже принадлежу к
тем городским невеждам, которые

привыкли пользоваться коммунальными
благами и мало разбираются, что, где и от-
куда берется. Возьму для примера воду.
Знаю, что она из Волги по каналам подает-
ся в очистительные комплексы. А оттуда -
к моему дому. Как? По трубам, конечно. А
трубы зарыты в землю. Вот и все мои зна-
ния. Или мне, обывателю, лучше не вникать
в тонкости городского хозяйства? Как го-
ворится, меньше знаешь - крепче спишь?

- Где начинаются и заканчиваются ком-
муникационные коллекторы, все входы,
выходы и прочее - об этом всем знать не
надо хотя бы с точки зрения безопасности.
По этой же причине мы бы предпочли тему
московских коллекторов вообще не обсуж-
дать в прессе.

- Я вас понимаю. Знаете, меня это даже
и не интересует - «тайны подземелья». Жи-
ву-то я в «спальном» районе, как говорится,
на просторе, и под моим домом уж точно
нет тех «страшилок», которыми пугают сто-
личные диггеры москвичей, живущих в
центре. Но на тему коммуникационных кол-
лекторов я хотела бы посмотреть со сторо-
ны своего кошелька - вопрос для меня
очень даже не безразличный.

Давайте вернемся к нашей воде. Каж-
дый месяц я получаю счет за коммуналь-
ные услуги, в том числе и за воду. А плачу
я не только за предполагаемое количество
израсходованной мною воды (счетчика в
доме нет), но и весь ее путь ко мне оплачи-
ваю. Не так ли? И чем больше на трассе по-
ломок и утечек, тем вода для меня обхо-
дится дороже.

- Правильно. Но вода - не единственная
продукция, которую удобнее поставлять
потребителю под землей. Есть еще элект-
ричество, тепло, газ, связь. Представьте,
что было бы, если бы каждый владелец ин-
женерной коммуникации при необходимо-
сти ремонта или аварии производил рас-
копки, например, в центре города. Хлопот-
но, но главное - дорого. Намного рацио-
нальнее - строить вместительные подзем-
ные тоннели, где можно расположить если
не все трубы, кабели, провода, то хотя бы
значительное их количество. 

И в 1940 году в Москве проложили пер-
вые подземные коллекторы для инженер-
ных коммуникаций. Но началась война. К
этому времени успели протянуть лишь
1310 метров коллекторов. Когда война за-
кончилась, строительство возобновилось -
уже в соответствии с генеральным планом
развития города. Сейчас только наше пред-
приятие имеет на своем балансе около 500
километров коммуникационных тоннелей
на территории Москвы и Зеленограда. А
это более 75 процентов такого рода соору-
жений.

- То есть эти полтысячи километров ва-
ших коллекторов избавили горожан от объ-
ездных путей и разрытых тротуаров. Слу-
чись чего на трубе, специалисты просто
спускаются под землю и ремонтируют.
Удобно рабочим. Выгодно мне, потому как
дешевле.

- Конечно. Основная цель строительст-
ва коллекторов, подчеркну еще раз, - све-
сти к минимуму затраты времени на то,
чтобы отыскать место повреждения и бы-
стро его устранить. Чтобы не было тради-
ционных раскопок, чтобы сохранялось
дорожное покрытие. Строительные пара-
метры наших коллекторов таковы, что ре-
монтные бригады могут там работать в
любое время суток.

- Ваши службы и все ремонты проводят?
- Нет, мы только следим, чтобы подзем-

ные трассы были в хорошем рабочем со-
стоянии. Это основная задача нашего пред-
приятия - обеспечить должные условия на-
дежного и бесперебойного энерго- и водо-
снабжения, телекоммуникационного обес-
печения многомиллионного города, его уч-
реждений и предприятий.

- Пользуются коллекторами многие, но
хозяин должен быть один. Можно сказать,
что ваши службы - как дорожники, только -
подземные.

- Раньше коллекторы обслуживали до-
рожные службы. Потом руководство Моск-
вы пришло к выводу, что централизован-

ное решение задач по эксплуатации под-
земных коллекторов будет более эффек-
тивным и надежным. Я вот даже процити-
рую старое решение исполкома Моссовета:
«...В связи с низким уровнем эксплуатации
инженерных коммуникаций, расположен-
ных в коллекторах, некачественным про-
филактическим ремонтом оборудования и
строительных конструкций, незначитель-

ным объемом работ, выполнявшихся быв-
шим Главмосдоруправлением, многие кол-
лекторы находятся  в неудовлетворитель-
ном, а в отдельных случаях аварийном со-
стоянии». И в 1989 году было образовано
предприятие, которое сегодня называется
ГУП «Москоллектор». Оно -  только часть
городской инфраструктуры. Мы выполня-
ем свою четко обозначенную производст-
венную функцию. Надо сказать, что наша
служба уникальная - единственная в Рос-
сийской Федерации и на территории СНГ,
которая специализируется только на экс-
плуатации коммуникационных коллекто-
ров. Везде эту работу продолжают выпол-
нять в основном дорожные службы по сов-
местительству. 

- Так ведь ни в одном российском горо-
де, наверное, нет такого длинного и слож-
ного подземного хозяйства, которое дейст-
вительно требует единого хозяина! Однаж-
ды я видела подземный коллектор в Афи-
нах. Греческая столица стоит на камени-
стой почве, и я очень удивилась, как это в
горах под домами можно прорыть тоннели
выше человеческого роста...

- Те тоннели прорубались, видимо, в те-
чение многих столетий. Зато они, можно
сказать, вечные. В западных странах под-
земные коллекторы тоже строятся на века.
При этом в них создаются условия для об-
легчения тяжелого физического труда ре-
монтников: внутри есть широкие проходы,
свободный доступ ко всем проложенным
коммуникациям, во многих городах в кол-
лекторе даже узкоколейка проложена.

У нас же преобладал принцип чем деше-
вле - тем лучше. Например, в качестве гид-
роизоляции московских коллекторов ис-
пользовали в основном битум и рубероид.
Лет через 10 эта изоляция начинает разру-
шаться. А наши грунты - с повышенной
влажностью. Коллекторы начинают проте-
кать. Все время надо быть наготове. Ежед-
невно, а на ряде объектов круглосуточно,
1400 работников нашего предприятия за-
нимаются профилактикой и текущим ре-
монтом технологического оборудования и
конструкций коллекторов.

- А ведь я не настолько богата, чтобы по-
зволить себе дешевые «вещи». То, на чем
государство когда-то сэкономило, теперь
мне, потребителю, обходится в копеечку.

- Стоимость транспортировки энергоно-
сителей закладывается в тарифы - на элек-
тричество, тепло, воду, газ... Чем благопо-
лучнее ситуация (нет поломок, подтопле-
ний и т.д.), тем меньше составляющая на

содержание коллекторов в этих тарифах, и
они, естественно, растут медленнее. Но
чтобы содержание сделать дешевле, надо
изначально вложить немалые деньги - в со-
временное оборудование, надежную защи-
ту и профессиональные кадры. Вот сейчас,
например, продолжаем оснащать коллек-
торы многоканальной системой монито-
ринга, она позволяет контролировать рабо-

ту технологического оборудования, состоя-
ние воздушной среды коллекторов, охран-
ных и пожарных систем.

- Тех денег, что плачу я и другие москви-
чи, хватает?

- Может, и хватало бы, если бы платили
все. Сегодня более 1000 юридических лиц
столицы являются потребителями услуг
ГУП «Москоллектор», но не все они плате-
жеспособны, не все своевременно распла-
чиваются и не все вовремя заключают до-
говоры.

Наше предприятие ежегодно увеличива-
ет объем собственных средств, направляе-
мых на капитальный ремонт, реконструк-
цию и техническое перевооружение объек-
тов коллекторного хозяйства. В этом году
мы планируем завершить работы по строи-
тельству производственной базы в Черта-
нове, ввести мощности по Фрунзенскому,
Савеловскому, Неглинному коллекторам.
Но не всегда хватает собственных средств.

- Александр Михайлович, я только сей-
час начинаю понимать, что подземные
трассы - это не только трубы, кабели и
прочные стены в тоннелях. Хозяйство на-
много сложнее, чем кажется на первый
взгляд.

- Я вам сейчас опишу наше хозяйство в
цифрах. Итак: около 500 километров ком-
муникационных коллекторов, 2600 еди-
ниц вентиляционного и насосного обору-
дования, сотни километров освещения, 12
тысяч единиц наземных сооружений, 165
помещений диспетчерских пунктов. И еще
предметом наших хозяйственных забот
является более трех тысяч единиц стацио-

нарных датчиков метана, более ста кило-
метров систем охранно-пожарной сигна-
лизации.

В распоряжении ГУП «Москоллектор»
находится автотранспортный парк, насчи-
тывающий более ста автомобилей различ-
ного назначения. В состав управления ава-
рийно-восстановительных работ и авто-
транспортного обеспечения входит служба

аварийных ситуаций, ремонтные бригады
которой выполняют широкий спектр работ
- от изготовления нестандартных металло-
конструкций до усиления несущей способ-
ности строительных конструкций коллекто-
ров. При обследовании сооружений эти
бригады широко применяют современные
методы диагностики.

- Кстати - о безопасности. Еще недавно в
нашем дворе один колодец постоянно был
открыт...

- Но кроме ГУП «Москоллектор» более
160 километров подземных коллекторов
находятся в ведении неспециализирован-
ных организаций: ДЕЗов, Комитета народ-
ного образования, ОАО «Мосэнерго» и дру-
гих. Мы за них не отвечаем. Однако моск-
вичи должны знать, что в подобных случа-
ях (открытый колодец, подвал или люк) на-
до немедленно звонить в диспетчерскую
своего РЭУ или ДЕЗа, а то и в местное от-
деление милиции. Имейте в виду, на мно-
гих запорных устройствах имеется номер
телефона диспетчерской службы той орга-
низации, которой они принадлежат. Горо-
жане не должны терять бдительности.

- Безопасность - вопрос актуальный. И
не только для москвичей - для всего мира.
А что делать с теми страдающими излиш-
ним любопытством гражданами, которые
норовят сунуть нос во всякую дыру?

- Да наказывать надо очень строго! На-
ше предприятие создавалось не в самые
лучшие времена - вспомните начало 90-х
годов. Первым делом нам пришлось «вы-
селять» из коллекторов бомжей и непри-
каянную молодежь, ставить надежные за-

поры. В подземные инженерные сооруже-
ния пытаются иногда проникнуть не толь-
ко любопытные или те, кому, скажем,
жить негде, но и работники некоторых ор-
ганизаций, фирм, то есть юридические
лица, - у них тоже свои «интересы». Пов-
реждают проложенные коммуникации,
разводят огонь, ломают запорные устрой-
ства, люки, вентиляционные шахты, сте-
ны... Такие несанкционированные проник-
новения посторонних физических и юри-
дических лиц стали поводом для внесения
на рассмотрение в Московскую город-
скую думу законопроекта «Об админист-
ративной ответственности за нарушения в
области содержания и сохранности под-
земных инженерных коммуникаций и со-
оружений».

- Однако пока закон примут, время прой-
дет немалое. Да и административная от-
ветственность - не уголовная, ее не сильно
боятся. А коллекторы кто-то должен защи-
щать уже сегодня. Но - кто?

- Мы сами организовали контроль над
коллекторным хозяйством. Создали специ-
альные подразделения, обеспечивающие
безопасность коллекторов,  наша эксплуа-
тационно-диспетчерская служба введена в
состав единой системы оперативно-дис-
петчерского управления по чрезвычайным
ситуациям Москвы.

За последние годы мы наладили тесное
сотрудничество с московскими правоохра-
нительными органами. Разработали совме-
стно специальные инструкции и на их осно-
вании поддерживаем взаимодействие со
104 отделами ГУВД Москвы, на территории
которых расположены объекты нашего
предприятия.

В плане безопасности есть, конечно,
наиболее уязвимые места коллекторов, ко-
торые постоянно надо держать в исправно-
сти. Наши люди вместе с сотрудниками ми-
лиции ежедневно осматривают двери, ре-
шетки, запорные устройства... И в случае
повреждения они оперативно ремонтиру-
ются. Только за первое полугодие текущего
года мы провели более двух тысяч таких
проверок.

Чтобы своевременно обнаружить про-
никновение посторонних лиц в коллекторы,
надо иметь хорошую охранную сигнализа-
цию. Мы ее как раз и устанавливаем везде.
И все равно без помощи москвичей не
обойтись. Еще раз прошу всех: если заме-
тили какие-то нарушения или неисправно-
сти, немедленно звоните в диспетчерскую
службу.

- Ну хорошо, я вот увидела, как кто-то
срывает люк или решетку, позвонила... И
что дальше?

- Дальше мы стараемся оперативно вы-
ехать на место происшествия и задержать
нарушителя. Для этого на нашем предпри-
ятии есть специализированное подразде-
ление, которое каждый раз привлекает на
подмогу и правоохранительные органы.
Оформляется соответствующий акт. В
принципе механизм противодействия не-
санкционированным проникновениям  по-
сторонних лиц в подземные инженерные
сооружения уже разработан и активно при-
меняется. А закон, о котором я говорил,
должен только обобщить существующую
практику и расширить полномочия админи-
стративно-технических инспекций по при-
менению санкций против взломщиков и на-
рушителей.

- Работа в Москоллекторе, надо сказать,
непростая. Откуда кадры берете?

- Из народа. Но с этим проблема. Пос-
кольку у москвичей имеется сейчас непло-
хой выбор на рынке труда, в городское хо-
зяйство работать они идут неохотно. И ес-
ли строители, дорожники, коммунальные
службы могут брать на работу людей из
ближнего зарубежья, то мы себе таких кад-
ров позволить не можем. Вот вы согласи-
тесь, чтобы подземные коммуникации ва-
шего города обслуживали случайные лю-
ди, скажем, из Таджикистана?

- Да я бы тогда спать не смогла спо-
койно!

- Тогда идите к нам работать. С вашим
образованием (и даже без него) мы можем
взять вас в диспетчеры. У нас ведь помимо
управления аварийно-восстановительных
работ есть информационная система, груп-
па оперативной поддержки, группа метро-
логии, отделы технического надзора и иму-
щественно-земельного комплекса, эксплу-
атационно-диспетчерская служба... Работа-
ют у нас люди в основном из Подмосковья.

- Я думаю, Александр Михайлович, моск-
вичи  просто не знают, что у вас можно по-
добрать удобный режим работы - сменами
или сутками. А это очень важно для семей-
ных женщин, например, или студентов.

- Будем надеяться, что после этой публи-
кации у москвичей появится интерес к на-
шему предприятию «Москоллектор». На
всякий случай запишите телефон отдела
кадров: 975-55-54. Ждем!

Беседу вела
Лидия ЧЕРНОШКУР

Александр МОРОЗОВ:

ДЛИННАЯ ДОРОГА 
К ПОТРЕБИТЕЛЮ
Александр Михайлович
МОРОЗОВ родился в Мо-
скве в 1939 году. Окончил
Московский энергетиче-
ский институт. В систему
городского хозяйства
пришел работать масте-
ром производственного
участка и здесь поднялся
по лестнице профессио-
нального роста до долж-
ности главного инжене-
ра. Был одним из созда-
телей самостоятельного
предприятия «Москолле-
ктор». С 2000 года рабо-
тает в должности дирек-
тора ГУП «Москоллек-
тор». Женат, имеет дочь.
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что нас волнует...
ВРЕМЯ ВЕЛИКИХ ПОТРЯСЕНИЙ

ЗАКОНЧИЛОСЬ. А С НИМ ДОЛЖНЫ
УЙТИ И ДЕЯТЕЛИ, НЕ СПОСОБНЫЕ

К СОЗИДАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ

Мосгордума подготовила
проект закона «О защите
права малоимущих жи-

телей города Москвы на получе-
ние квалифицированной юриди-
ческой помощи». Новый законо-
проект, по замыслу авторов, со-
здаст систему юридического
страхования для малообеспе-
ченных граждан. Крупные стра-
ховые компании на конкурсной
основе выберут юридические
консультации, куда сможет об-
ратиться клиент. Чтобы зару-
читься поддержкой адвоката,
малообеспеченному москвичу
потребуется предъявить соци-
альную карту москвича, а услуги
защитника потом полностью оп-
латит городская казна.

Предложенный законопроект
уже получил предварительную
оценку специалистов. Многие
жестко критиковали этот доку-
мент. Но я бы не стал слишком
скептически отзываться об ини-
циативе Мосгордумы, отметать
закон как неприемлемый. На
мой взгляд, идея создания юри-
дической системы, дающей воз-
можность малоимущим гражда-
нам получать консультацию или
помощь при составлении заяв-
ления, других документов, за-
служивает поддержки. Другое
дело, что сам законопроект, на-
верное, не вполне отработан. 

Закон пытается корректиро-
вать взаимоотношения государ-
ства и граждан при оказании

бесплатной юридической помо-
щи. Причем делает это за рам-
ками уже действующего Феде-
рального закона «Об адвокат-
ской деятельности и адвокату-
ре», который сужает предостав-
ление бесплатной юридической
помощи. В связи с этим возни-
кает несколько вопросов.

Документ не отшлифован с
точки зрения терминологии. За-
коном гарантируется квалифи-
цированная юридическая по-
мощь, однако никаких фор-
мальных требований к юристам
документ не содержит. Не тре-
буется от них высшее юридиче-
ское образование, опыт работы,
не говорится, в каком объеме
должна быть предоставлена по-
мощь. Нет и механизмов оценки
качества работы юристов. 

Законопроект в том виде, в
каком он существует сегодня,
не решает очень важную проб-
лему: кто и каким образом отве-
чает за качество оказываемой
юридической помощи? Этот мо-
мент требует регламентации ли-
бо в самом документе, либо в
договоре добровольного стра-

хования. В противном случае,
если нет ответственности за
оказываемую помощь, это не
договор и не правовые отноше-
ния...

С другой стороны, не огово-
рены и вопросы защиты клиен-
та. Речь идет об операциях с со-
циальными картами москвича.
Чтобы исключить злоупотреб-
ления, нарушения при работе с
картами, нужна специальная си-
стема контроля. Она призвана
обеспечить конфиденциаль-
ность, гарантировать сохран-
ность средств и информации,
которая заложена в карту.

Нам предлагается специаль-
ная городская программа, для
осуществления которой будут
выделяться бюджетные средст-
ва. И, надо сказать, весьма не-
малые средства. По некоторым
оценкам, число граждан, кото-
рые могли бы претендовать на
получение юридической помо-
щи, достигает трех миллионов.
Деньги на реализацию про-
граммы после проведения тен-
дера московским правительст-
вом будут перечисляться коор-

динатору. Тот в свою очередь
будет распределять средства по
страховым фирмам, которые
начнут работать непосредствен-
но с юристами. Тут должна дей-
ствовать серьезная система
контроля координатора, преду-
сматривающая его ответствен-
ность за использование бюд-
жетных денег. В законопроекте
этого пока нет. 

Откроем документ. Статья 5:
«В случае неисполнения или не-
надлежащего исполнения коор-
динатором своих обязанностей
договор с ним может быть рас-
торгнут». После этого назнача-
ется новый тендер, а все обяза-
тельства по договорам, заклю-
ченным координатором,  пере-
ходят к органу исполнительной
власти города Москвы. То есть
от координатора зависит очень
многое. Координатор может на-
ломать дров, испортить дело. И
что же потом? Правительству
отвечать за чужие огрехи, пла-
тить по долгам? 

И последнее, что хотелось бы
отметить. Закон очень заинтере-
совал адвокатуру. Не у каждого

юриста, работающего в Москве,
одинаковые возможности: раз-
ные доходы, степень известнос-
ти и т. п. Многим новая ниша
даст возможность полнее реа-
лизовать себя на юридическом
поприще. Но проект закона
сужает рамки правовой помощи.
Это консультативно-юридиче-
ская и помощь по составлению
юридических документов. Чем
все может обернуться на прак-
тике? Набьют формы различных
документов в компьютер и будут
работать примерно так: вам в
суд - заполняйте эту форму, ис-
ковое заявление - пожалуйста,
вот вам документ... Разве такая
юридическая поддержка нужна
людям? Им необходима помощь
в суде, правоохранительных
структурах, учреждениях. Но
проект закона не предполагает
такой работы. И здесь надо ду-
мать, как усилить позиции кли-
ентов, как обеспечить их реаль-
ной правовой поддержкой.

Но все же, несмотря на недо-
четы и огрехи, новый закон об-
щественно важен, полезен и со-
циально необходим. Мы готовы
над ним работать и постараемся
сделать его действительно нуж-
ным москвичам.

Александр БУКСМАН,
начальник Главного управления
Министерства юстиции РФ 
по городу Москве

Все мы слышали о гло-
бальном потеплении, и
все же готов поспорить,

что мало знаем об этом явле-
нии, а то, что знаем, не всегда
соответствует действительно-
сти. Изменения климата проис-
ходили всегда, это естествен-
ный цикл регуляции в атмо-
сфере Земли. Но главная проб-
лема сегодня - темпы происхо-
дящих изменений. Если рань-
ше, например, в эпоху динозав-
ров, на это требовались десят-
ки и сотни тысяч лет, то, сог-
ласно последним исследовани-
ям климатологов, в ближай-
ший век средняя глобальная
температура может повыситься
на 1,5 - 5,8 градуса. По данным
палеонаблюдений, такого не

было в течение последних де-
сяти тысяч лет.

Радикально предотвратить
изменение климата практиче-
ски невозможно. Но все же
нельзя сидеть сложа руки, упо-
вая на неопределенность науч-
ных данных. Необходимо дей-
ствовать в двух направлениях:
приспосабливаться к климати-
ческим изменениям и посте-
пенно снижать воздействие че-
ловека на атмосферу.

Эти задачи были восприняты
чрезвычайно серьезно миро-
вым сообществом, которое  в
1992 г. приняло к подписанию
рамочную Конвенцию об изме-
нении климата. Главная цель
документа - ограничение воз-
действия человека на климат
Земли до некоторого безопас-

ного уровня. Россия ратифици-
ровала РКИК в 1994 г., поэтому
конвенция теперь является за-
коном для страны.

В развитие РКИК в 1997 г. на
конференции в Киото (Япония)
был принят протокол, в кото-
ром впервые были определены
количественные цели сниже-
ния выбросов так называемых
парниковых газов для про-
мышленно развитых стран и
некоторых стран с переходной
экономикой.

Для снижения затрат на дос-
тижение поставленных целей в
Киотском протоколе предусмо-
трены механизмы международ-
ного сотрудничества. Ведь для
глобального климата неважно,
где были сокращены выбросы
парниковых газов. Используя
эти механизмы, страны могут
продавать друг другу излишки
квот по рыночной цене. Потен-
циал России по снижению вы-
бросов позволяет рассчиты-
вать на экономию порядка 30
процентов от имеющейся кво-

ты. Это означает, что энергети-
ка, ЖКХ, промышленность,
лесное хозяйство могли бы по-
лучить несколько миллиардов
долларов в виде инвестиций по
Киотскому протоколу только до
2012 года. 

Страны Евросоюза, Канада,
Япония, которым собственных
квот не хватает, активно инте-
ресуются возможностями сот-
рудничества с Россией. Уже се-
годня в Россию готовы инве-
стировать Голландия, Австрия,
Дания, Швеция, Япония, Герма-
ния. Суммарный объем этих ин-
вестиционных ресурсов состав-
ляет около 1 млрд. долларов.
Однако в отличие от 120 стран
Россия не спешит ратифициро-
вать Киотский протокол.

С чем же связано затягива-
ние решения о ратификации?
Этот вопрос с большим недо-
умением задавали друг другу
все без исключения участники
Всемирной конференции об
изменении климата, недавно
прошедшей в Москве. Влади-

мир Путин заявил на открытии
форума, что вопрос о ратифи-
кации будет решаться с учетом
национальных интересов Рос-
сии. Не экологических, не кли-
матических, не экономических,
не социальных, а явно полити-
ческих.  Путин вернулся из по-
ездки в США накануне конфе-
ренции. В Кэмп-Дэвиде он об-
щался с президентом Бушем,
который еще в 2000 г. заморо-
зил участие США в киотском
процессе.

Спору нет, в России, как и в
других государствах, есть спе-
циалисты, которые не поддер-
живают Киотский протокол.
Для меня очевидно одно: чем
дольше мы медлим с ратифи-
кацией, тем меньше инвести-
ций можем привлечь. Инвесто-
ры уже уходят в Китай, Индию,
Мексику, Казахстан, туда, где
правила игры более предска-
зуемы. 

В рамках московской кон-
ференции был проведен соци-
альный форум, который со-

брал более 250 участников из
33 стран. За два дня его рабо-
ты было много сказано о том,
какие угрозы и беды несет из-
менение климата людям, что и
как нужно делать для сниже-
ния воздействия на климатиче-
скую систему, какова роль об-
щества, власти и бизнеса в
этом процессе.  Вывод участ-
ников форума однозначен: Ки-
отский протокол должен всту-
пить в силу как можно скорее,
необходимо уже сейчас начать
подготовку к реализации его
механизмов, в том числе инве-
стиционных. Это поможет ре-
шить проблемы, с которыми
уже сегодня сталкиваются все
народы мира. 

Вот и второй парадокс: мол-
чание в данном случае   не зо-
лото, а совсем другое - природ-
ные катастрофы, страдания
людей, гигантский ущерб эко-
номике и окружающей среде.
Пора наконец осознать это и
начать реальные дела по борь-
бе с изменением климата.
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Георгий САФОНОВ,
руководитель центра 
экономики окружающей среды
Высшей школы экономики

ИНВЕСТИЦИИ ДЛЯ КЛИМАТА ТРЕБУЮТ
КЛИМАТА ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

В этом году у Государственной думы
Российской Федерации вроде как
юбилей: десять лет с начала рабо-

ты. Самое время поговорить, чем запом-
нилась она простым людям? А вдруг по
такому случаю произойдет невероятное,
и впервые за десятилетие депутаты сами
пригласят выступить перед ними обыч-
ного избирателя. Например, автора этих
строк или кого-то из наших читателей.
Будет ли сказанное нами соответство-
вать депутатским ожиданиям? Ведь для
них это какой-никакой, а все-таки празд-
ник. А на юбилеях принято говорить
только приятное.

Думаю, следует остаться честным и
сказать все как есть. Государственная ду-
ма создавалась в смутное время. Осенью
1993 года. Вслед за расстрелом из тан-
ков здания Верховного Совета. После то-
го как в центре Москвы от пуль погибло
более сотни ни в чем не повинных лю-
дей. Когда в воздухе все еще чувствовал-
ся запах гари и пороха... Кто потянулся к
депутатским мандатам? Разгоряченные
борьбой господа-товарищи. В ту пору
мало кто интересовался профессиональ-
ными качествами будущих парламента-
риев. Разбираются ли они в экономике, в
социальных вопросах? Известно ли им,
как живется учителям, пенсионерам,
медработникам? Проголосовали за тех,
кто громче других ругал своих противни-
ков. Демократы выбрали демократов,
коммунисты - коммунистов. И никто не
подумал, а будет ли общая польза от их
вражды?

Порою казалось, что депутаты ведут
себя как маленькие дети: таскают друг
друга за волосы, дерутся, обзываются...
Возможно, поэтому и правительство от-
носилось к большей части депутатского

корпуса скорее по-отечески - баловало:
то зарплаты сделает как у министров, то
с отечественных автомобилей пересадит
на иномарки. А этим летом, например,
вместо ковролина, которым был устлан
пол в коридорах Госдумы, положили
паркет. Оказывается, кто-то из депутатов
жаловался на кашель, вызванный пылью
от ковров. Невольно вспоминается рас-
хожее выражение, оставшееся от совет-
ской власти: все лучшее - детям. Однако
же не надо путать кислое с пресным.

Даже по человеческим меркам десять
лет это много. Дети подрастают, все от-
четливее понимая, что не вечно им си-
деть на шее у родителей. А у большинст-
ва депутатов, как ни включишь телеви-
зор, все по-старому. Воюют и воюют,
словно у них на календаре по-прежнему
осень 1993 года. Но мы-то понимаем, что
это не так. Что время великих потрясе-
ний закончилось. И значит, вместе с ним
в историю должны уйти все депутаты, не
способные к созидательной работе. Де-
сять лет сиднем сидели, пора и честь
знать!

Зла я на них не держу, но и хвалить не
за что. Думаю, что у большинства согра-

ждан схожее мнение. Депутатами долж-
ны быть люди взрослые - не по годам, по
делам, отдающие отчет своим поступ-
кам. Ну какой, скажите, толк от беско-
нечных споров депутатов Государствен-
ной думы по поводу жилищно-комму-
нальной реформы? Казалось бы, и тема
крайне важная, и не первый год ее обсу-
ждают. Весной даже закон соответству-
ющий приняли. А ничего не меняется,
разве что тарифы чуть ли не каждый ме-
сяц подрастают. Спроси кого из депута-
тов, а о чем, собственно, был тот закон -
не каждому в ответ найдется что ска-
зать... Много вопросов, сомнений и тре-
вог вызывает пенсионная реформа. И
снова вместо обстоятельного разговора
на эту крайне важную тему (с учетом, так
сказать, всех мнений и возражений) из
Госдумы доносятся крики и ругань. То ли
не поделили чего в связи с пенсионной
реформой, то ли сами еще не разобра-
лись в принятых законах.

А здравоохранение... Разве не депута-
ты Госдумы принимали законы, по кото-
рым бесплатная медицина вроде бы как
существует, но в реальной жизни за все
приходится платить из своего кармана:

за услуги, лекарства и даже бинты? Де-
путаты, кто ж еще... А вот другой пример,
совсем свежий. В прошлом месяце в зда-
нии на Охотном ряду разгорелся настоя-
щий скандал в связи с повышением ми-
нимального размера оплаты труда. Тогда
он составлял всего 450 рублей в месяц -
смех да и только. Так вот, депутаты до
хрипоты в голосе обсуждали, увеличи-
вать ли минималку до 600 рублей с 1 ок-
тября или оставить все как есть. Ладно
бы речь шла о существенном - в 3-4 раза
- повышении, так ведь нет, из-за полто-
ры сотни рублей весь сыр-бор...

Уверен, что всем надоело слышать пе-
репалку демократов с коммунистами, из-
за которой ни тем, ни другим не слыхать
голосов избирателей. Наших голосов. С
каким багажом знаний выйдут из школы
подростки, если весь учебный процесс
сводится к постоянной перебранке педа-
гогов в учительской? А какой будет об-
становка на производстве, коли весь ди-
ректорский корпус с утра до вечера нач-
нет крыть друг друга на чем свет стоит?

Между тем жизнь меняется и, дай бог,
к лучшему. Посмотрите, стоило выбрать
президентом молодого, деловитого, че-
стного, как сразу восстановилось дове-
рие к исполнительной власти. С большей
отдачей должна заработать и Государст-
венная дума. Если поменяем нынешних
депутатов на людей под стать президен-
ту - энергичных и порядочных, возмож-
но, и законодательная власть вернет се-
бе былое уважение. Современной Росси-

ей должны управлять современные ру-
ководители. Или менеджеры, как гово-
рит о себе Владимир Путин. Кстати, ми-
нувшие перевыборы Госдумы в декабре
1999 года ясно показали: перемены в де-
путатском корпусе идут только на поль-
зу. Пришли новые люди. Жаль, конечно,
что их оказалось немного: депутаты, по-
павшие в Думу еще в 1993 году, свои
кресла без боя сдавать не собирались.
Однако ж благодаря новым лицам и весь
остальной состав Думы стал вести себя
менее агрессивно: даже потасовок в зале
заседаний стало меньше. Но ведь не по
количеству политических баталий оцени-
вается работа депутата. А по реальным
делам. И поэтому, повторяю, в Думе
должно появиться как можно больше
новых людей, не замеченных в связях с
нефтяными олигархами, не замаранных
войной в Чечне, которые не будут прини-
мать пустые, бесполезные и даже вред-
ные законы. Нужно вспомнить, что депу-
тат - это народный избранник, не бог
знает чей...

Примерно таким вышло бы мое вы-
ступление, окажись я перед  депутатами
в зале заседаний Госдумы. А в заключе-
ние можно было бы привести слова гла-
вы царского правительства Петра Столы-
пина, обращенные в далеком 1906 году к
депутатам Государственной думы Рос-
сии, столь же непримиримым по отно-
шению друг к другу, как и нынешние из-
бранники: «Вам нужны великие потрясе-
ния, нам нужна великая Россия».

Анатолий ЖУРИН,
заместитель главного редактора 
газеты «Южные горизонты»

СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ - 
СОВРЕМЕННЫЕ МЕНЕДЖЕРЫ

ЧТОБЫ ЗАКОН ПОМОГАЛ ЛЮДЯМ
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ГОСУДАРСТВО, ХОТЬ И С ОПОЗДАНИЕМ,
ПРИЗНАЛО СВОИ ДОЛГИ 
ПЕРЕД ПОСТРАДАВШИМИ КЛИЕНТАМИ
БЫВШЕГО ГОССТРАХА

день за днем:

В пятницу, 3 октября, премьер Пра-
вительства РФ подписал распоряже-
ние «О передаче в собственность го-
рода Москвы находящегося в феде-
ральной собственности пакета акций
ОАО «Аэропорт Внуково». В собст-
венность Москвы переданы 60,88
процента акций этого ОАО. В распо-
ряжении отмечается, что передача
акций согласована с Минфином и
Минтранспорта РФ, Фондом феде-
рального имущества и даже с Управ-
лением делами Президента России.

Всего в нынешнем году Прави-
тельство РФ должно передать в соб-
ственность столицы находящиеся в
федеральной собственности акции
акционерных обществ на сумму до 6
миллиардов рублей «в целях частич-
ной компенсации расходов на осуще-
ствление его функций в Москве».
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Московская городская дума на
заседании в среду приняла за ос-
нову в первом чтении проект бюд-
жета города на 2004 год. Доходы
бюджета определены в объеме 342
млрд. 290 млн. 890 тыс. рублей,
расходы - 370 млрд. 595 млн. 226
тыс. рублей, дефицит составит 28
млрд. 304 млн. 336 тыс. рублей
(или 8,3 процента к доходной части
бюджета). Дефицит планируется
покрыть за счет продажи имущест-
ва и внешних заимствований.

До принятия в первом чтении
депутаты согласились с предложе-
нием руководителя Департамента
финансов правительства Москвы
Юрия Коростелева по увеличению
показателей проекта бюджета - до-
ходной части на сумму более 30,5
млрд. рублей, расходной - свыше
34 млрд. рублей. В частности, по
доходам это стало возможным в
связи с увеличением ставки налога
на прибыль, зачисляемого в город-
ской бюджет, с 18 до 19 процентов,
что увеличивает прогнозируемую
сумму этого налога на 6 млрд.
279,7 млн. рублей. Кроме того,
предусмотрено увеличение норма-
тивов отчислений в городской
бюджет с 60 до 90 процентов по
единому налогу, взимаемому в
связи с применением упрощенной
системы налогообложения.

По оценке министра финансов,
проект бюджета сохраняет прин-
цип социальной направленности, а
также обеспечивает необходимые
условия для нормального функци-
онирования систем жизнеобеспе-
чения москвичей и развития город-
ской инфраструктуры. В частности,
на нужды социальной сферы из
бюджета будущего года планирует-
ся выделить 111,6 млрд. рублей,
что в 1,17 раза больше, чем в этом
году, на городское хозяйство - 80,7
млрд. рублей - на 10 процентов
больше.

В нынешнем году примерно на 30
процентов подорожают макароны и
макаронные изделия. Рост цен на них
начнется уже в октябре. С таким про-
гнозом в четверг, 2 октября, выступил
Валерий Покорняк, генеральный ди-
ректор научно-производственной
фирмы «Алтан», которой принадле-
жит один из крупнейших в России
производителей макарон - ООО «Пос-
пелихинская макаронная фабрика».

Это вызвано резким ростом заку-
почных цен на зерно. Ко всему проче-
му, отмечают специалисты, из-за по-
дорожания зерна производству мака-
рон придется перейти с высококачест-
венных твердых сортов пшеницы на
низкокачественные мягкие сорта. В
результате существенно снизится ка-
чество выпускаемых макарон и мака-
ронных изделий.
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МАКАРОННЫЕ
СТРАДАНИЯ

-Унас аварий не было. Все отклю-
чения считаются повреждения-
ми. Но для москвичей, естест-

венно, неважно, как это называется. За
прошлый отопительный сезон случилось
порядка 270 повреждений кратковремен-
ных - от одного до 6 часов максимально.

- Можно ли их избежать вообще?
- Исключить повреждения нельзя. Но

аварийные службы распределены по го-
роду таким образом, чтобы в случае чего
они могли приехать в максимально ко-
роткий срок. Техникой они обеспечены
достаточно. Будем надеяться, что затяж-
ных отключений не будет. Все меры для
этого приняты. Однако коммунальное хо-
зяйство - это живой организм. Труба, ко-
торая пролежала в земле 40 лет, кричит:
«Караул!» и иногда начинает плакать.

- Когда же старые коммуникации за-
менят на новые?

- Сегодня у нас примерно 15-17 про-
центов магистралей и сетей - те, которые
отработали свой срок. Но мы их каждый
год проверяем. И ярко выраженных не-
надежных участков нет. Правда, доста-
точно сложное положение в центре горо-
да, потому что наиболее старые сети там.

- Чем Москва топится?

- Мы отвечаем не только за теплоснаб-
жение, но и за экологию, поэтому про-
должаем жечь газ. У нас 98 процентов га-
за в топливном балансе. Резкого увели-
чения цены на него не предвидится, к то-
му же газ гораздо дешевле угля и мазута.

- Когда положено включать и выклю-
чать отопление?

- Когда среднесуточная температура
воздуха в течение четырех дней ниже 8
градусов, положено включать тепло. Вы-
ключать - когда соответственно темпера-
тура выше.

- Когда началась подготовка к зиме?
- В этом году позже обычного, потому

что минувшая весна была холодная, и мы
топили до середины мая. Поэтому време-
ни на подготовку к следующей зиме ос-
тавалось меньше. И тем не менее выпол-
нены достаточно большие объемы работ
по приведению в порядок электростан-
ций, ТЭЦ, мелких котельных, их реконст-
рукции. В значительно больших объемах
выполнены работы по ремонту магист-
ральных и теплоразводящих сетей.

- Прошлой зимой в Москве было мно-
го отключений электроэнергии. Почему?

- В основном из-за ненадежных ка-
бельных сетей. Поэтому летом, может
быть, впервые за многие годы были вы-
полнены очень большие объемы работ
по приведению в порядок кабельных се-
тей и трансформаторных подстанций.

- Когда город был готов включить ото-
пление?

- Первого сентября мы были фактиче-
ски готовы начать новый отопительный
сезон. Пробные топки начались 22 сентя-
бря. Сегодня практически во всех боль-
ницах (за исключением трех, где ведется
ремонт и нет больных) подключено ото-
пление. Полностью подключены детские
сады и школы, за исключением тех, где
еще не закончился ремонт. В ближайшие
дни они тоже начнут топиться. Полно-
стью подключены пансионаты и санато-
рии для престарелых и инвалидов. По
жилым домам: сегодня у нас из более
чем 29 тысяч московских домов 250 не
подключены по разным причинам. В не-
которых не закончен ремонт местных си-
стем, в нескольких произошли повреж-
дения при подключении отопления. Эти
250 зданий находятся под нашим контро-
лем, и в ближайшие дни будет и в них те-
пло. Горячая вода есть во всех домах.

- А с неплательщиками как проблемы
решаются?

- У нас не совсем гладкие отношения с
ведомствами, например, Атомэнерго.
Оно задолжало огромные суммы Мос-
энерго. Сегодня во всех домах Атомэнер-
го включены пробные топки. Но с посто-
янным отоплением будут, видимо, ос-
ложнения. Мы обратились в Правитель-
ство России, к министру. И я надеюсь,

что в ближайшие дни конфликт будет
разрешен. Есть некоторое количество до-
мов, раньше принадлежавших каким-то
предприятиям, которые обанкротились,
и дома остались неподготовленными к
зиме. Мы приняли решение: обязать ре-
сурсоснабжающие организации оказать
помощь префектурам и вместе привести
там в порядок системы теплоснабжения.
Таких домов немного, но они вызывают
определенное беспокойство.

- Когда мы будем платить по счет-
чику?

- Есть программа, которая будет обсу-
ждаться 21 октября на заседании прави-
тельства Москвы. Но я говорю о счетчи-
ках холодной и горячей воды. Счетчики
тепла в квартирах поставить невозмож-
но, их установят в домах, и расчет на
квартиру будет вестись по площади.

- Без летних отключений горячей во-
ды не обойтись?

- Нами принимаются все меры, чтобы
хотя бы сократить эти отключения. И в
Москве уже есть несколько микрорай-
онов, где горячая вода не отключается на
21 день благодаря тому, что применяют-
ся новые материалы - пенополиуретано-
вые трубы с сигнализацией неисправно-
стей и пластмассовые трубы московско-
го завода «Газтрубпласт». Думаю, лет че-
рез пять мы вообще избавимся от летних
отключений горячей воды. Сегодня же
при подготовке к отопительному сезону
нам приходится прибегать к гидравличе-
ским испытаниям. Но надо сказать, нигде
более трех недель москвичи не сидели
без горячей воды. Были даже случаи до-
срочного включения. В целом, можно
сказать, мы справились с задачей подго-
товки к новому отопительному сезону и
примем все меры, чтобы он прошел без
всяких срывов.

Лидия ЧЕРНОШКУР

АВАРИЯ СМЕНИЛА ИМЯ?
Не так страшны московские морозы, как ЧП на теплотрассах
Поэтому на пресс-конференции в информацион-
ном центре правительства Москвы, где речь шла
о готовности топливно-энергетических предпри-
ятий города к зиме, журналистов интересовало: а
сколько аварий было в прошлую зиму? Отвечал
руководитель Департамента топливно-энергети-
ческого хозяйства Москвы Михаил ЛАПИР.

Через систему канализации протяженно-
стью свыше 7 тысяч километров поток
этот бежит к своему устью - станциям аэ-

рации.
В столице их несколько. Сложнейшие комп-

лексы очистных сооружений, они принимают на
входе все бытовые и промышленные стоки сто-
лицы, на выходе дают рекам отвечающую нор-
мам санитарии и экологии воду.

Крупнейшее среди этих сооружений - Любе-
рецкая станция аэрации МГП «Мосводоканал» в
поселке Некрасовка на юго-востоке Москвы. У
нее в нынешнем году юбилей - 40 лет. Мощный
природоохранный комплекс Москвы, одно из
крупнейших в мире водоочистных сооружений,
она принимает около половины всех сточных
вод столицы.

Сейчас Некрасовка - промышленная зона. А ко-
гда-то была местом живописным. Здесь любили
отдыхать московские аристократы, писатели, ар-
тисты, музыканты. Современным своим предна-
значением поселок обязан известному купцу, по-
следнему владельцу этих земель Некрасову, тор-
говавшему едва ли не лучшим в России чаем. В
начале XX века городская управа Москвы приняла
решение приобрести его земли под строительст-
во «полей орошения». Именно на эти «поля» по-
шли все вывозимые из города нечистоты.

Через 50 с лишним лет - в середине сентября
1963 года - здесь состоялся пуск Люберецкой
станции аэрации. Это была первая в столице
станция очистки, где сточные воды, принимае-
мые в гигантские бетонные резервуары, перера-
батывались самым современным тогда спосо-
бом - методом биологической очистки. 

За 40 лет станция прошла три крупных этапа
обновления технологий и сооружений. «Были
реализованы экологические проекты, достой-
ные того, чтобы стать примером для других
российских городов», - рассказывает Федор
Дейнеко, ее начальник. И вместе с тем...

Сейчас на станции - критическая ситуация.
Системы водоочистки 60-х годов устарели,
многие конструкции и механизмы выработали
ресурс, нуждаются в капитальном ремонте.
Ежедневно, по словам Федора Дейнеко, стан-
ция сбрасывает в Москву-реку и в реку Пехорку
около 3 миллионов кубометров не совсем чис-

той воды. По словам специалистов, без рекон-
струкции станция протянет еще не более 10 лет. 

Крайне актуальная проблема реконструкции
действующих водоочистных сооружений вста-
ла отнюдь не сегодня. Ее пытались решить еще
в конце 80-х годов. Но далее начальной стадии
работ дело не продвигалось.

Вплоть до нынешнего года. Подарком к 40-ле-
тию станции стало решение московских властей
реанимировать долгострой.

ГУП «Институт МосводоканалНИИпроект»
разработан проект реконструкции Люберецкой
станции аэрации. В частности, будут реконструи-
рованы 6 аэротенков 1-й очереди производи-
тельностью 600 тысяч кубических метров в су-
тки с внедрением современной технологии уда-
ления биогенных элементов. Также будут прове-
дены работы по реконструкции метантенков с
установкой современных мешалок, дополни-
тельной системой защиты от избыточного дав-
ления биогаза, новой АСУТП с характерным на-
званием «Невод», новых систем жизнеобеспече-
ния и перепланировкой бытовых и производст-
венных помещений. Кроме того, планируется ре-
конструкция сооружений биотермической стаби-
лизации осадков - установка ленточных сгусти-
телей и решеток с заменой гравитационных сто-
лов-сгустителей, насосного оборудования.

Расчетный срок окончания строительства но-
вого разгружающего блока - начало 2005 года.
Еще пара лет потребуется на переоборудование
старых блоков. Предусмотрено также сокраще-
ние территории, занятой иловыми площадками:
здесь создадут экологически безопасные со-
оружения для захоронения осадков. Предпола-
гаемый срок завершения всех работ - 2008-
2010 годы. Общая стоимость проекта - 50 мил-
лионов долларов. Его реализация позволит су-
щественно улучшить экологию Москвы-реки.

А еще работники станции в год ее 40-летия
думают о том, что реконструкция станет серьез-
ным вкладом в решение проблемы рекультива-
ции территории. В конце 80-х годов здешние
поля фильтрации получили свое второе рожде-
ние и сейчас на возрожденных землях высятся
многоэтажные микрорайоны Марьино и Марь-
инский парк.

Владимир ГЛАЗИН

Вы искупались и спускаете воду из ванны. Открыли кран на
кухне и созерцаете, как грязная вода стекает в раковину...
Ручейки такой воды бегут и бегут по столице, сливаясь за год
в мощный поток объемом 6 миллионов кубических метров.

НОВАЯ ПЕРСПЕКТИВА 
СТАРОЙ СТАНЦИИ

Среди жертв гиперинфляции
начала 90-х годов один из
самых многочисленных от-

рядов страдальцев - бывшие кли-
енты Госстраха СССР. На 1 января
1992 года - дату либерализации
цен - государственная страховая
монополия имела ни много ни ма-
ло 52,5 миллиона соглашений на-
копительного страхования с кли-
ентами, которые доверили свои
сбережения, по сути, государству
на годы, а то и на десятилетия.

После обесценивания денег все
они оказались просто-напросто
обманутыми. Отдавали-то они в
лице Госстраха государству пол-
новесные рубли, которые эффек-
тивно работали в экономике. По-
лучать же им предложили денеж-
ные знаки совсем с иной покупа-
тельной способностью.

Один из этих людей недавно
прислал в «МС» письмо с вопро-
сом: намерено ли государство
расплачиваться по своим обяза-
тельствам? Подозреваю, сей воп-
рос могут задать и многие другие
бывшие «партнеры» госстрахо-
вания.

По большому счету, ответ на
этот вопрос имеет весьма гло-
бальный характер. Эхо того обма-
на ощущается до сих пор и выра-
жается в недоверии к государству.
Кроме того, многие больше не хо-
тят иметь дело ни с какими стра-
ховыми компаниями.

Как вернуть это доверие? Воз-
можно, поможет этому то, что го-
сударство, пусть с опозданием, но
все-таки признало перед постра-
давшими вкладчиками или хотя
бы их наследниками уже ставшие
давними долги. Как это происхо-
дит, «МС» рассказала руководи-
тель центра по организации ком-
пенсационных выплат ОАО «Рос-
госстрах» Татьяна Бабурина:

- База для этого - принятый еще
в 1995 году закон «О восстановле-
нии и защите сбережений граждан
Российской Федерации». Правда,
программа компенсационных вы-
плат бывшим клиентам Госстраха
СССР начала осуществляться
только с 2001 года. Рассчитана

она на 10 лет. Предполагается, что
по ней будет выплачено 30 милли-
ардов рублей. В пересчете на дол-
лары - примерно 1 миллиард.

Цифра внушительная. Хотя и ее
не хватит, чтобы покрыть все
убытки граждан.

Поэтому компенсация называ-
ется предварительной. Ее пре-
дельный размер зависит от сум-
мы, внесенной по договору стра-
хования на 1 января 1992 года.
Составляет компенсация макси-
мально 6 тысяч рублей.

Кто конкретно имеет право на
ее получение в 2003 году? Это
граждане РФ следующих катего-
рий. Родившиеся по 1942 год
включительно - с 1 октября 2003
года к ним добавятся граждане по
1945 год рождения. Инвалиды 1-й
и 2-й групп - по 1950 год рожде-
ния. Родители и опекуны детей-
инвалидов, инвалидов с детства.
Бывшие несовершеннолетние уз-
ники фашистских концлагерей.
Родители, чьи сыновья проходили
военную службу по призыву и по-
гибли (умерли) в период прохож-
дения службы в мирное время.
Застрахованные по целевым
вкладам на детей, в том числе на
детей-сирот.

Величина средней компенсаци-
онной выплаты составляет 700-
1000 рублей. В случае смерти за-
страхованного лица в 2001-2003
годах наследники могут получить
компенсацию в размере до 6000
рублей. По всем вопросам, свя-
занным с выплатой предвари-
тельной компенсации по совет-
ским договорам, следует обра-
щаться в подразделение Росгос-
страха, в котором был заключен
договор.

В первые два года действия про-
граммы уже выплачено 1,3 милли-
арда рублей. Обработано около
двух миллионов заявлений. Ожида-
ется, что к концу нынешнего года
суммарный объем компенсацион-
ных выплат достигнет 3,8 миллиар-
да рублей. А число удовлетворен-
ных заявлений - пяти миллионов.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ОБМАНУТЫМ 
ОБЕЩАЮТ МИЛЛИАРД



5факты и комментарии
ТРЕТЬЕ КОЛЬЦО 

ПОЧТИ ЗАМКНУЛОСЬ.
ПРАВДА, ПОКА ТОЛЬКО 

ПО ВНУТРЕННЕМУ КОНТУРУ

«Необходимо принимать самые
безотлагательные и скорейшие меры
по выводу предприятий ЖКХ из кризи-
са», - заявил вице-премьер Правитель-
ства РФ Владимир Яковлев, выступая
в субботу, 4 октября, перед участника-
ми состоявшегося в Москве Всерос-
сийского совещания энергетиков.

По словам вице-премьера, отрасль
подошла «к критической черте, за ко-
торой ситуация распада грозит стать
неуправляемой». На сегодняшний
день в отрасли износ основных фон-
дов составляет около 60 процентов,
КПД теплоисточников - от 20 до мак-
симум 40 процентов. Наряду с этим на-
растает количество аварий, которых
только за прошлый год в стране зафи-
ксировано 107 тысяч. Вместе с тем,
считает вице-премьер, «на данный мо-
мент готовность в целом по стране к
отопительному сезону составляет око-
ло 95 процентов».

В воскресенье, 5 октября, торже-
ственным построением на площади
Суворова парадных расчетов мос-
ковских кадетских корпусов и
большим концертом в Театре Рос-
сийской армии завершились тор-
жества, посвященные 10-летию
возрождения кадетского образова-
ния и созданию первого москов-
ского кадетского корпуса. А нача-
лись торжества в пятницу, 3 октяб-
ря, с возложения московскими ка-
детами цветов в Александровском
саду у Кремлевской стены к Моги-
ле Неизвестного Солдата.

В настоящее время в Москве
действуют 11 кадетских корпусов,
создается двенадцатый.

В понедельник, 6 октября, начала
работать «горячая линия» по вопро-
сам призыва в армию. Как сообщила
председатель городской призывной
комиссии, первый заместитель мэра
в правительстве Москвы Людмила
Швецова, по телефону 290-70-88
призывники, а также их родители мо-
гут обращаться как за всей необхо-
димой информацией, касающейся
осеннего призыва в армию, так и по
различным спорным ситуациям, воз-
никающим в его ходе.

В нынешний осенний призыв из
Москвы в Вооруженные силы плани-
руется отправить около 4800 моло-
дых людей. 60 процентов из них бу-
дут служить в частях, дислоцирован-
ных на территории Московского во-
енного округа.

СУББОТА,4.10

ИНФОРМ
БЮРО

ЖКХ У КРИТИЧЕСКОЙ
ЧЕРТЫ

ПЕРВЫЙ ЮБИЛЕЙ
КАДЕТОВ 
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«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»
ДЛЯ ПРИЗЫВНИКА

ПОНЕДЕЛЬНИК,6.10

На очередном заседании сто-
личного правительства обсуждал-
ся вопрос «О готовности города
Москвы к работе в зимний период
2003-2004 гг.» Судя по докладам
руководителей департаментов топ-
ливно-энергетического хозяйства
(Михаил Лапир), жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустрой-
ства города (Николай Павлов) и
первого заместителя генерального
директора ОАО «Мосэнерго»
(Игорь Горюнов), в целом город к
зиме готов. 

Второй вопрос повестки дня то-
же касался очень важного вопроса
- здоровья школьников, а сформу-
лирован он был так: «О работе
префектуры Юго-Западного адми-
нистративного округа и территори-
альных подразделений отрасле-
вых органов исполнительной вла-
сти города Москвы по созданию и
деятельности общеобразователь-
ных школ, содействующих укреп-
лению здоровья детей, в рамках
городской программы «Здоровье
детей на 2003-2005 годы».

БУДЕМ С ТЕПЛОМ 
И СВЕТОМ?
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«МС» - Интерфакс 

Всего за 5,5 месяца навигации-2003
речники Северного порта перевезли
около 2 миллионов пассажиров, со-

общили в администрации Столичной су-
доходной компании (ССК). Это примерно
на уровне прошлогоднего показателя.
Правда, начиная нынешнюю навигацию, в
ССК надеялись на рост пассажиропотока.
Возможно, размышляют сейчас экономи-
сты компании, этим расчетам не позво-
лил реализоваться более чем 30-процент-
ный рост тарифов на речные перевозки...

Наибольшей популярностью среди
москвичей и гостей столицы по-прежне-
му пользовались городские экскурсион-
ные маршруты «Новоспасский мост - Ки-

евский вокзал» и «Южный порт - гости-
ница «Украина». Число желающих вос-
пользоваться ими даже слегка возросло,
несмотря на подорожавшие билеты. По-
пулярными остались и несколько приго-
родных линий до населенных пунктов
Подмосковья по каналу имени Москвы.

Первоначально навигацию-2003 пред-
полагалось закрыть еще в середине сен-
тября. Однако установившееся в регионе
теплое бабье лето позволило продлить
ее на полмесяца. А вот междугородние
перевозки Москвы - города пяти морей -
будут по-прежнему активно работать в
октябре. Любой желающий сможет, как
летом, прокатиться в Тулу, Тверь, Углич,

Ярославль, Санкт-Петербург и далее по
историческим местам российского Севе-
ра. Не скажутся капризы погоды (по
крайней мере в первой половине октяб-
ря) и на работе всех 7 теплоходов-ресто-
ранов ССК. И уж сам бог велел не оста-
ваться без дела кораблям-грузоперевоз-
чикам. До первого льда будут курсиро-
вать по Москве-реке дальние суда класса
«Окский» и суда местного значения «Реч-
ной», перевозящие щебень, песок, стро-
ительные материалы, иные грузы из
ближних и дальних портов России для
многих московских предприятий.

Но в принципе для Северного речного
порта, одного из крупнейших в стране, с

завершившейся в конце сентября нави-
гацией уже пришла продолжительная
межсезонная пора. Окончание навига-
ции ССК, основанная в сентябре 1933 го-
да, отметила встречей своего 70-летия.
И практически сразу приступила к подго-
товке к зиме. Теплоходы «Москва» и
«Ракета» поставлены на прикол, ближе к
концу октября на них начнутся ремонт-
ные работы. Примерно тогда же стартует
подготовка к навигации-2004 и в самом
Северном речном порту: восстановление
причального хозяйства, портовой техни-
ки, машин и механизмов.

Вместе с другими судами Северного
речного порта готовится здесь к времен-
ной зимовке и прибывшая не так давно в
Москву из Северодвинска субмарина
«Новосибирский комсомолец». На ее ба-
зе власти планируют создать первый в
столице музей Военно-морского флота.

Зимовать субмарину поставили у при-
чала портового хладокомбината. И одно-
временно ее готовят к музейной миссии.
Сейчас откомандированные в Северный
речной порт инженеры и рабочие севе-
родвинского Севмашзавода переделы-
вают помещения боевого корабля таким
образом, чтобы его могли безопасно по-
сещать экскурсанты. На подлодке идет
демонтаж большинства механизмов и
оборудования, которые не будут востре-
бованы для музейных целей.

- Мы оставим только торпедные аппа-
раты, перископ и несколько приборов
управления лодкой в боевой рубке. Еще
вырежем в корпусе удобную для посети-
телей дверь, - рассказывает руководи-
тель проекта «Подводная лодка-музей»
Александр Искра.

За месяцы зимовки будет окончатель-
но решен вопрос о месте ее постоянной
приписки. «По одной из версий, - гово-
рит А. Искра, - лодка должна находиться
как можно ближе к историческому цент-
ру Москвы, а не у набережной Тараса
Шевченко, как планировалось ранее».

Где бы она ни находилась, 90-метро-
вая торпедоносная субмарина «Ново-
сибирский комсомолец» станет т-
ретьим в мире музеем на базе подлод-
ки этого класса. В прошлом году такой
музей, оборудованный на списанной из
российского ВМФ и проданной в Гер-
манию субмарине «Танго», открыт в
Гамбурге. Это не считая еще одного му-
зея, оборудованного на базе ПЛ «Наро-
доволец» в петербургской Гавани на
Васильевском острове. Известно, до
сих пор все российские и ряд зарубеж-
ных фильмов о подводниках снима-
лись именно в интерьерах «Народо-
вольца». Возможно, отныне делать это
куда удобнее будет в более просторном
и современном «Новосибирском ком-
сомольце» на Москве-реке.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

НА СТОЯНКУ
В СЕВЕРНОМ ПОРТУ
30 сентября у речных пассажирских извозчиков столицы завершился навигацион-
ный сезон. 15 прогулочных теплоходов, бороздивших нынешним летом акваторию
Москвы-реки, стали в этот день на зимний прикол в Северном речном порту.
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В этот день открылся пред-
последний участок третье-
го транспортного кольца -

от Спартаковской площади до
Красноказарменной набережной.

1 октября в 16 часов первый
заместитель мэра столицы Петр
Аксенов и председатель Госстроя
РФ Николай Кошман торжест-
венно перерезали ленточку у
входа в тоннель на Спартаков-
ской площади. Журналисты
«МС» почли своим долгом  в чис-
ле первых «обновить» четырех-
полосную трассу, считающуюся
самым ответственным и слож-
ным участком кольца. Она состо-
ит из целого комплекса разнооб-
разных дорожных сооружений -
более чем километрового  тонне-
ля (на сегодняшний день самого
длинного в Москве), широкого
моста через Яузу, тоннельного
путепровода и спуска с эстакады
на набережную.

Выступая на церемонии от-
крытия тоннеля, Петр Аксенов
отметил, что при его строитель-
стве повышенное внимание было
уделено вопросам безопасности.
Новейшие системы вентиляции,
противопожарной защиты, конт-
роля воздуха, удаления воды,
связи, освещения, энергоснаб-
жения, управления движением
позволяют во всеоружии встре-
тить любое ЧП. Через каждые
100 метров в тоннеле предусмот-
рены эвакуационные выходы на
поверхность.

До финиша - выхода на шоссе
Энтузиастов - строителям оста-
лось пройти всего ничего, мень-
ше полутора километров. Третье
кольцо почти замкнулось. Прав-
да, пока только по внутреннему
контуру. Внешний контур - это
лежащий на гораздо большей
глубине Лефортовский тоннель,
крупнейший в Европе. После вве-
дения его в строй по нему будет
осуществляться движение в  про-
тивоположном направлении. А
до тех пор движение во вновь от-
крытом тоннеле временно будет
двусторонним.

С открытием нового участка
третьего кольца гораздо свобод-
нее стало на целом ряде дорог
Центрального и Юго-Восточного
округов. Однако не стоит думать,
что от прокладки магистралей
всегда выигрывают только авто-
мобилисты. Всех жителей Ле-
фортова, одного из красивейших
и старейших районов Москвы,
после окончания строительных
работ ждет благоустройство всей
прилегающей к трассе террито-
рии вкупе с восстановлением Не-
мецкой слободы, воссозданием
одного из самых колоритных ис-
торических районов города.

Трасса  спроектирована с мак-
симальным учетом экологиче-
ских требований. Кстати, по дан-
ным экологов, уровень загрязне-
ния атмосферного воздуха в зо-
не третьего кольца на 20 процен-
тов ниже, чем на других крупных

магистралях. Да и общий объем
вредных выбросов в атмосферу
в Центральном округе сейчас ни-
же, чем до начала строительства.
А специальное дорожное покры-
тие и шумозащитные экраны по-
зволяют значительно уменьшить
уровень шума. 

...Полностью 35-километровое
третье кольцо с его восемью эс-

такадами, восемью тоннелями,
шестью путепроводами и че-
тырьмя мостами будет введено в
строй уже в этом году, предполо-
жительно 6 декабря. И отцы го-
рода отнюдь не собираются на
этом останавливаться. Поздрав-
ляя строителей со сдачей слож-
нейшего объекта, Петр Аксенов
заметил, что накопленный опыт

вскоре им очень пригодится.
«Впереди у нас Краснопреснен-
ский проспект, четвертое транс-
портное кольцо, развязки в цент-
ре города», - обнадежил первый
заместитель мэра заказчиков и
подрядчиков. А с ними - и сотни
тысяч водителей, колесящих по
мегаполису.

Елена ШЕЛЕСТ

ЕСТЬ КОЛЬЦО!
Минувшая московская среда принесла
приятную для столичных автомобили-
стов новость. 
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Откуда такая уверенность? Из
реальных фактов, цифр, тен-
денций развития торгово-эко-

номических связей, которые были оз-
вучены на только что состоявшемся в
Москве совместном заседании сто-
личного правительства и правитель-
ства Республики Беларусь. На нем
обсуждался вопрос о состоянии и ме-
рах по дальнейшему развитию торго-
во-экономического сотрудничества
между Москвой и Республикой Бела-
русь. Это деловое сотрудничество,
несмотря на все политические невз-
годы, никогда не прекращалось. В
мае этого года, когда Белоруссию по-
сетили мэр Москвы и члены столич-

ного правительства, торгово-эконо-
мические отношения между Москвой
и Республикой Беларусь поднялись
на новый качественный уровень. Два
правительства - Москвы и Беларуси -
делали принципиальный вывод: соз-
дание единого союзного государства
возможно лишь в том случае, если
регионы России и области Республи-
ки Беларусь разовьют прямые торго-
во-экономические связи и тем самым
будет заложена материально-техни-
ческая база для реального объедине-
ния двух государств.

Сегодня Республика Беларусь имеет
деловые торгово-экономические отно-
шения с семьюдесятью регионами

России, но лидером является Москва.
На ее долю приходится 36,6 процента
всего товарооборота Белоруссии с
Россией и 42,3 процента белорусского
экспорта в Российскую Федерацию. Со
времен Советского Союза в Белорус-
сии была заложена мощная база  про-
изводства наземного транспорта - ав-
томашин, автобусов, троллейбусов, ко-
торые сегодня и являются основными
видами экспорта в Москву.

Как заявил на совместном заседа-
нии правительств Москвы и Республи-
ки Беларусь руководитель Департа-
мента жилищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Москвы Нико-
лай Павлов, наш город очень заинтере-

сован в поставках из Белоруссии сов-
ременных автобусов, троллейбусов,
уборочной техники, которая отвечает
новым стандартам. Хороши и белорус-
ские мини-трактора для уборки дворо-
вых территорий, но цена их пока доро-
говата и желательно бы оснастить их
разными навесными уборочными ору-
диями.

Как прояснилось в ходе обсуждения
на совместном заседании двух прави-
тельств, столица также весьма заинте-
ресована в поставке белорусского мя-
са, других продуктов питания. 10-мил-
лионный мегаполис ежедневно по-
требляет 21 тысячу тонн продовольст-
вия, а лишь четыре региона РФ, по
данным Минэкономразвития РФ, сами
себя обеспечивают мясом, так что Мо-
скве рассчитывать на российскую глу-
бинку не приходится, а вот с Республи-
кой Беларусь дело иметь можно, и эти
сельхозсвязи послужат общему делу
интеграции.

Весьма интересен факт, который
прозвучал на совместном заседании
двух правительств: москвичи были
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НА ДОЛЮ МОСКВЫ ПРИХОДИТСЯ
ПОЧТИ 37 ПРОЦЕНТОВ 
ВСЕГО ТОВАРООБОРОТА
БЕЛОРУССИИ И РОССИИ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Для взаимодействия
управы и органа мест-
ного самоуправления

есть прочная реальная ос-
нова - интересы населения
района. Буквально накану-
не последнего заседания
координационного совета,
где вопрос о взаимодейст-
вии двух ветвей районной
власти стоял в повестке
дня, прошел выездной при-
ем населения в одном из
микрорайонов Бибирева.

В Дом юного техника на улице Корнейчука за час с
небольшим пришли 20 человек. Никто из них скорее
всего не придал особого значения тому, что глава уп-
равы со своими заместителями и руководитель муни-
ципального собрания ведут прием совместно - это ста-
ло у нас традиционным явлением. А я считаю такую со-
гласованность в действиях очень важным достижени-
ем, отличительной чертой стиля работы управы и му-
ниципального собрания.

В Москве нет пока законодательной базы для фор-
мирования и функционирования на территории города
муниципальных образований. Хотя в Законе «Об орга-
низации местного самоуправления» сказано, что мы,
представительная власть, должны принимать планы и
программы развития территории, но законодатели еще
не определились с механизмом - это дело будущего.
Сегодня программу развития района на год разрабаты-
вают специалисты управы. В положении об управе не
сказано, что эту программу нужно в обязательном по-
рядке согласовывать с органами местного самоуправ-
ления. Все зависит от доброй воли главы управы. И та-
кая добрая воля у Сергея Булычева есть. Советники
муниципального собрания «Бибирево» привлекаются к
работе над программой с первого дня. Так было и в
нынешнем году, что существенно обогатило содержа-
ние программы. Кто же лучше советников знает нужды
избирателей?

В нашем муниципальном собрании работают 16 со-
ветников. Мы вернулись к испытанной форме работы с
избирателями: принимаем их наказы во время предвы-
борных встреч и потом регулярно отчитываемся о вы-
полнении этих наказов. В нынешнем году такие встре-
чи-отчеты пройдут по всем 16 избирательным участкам
в течение месяца начиная с середины ноября. Я обяза-
тельно буду присутствовать на каждой из них. И не в
порядке контроля - советники у нас люди ответствен-
ные, придут к избирателям не с пустыми руками. Есть о
чем доложить.

На ежемесячных заседаниях муниципального собра-
ния мы обсуждаем самые актуальные проблемы, потом
совместно с управой решаем их. В сентябре, например,
рассматривали готовность жилищного фонда района к
работе в зимних условиях. У нас на территории 209 жи-
лых домов и сегодня к зиме полностью подготовлены
200. Самый острый вопрос для Бибирева - состояние
коммуникаций. Нельзя сказать, чтобы у нас был старый
жилищный фонд - дома сдавались в эксплуатацию в
основном в 60-е годы. Но качество строительства - низ-
кое, гнались тогда за высокими темпами, нередко в
ущерб надежности. Вот и оказались сегодня кровли,
коммуникации изношенными гораздо в большей степе-
ни, чем положено им по возрасту. Летом этого года мы
выводили из подвалов на поверхность газовые комму-
никации, иначе они создавали опасность для людей при
эксплуатации, потому что смонтированы были с нару-
шениями. На некоторых участках подземных трасс, на-
пример, трубы оказались даже не покрашены, не гово-
ря уже о покрытии их изолирующими материалами.

Готовясь к каждому заседанию собрания, я, как его
руководитель, обхожу всех специалистов управы, ДЕЗ,
ОВД, собираю самые неотложные вопросы, чтобы об-
судить их с советниками. Но информация, собранная в
кабинетах, - еще не вся информация. Нужна и другая -
из первых рук, от людей, для которых мы и работаем.
Поэтому так нужны встречи с ними.

Остро стоит в районе проблема строительства ново-
го жилья. Очередь нуждающихся огромная, а площа-
дей, пригодных для возведения новых жилых домов,
практически нет. Вместе со специалистами управы ис-
кали выход. Обратились с предложением в префекту-
ру округа использовать под строительство жилых зда-
ний площадки над объектами укрытия. Нас поддержа-
ли, сейчас предложение рассматривается. 

Так же совместно приступили мы к решению еще
одного важного вопроса - как повысить качество рабо-
ты служб ЖКХ, учитывая состояние жилищного фонда
и коммуникаций? Здесь у нас мнения совпадают - нуж-
но передавать фонд на обслуживание в руки частных
фирм. Одна такая фирма, «Полюс-91», уже взяла на
обслуживание 36 домов. Первые результаты убеждают
- это верное решение.

Есть такое хорошее русское слово  «соратники», его
не заменишь на «партнеры» или «коллеги». Считаю,
что мы с управой именно соратники, цели у нас одни,
поэтому и взаимодействовать нам легко.

Юрий ШАМАНОВ,
председатель муниципального 
собрания «Бибирево»

СОРАТНИКИ - БОЛЬШЕ,
ЧЕМ ПАРТНЕРЫ
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Русь и Беларусь. Белорусский вокзал в Москве, Брест в Белоруссии.
Одна история, одна кровь, одни слезы горести и радости Великой Побе-
ды. И вопреки тому, что какие-то силы попытались расколоть нас, брать-
ев-славян по крови, жизнь все расставляет по местам. Мы снова будем
вместе разделять горести и радости, наши братские славянские наро-
ды не позволят никаким политикам-интриганам озлобить свои сердца.

МОСКВА - БЕЛАРУСЬ: ТОРГОВАТЬ БЕЗ ПОСРЕДНИКОВ

Руководство Российской
академии художеств и
МГАХИ им. В.И. Сурико-

ва по благословению патриар-
ха Алексия II приняло решение
воздвигнуть в Москве, рядом с
институтом, часовню-храм в
честь преподобных Фрола и
Лавра. Прославились они сво-
им подвижническим трудом:
возводя храм Меркурию по
повелению Иллирийского Иге-
мона, они сокрушили идолов и
поставили на том месте святой
крест. За эту дерзость братья
были казнены, позже причис-
лены к лику святых.

1 октября на торжествен-
ную церемонию закладки
камня в основание часовни
собрались деятели культуры,
представители патриархии.

Автором проекта храма-ча-
совни является Зураб Церете-
ли. Это здание высотой при-
мерно в 18 метров, по пери-
метру которого будут изобра-
жены аллегорические сцены

из Библии. Строительный ма-
териал - камень, медь, бронза.

- Я хочу, чтобы в строитель-
стве часовни самое активное
участие приняли и студенты-
суриковцы, - сказал Зураб
Константинович. - Пусть они
проявят фантазию, покажут,
на что способны, ведь этой

идеей невозможно не вдохно-
виться. Как знать, может
быть, именно в этой часовне
молодым дарованиям приот-
кроются тайны живописи и
ваяния. Я говорю несколько
высокопарно, но совершенно
искренне верю в это. 

Игорь ЯСЮКОВ

С утра до вечера здесь многолюдно. Сюда
приходят москвичи не только отдохнуть,
но и позаниматься спортом. Особой по-

пулярностью здесь пользуется теннис. Не ка-
ждый стадион может похвастать тем, что рас-
полагает такой современной базой для игры в
теннис. Здесь к услугам жителей округа де-
сять открытых и три закрытые площадки.

- К нам приходят как малыши в возрасте от
шести лет, так и москвичи преклонного воз-
раста, - говорит директор стадиона Алек-
сандр Анатольевич Куприянов. - Любой, кто
придет с ракеткой к нам, без игры и заряда
бодрости не уходит. Родители записывают

малышей в секции. Впрочем, они работают у
нас для людей практически любого возраста.
Я сам подаю пример, не раз в неделю выхо-
жу на корт и после игры всегда чувствую се-
бя бодрым и свежим. 

- На «Красной стреле» регулярно проходят
детские соревнования. В конце сентября в
спорткомплексе «Олимпийский» пройдет тра-
диционный международный турнир «Кубок
Кремля», на который собираются лучшие тен-
нисисты мира. Не исключено, что пройдет вре-
мя и в нем примут участие те, кто сейчас дела-
ет первые шаги на кортах «Красной стрелы». 

Николай ЗУЕВ

ТАГАНКА 
«ПОД ГРАДУСОМ»
Две недели назад во всех рай-
онах Москвы состоялись пер-
вые пробы отопления. И если в
жилых домах теперь относи-
тельно тепло, то в районных
ДЕЗах столицы даже жарко.
Сейчас у работников ЖКХ
очень ответственная пора.
«Одно дело - пустить тепло в
дома, другое - обеспечить эф-
фективность функционирова-
ния отопительной системы», -
так объяснил главный инженер
ДЕЗа «Таганский» Александр
Шарапов. 

За летний период была проделана большая
работа: ремонт, профилактика технических
коммуникаций: центрального отопления,

горячего и холодного водоснабжения, системы
пожарной безопасности. Нескончаемые дожди,
обрушившиеся на столицу в этом году, значи-
тельно усложнили жизнь московским комму-
нальным службам. Пришлось ремонтировать
кровлю многих домов. И все равно сейчас ком-
мунальщики вынуждены работать без выходных.
Поэтому в районе уже нет ни одного помещения,
не готового к подаче тепла. К системе отопления
подключены школы, детские сады, учреждения
здравоохранения и более 40 процентов жилых
домов. 

Одним словом, все под контролем. Казалось
бы, можно только радоваться. Но так уж устрое-
ны люди: вечно чем-то недовольны. Вот и сейчас
многие счастливые обладатели обогреваемого
жилища уже возмущаются, что тепла в квартире
недостаточно. И на это мы получили аргументи-
рованный ответ от главного инженера:

- Подключенная система отопления работает
пока не на полную мощность. Осуществляются
так называемые пробные топки. На этом этапе
очень важно проследить за качеством тепло-
снабжения, предотвратить возможные сбои, что-
бы избежать нежелательных отключений систе-
мы непосредственно в зимний период. Но как
только среднесуточная температура воздуха су-
щественно понизится, режим подачи тепла уси-
лится до отметки, необходимой для поддержа-
ния комнатной температуры.

Олеся 
КОНСТАНТИНОВА

Ехать на рынок, расположенный где-то на
окраине? Это выход, но инвалидам, вете-
ранам такое путешествие может оказаться

не по силам. Словом, развивая сеть магазинов,
расположенных в шаговой доступности, нужно
еще подумать, чтобы и цены, хотя бы в некото-

рых из них, были доступны льготным категори-
ям населения.

Проблему эту в разных округах и районах ре-
шают по-разному. Например, в Дорогомилове
недавно открылся магазин благотворительного
фонда «Забота». Район этот расположен неда-
леко от центра, и проблема отсутствия дешевых
продуктовых магазинов в нем ощущалась осо-
бенно остро. И управа Дорогомилова пошла на
эксперимент, заключив с благотворительным
фондом «Забота» договор. Фонду предоставле-
ны помещения, выделены средства на покупку
оборудования, которые он должен вернуть в те-
чение двух лет, но не деньгами, а продуктовыми

заказами нуждающимся. Цены в «Заботе», рас-
положенной на Большой Дорогомиловской ули-
це, 6, ниже, чем у соседей. И руководство рай-
она следит, чтобы их  уровень оставался доступ-
ным для льготников, хотя отовариться в этом
магазине может любой желающий.

«Забота» стала третьим магазином в районе,
где участники войны, ветераны, инвалиды, мно-
годетные могут покупать товары по специаль-
ным пластиковым карточкам с 10-процентной
скидкой. В планах управы - предоставление та-
ких же скидок в 2004 году труженикам тыла, а
их в Дорогомилове немало - 7 тысяч человек.

Александр АСТАФЬЕВ

Знаете, какой стадион в СВАО самый популярный? Тот,
что находится в районе Лосиноостровский на Шушен-
ской улице и называется «Красная стрела». Он располо-
жен на территории парка культуры и отдыха Бабушкин-
ский, который известен почти 50 лет. А его точный адрес
- Шушенская улица, владение 8. 

МЕСТО СБОРА - 
НА «КРАСНОЙ СТРЕЛЕ»

ВХОЖДЕНИЕ ВО ХРАМ

Москвичи со скромным дос-
татком в дорогих столичных
магазинах чувствуют себя
неуютно. Цены кусаются.
Где купить недорогие и не-
обходимые продукты пита-
ния, одежду? 

ВЕТЕРАНАМ НУЖНА «ЗАБОТА»
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На вопрос отвечает начальник
отдела  Управления информации
и общественных связей ГУВД
Москвы Лидия Лагуткина:

- Ваша читательница немного
ошибается. Никто милиции храм
не отдавал. Дело в том, что в но-
ябре 2002 года указом Патриарха
Московского и всея Руси Алексия
II церкви Знамения иконы Божи-
ей Матери за Петровскими воро-
тами придан статус храма при
Главном управлении внутренних
дел Москвы. 

Долгие годы церковь, стоящая
рядом с главным зданием сто-
личной милиции на Петровке, 38,
использовалась как склад строи-
тельной организации. Не сохра-
нилась внутренняя роспись, изу-
родован фасад, купола, утрачено
многое, что делало храм неповто-

римым архитектурным и культо-
вым сооружением. Однако сегод-
ня мы пытаемся дать ему вторую
жизнь.

Начались капитальные ремонт-
но-восстановительные работы
как на фасаде, так и по внутрен-

нему интерьеру. При ГУВД Моск-
вы создан штаб по восстановле-
нию храма. Возрождая к жизни
полковой храм Знамения, мы
способствуем воспитанию духов-
ности и сохранению традиций со-
трудников столичной милиции.

Префект округа Валерий Виноградов сразу
же предупредил докладчиков по всем во-
просам: три минуты - на успехи, осталь-

ное время - недостаткам и проблемам. А пос-
ледних, как выяснилось на коллегии, еще нема-
ло. Как заметил префект, в прошлую зиму 155
домов в округе лишились электричества, а со-
ответствующие службы префектуры до сих пор
не разобрались в причинах этих чрезвычайных
ситуаций, и не исключено, что жильцы этих до-
мов и в эту зиму будут бедствовать. Префект
распорядился досконально разобраться с каж-
дым из этих случаев и через неделю доложить
ему о готовности к наступающей зиме.

На коллегии прояснилось и другое: увеличи-
лось количество жалоб из районов округа в го-
родские инстанции на протечку кровли, перебои
с подачей горячей воды и так далее. Коллегия
сделала вывод: плохо работают ДЕЗы и диспет-
черские службы, главам районных управ надо
взять под контроль каждое заявление жителей.

У нас получается так: на бумаге все хорошо,
а как пройдут первые обильные снега, то вся
техника сразу же начинает пробуксовывать, от-
мечалось на коллегии. Соответствующим служ-
бам в одном из районов округа было предло-
жено провести учения, которые бы выявили ре-
альную готовность к зиме уборочной техники,
передвижных мобильных электростанций, ава-
рийных служб.

Анализ жалоб граждан показал, что боль-
шинство из них - на крыши, которые безбожно
текут, а средства на ремонт кровель отпускают-
ся по статье «текущий ремонт», и этих денег
явно не хватает. Поэтому коллегия решила об-
ратиться в Департамент жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустройства города с
предложением перевести «кровельную» строч-
ку в разряд «капитального ремонта», что поз-
волит улучшить финансовое обслуживание ра-
бот по ремонту крыш.

А второй вопрос, который обсуждался на
коллегии, не зависит от времен года - это воп-
рос века, с которым столкнулась вся Москва!
Как быть с лавиной автотранспорта, которая
уже устремилась в наши дворы и ломится чуть
ли не в подъезды?

Выход один: как решило правительство Мо-
сквы, надо идти путем строительства много-
этажных, доступных по цене и расположенных
неподалеку от домов «народных гаражей», ко-
торые будут возводиться на средства автовла-
дельцев и станут их собственностью.

Обсуждался и вопрос об обеспечении жите-
лей ЮЗАО продуктами полей. Было отмечено,
что в этом деле будет все нормально: картофе-
ля, свеклы, моркови, лука на базах уже доста-
точно, сейчас идет закладка капусты.

Николай МИХАЙЛОВ
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лицом к лицу
ДОХОДНОСТЬ ОБЛИГАЦИЙ 

ЗАЙМА «МОСКВА» - 
10 ПРОЦЕНТОВ В ГОД.

ДИВИДЕНДЫ - ЕЖЕКВАРТАЛЬНО!

Н. Андреев, А. Астафьев,
Г. Воскресенский,  Н. Красова,
Н. Модестов, Т. Харламова,
И. Ясюков

просто поражены низкими ценами на мясопроду-
кты, которые им предлагались на состоявшейся в
Москве национальной выставке товаров и проду-
ктов, приуроченной к Дням Республики Беларусь
в Москве. Когда же после посещения выставки
москвичи пошли в магазины или на рынки, то
увидели на этих же мясопродуктах ценники с
цифрами в несколько раз выше. Участники обсу-
ждения пришли к единому выводу: надо созда-
вать прямую торговую связь между производите-
лем и потребителями товаров и продуктов, изба-
виться от посредников, которые взвинчивают це-
ны, набивают свои карманы и делают белорус-
скую продукцию неконкурентоспособной по
сравнению с западной.

Общий вывод  после обсуждения на совмест-
ном заседании правительства проблем торгово-
экономического сотрудничества таков: живые
продуктивные, взаимовыгодные связи во всех
областях экономики реально пришли на смену
высоким словам о намерениях, и для развития
этого процесса уже заложена довольно прочная
материально-техническая база. Она будет под-
креплена и организационно: на заседании приня-
то решение о создании координационного совета
делового сотрудничества между Москвой и Рес-
публикой Беларусь, который займется организа-
цией и контролем за выполнением общей про-
граммы на 2004-2006 годы.

Николай АНДРЕЕВ

В диспетчерской
дежурили:

О готовности к зиме, кото-
рая уже не за горами, о том,
как справиться с автотранс-
портной проблемой, как об-
стоят дела в картофельно-
овощных хранилищах, и
шел в минувшую пятницу
разговор на коллегии в пре-
фектуре Юго-Западного ад-
министративного округа.

О ЗИМЕ,
ГАРАЖАХ 
И ОВОЩАХ

БУДЕТ ЛИ СТАНЦИЯ «ПАРТИЗАНСКАЯ»?

«Слышал, что хотят переименовать станцию метро «Измайловский парк» в «Партизанскую». Если
это так, то какова причина смены вывески?

Петр ЕГОРОВ, пенсионер, район Измайлово».

«У сына плоскостопие, и в прошлом году
военно-медицинская комиссия освободила
его от призыва в армию. А теперь говорят, что
возьмут, потому что медицинские требования
к призывникам смягчились. Так ли это?

Вера КНЯЗЕВА, район Солнцево».

РАВНЕНИЕ НА ПРЕЖНИЕ 
ТРЕБОВАНИЯ

«Проживаю на улице Молдавская в микрорайоне из нескольких панельных 9-этаж-
ных домов постройки приблизительно 1970 года. Уже около двух лет ходят слухи, что
их хотят снести, поскольку будут делать автомобильную развязку возле метро «Кун-
цевская», строительству которой наши дома мешают. Насколько все это соответству-
ет действительности?

Евгений ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ, 
район Кунцево».

ДЕВЯТИЭТАЖКАМ ЖИТЬ ДОЛГО

«В вашей газете был опубликован материал о
враче Владимире Миронове, который с помощью
трав лечит остеохондроз и даже рак. Но как найти
этого доктора? Газета не дала никаких координат.
Для моей дочери, возможно, это последняя надеж-
да на спасение.

Инна ЛАПТЕВА, ЦАО».

ЛЕЧЕНИЕ БЕЗ ОПЕРАЦИИ
Редакция получила много писем после публикации

материала «Не все мухоморы ядовиты. Но сушить их
не надо». Их авторы обращаются с аналогичной
просьбой. Откликаясь на нее, доктор Владимир Миро-
нов сообщает телефон своей клиники: 719-05-70.

АКВАПАРК ЗА УГЛОМ
«Слышала, что у нас, в Крылатском, власти собирают-

ся построить спорткомплекс. Где он будет находиться?
Полина ЗВЕРЕВА, ЗАО».

«Прочитал в вашей газете, что уже
началось размещение городского об-
лигационного займа «Москва». А где
можно приобрести облигации?

Валентин КУЧЕРОВ, ЗАО».

«МОСКВА» ОПТОМ 
И В РОЗНИЦУ

С просьбой дать комментарий на
эту тему мы обратились к консультан-
там центрального офиса Сбербанка
России. Облигации распространяются
крупнейшими финансово-кредитны-
ми учреждениями - тем же Сбербан-
ком, Банком Москвы, Внешторгбан-
ком. Номинальная стоимость одной
ценной бумаги - тысяча рублей. Прио-
бретая ее в одном из отделений любо-
го из вышеперечисленных банков, вы
получаете на руки свидетельство на
право владения облигацией. Объем
продажи не ограничен. Доходность
столичных облигаций - 10 процентов в
год. Дивиденды выплачиваются еже-
квартально. Срок обращения новой
ценной бумаги один год. Средства, по-
лученные от реализации московского
займа, пойдут на модернизацию го-
родского хозяйства и реконструкцию
объектов социальной сферы.

Специалист управы Зяблико-
ва Галина Москвитина ответила
на этот вопрос так:

- Конкурс проводится по раз-
ным номинациям: на лучший
район, на лучший подъезд, за
личную инициативу и т.д. И раз-
меры премий разные - от 3 до
30 тысяч. Расходуются эти
средства на благоустройство

дворов, подъездов, территории
района. 

Например, в прошлом году район
Зябликово занял призовое место и
получил премию в размере 30 ты-
сяч рублей. Эти деньги были потра-
чены на проведение работ по благо-
устройству территории района.

Если же участники конкурса
побеждают в номинации «За

личную инициативу», то премия
за вычетом 35 процентов нало-
гов вручается победителю на-
личными деньгами.

Победители в номинациях
«Лучший подъезд» или «Лучший
дом» по согласованию со стар-
шим по подъезду сами решают,
на какой именно вид ремонта
или благоустройства должны
быть потрачены деньги. Так, в
лучшем подъезде в прошлом го-
ду на 10 тысяч премиальных
рублей был заменен козырек,
отремонтировано крыльцо, а в
лучшем доме - кровля. 

В любом случае участники
конкурса знают, в каком разме-
ре им выделена премия и на ка-
кие цели она потрачена.

По информации, получен-
ной из управы района, много-
летнему долгострою пришел
конец. Здание, находившееся
в федеральной собственно-
сти, обрело нового хозяина.

Инвестор, выкупивший недо-
строй, «РВТ ТРИ»,  уже начал
работы по превращению его
во многофункциональный
гостиничный и офисно-раз-
влекательный центр. 

Эти слухи не беспочвенны.
Как сообщил «МС» председа-
тель Московского совета вете-
ранов войны и труда Владимир
Долгих, именно он поставил
вопрос о переименовании стан-
ции метро «Измайловский
парк» в «Партизанскую» на не-
давнем заседании столичного

правительства, где обсуждался
ход подготовки к 60-летию По-
беды советского народа в Ве-
ликой Отечественной войне.
Это предложение было внесено
от имени 700 партизан, прожи-
вающих в Москве. Мотив таков:
на том самом месте, где ныне
станция «Измайловский парк»,

в годы войны из москвичей-до-
бровольцев формировались
партизанские отряды, и ныне
бывшие их бойцы собираются
в Измайловском парке на пар-
тизанские костры. Сейчас воп-
рос о переименовании станции
рассматривается в правитель-
стве Москвы.

ПОД ОПЕКОЙ
МИЛИЦИИ

«Слышала, что один из столич-
ных храмов передали московской
милиции. Так ли это?

Галина ЧЕРНЯВСКАЯ, 
учительница школы № 23».

ВСЕ ПРЕМИИ - НА БЛАГОУСТРОЙСТВО
«Уже несколько лет в Москве проходит конкурс по благоустрой-

ству «Мой двор, мой подъезд». По условиям конкурса победителям
должны вручаться премии. Кто конкретно их получает, и контроли-
руется ли расходование премиальных средств?

Надежда КНЯЗЕВА, 
район Зябликово».

ДОЛГОСТРОЙ ДОЖДАЛСЯ ХОЗЯИНА
«На пересечении Каширского шоссе и улицы Шипиловской

уже много лет стоит огромное  недостроенное здание. Оно ста-
ло местом обитания криминальных элементов. Около него опас-
но проходить. Неужели до сих пор для такого объекта не нашел-
ся хозяин?

Жители района Орехово-Борисово Северное».

Как сообщила главный
инженер комитета обще-
ственного самоуправле-
ния микрорайона Кунце-
во-38 Асия Саушкина,

снос 9-этажных панельных
домов по улице Молдав-
ская в ближайшем обозри-
мом будущем не планиру-
ется. По постановлению

правительства Москвы,
сносу и реконструкции до
2010 года в городе подле-
жат только 5-этажные вет-
хие жилые строения.

Как нам сообщили в военном комиссари-
ате города Москвы, никакого принципи-
ального изменения в медицинских требо-
ваниях к призывникам осеннего набора не
будет. Перечень болезней, дающих право
на отсрочку или освобождение от военной
службы, остается прежним, только призыв-
ники будут проходить более углубленное
медицинское обследование.

Как сообщает пресс-
центр префектуры Запад-
ного административного
округа, строительство
спортивно-развлекатель-
ного комплекса намечено
на улице Крылатские Хол-
мы, вл. 14. Там в 2004-
2005 годах возведут це-
лый городок. Он будет
включать здание бассей-
на, аквапарк, универсаль-
ные спортзалы, фитнес-
центр, предприятия обще-

ственного питания, лечеб-
но-оздоровительный и
профилактический блок
гостиничного типа для ре-
абилитации сотрудников
МЧС России, пострадав-
ших при проведении работ
по ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций. Словом, в
Крылатском появится еще
один спорткомплекс, где
жители столицы смогут
отдохнуть и укрепить свое
здоровье.

«На батареях отопления стоят краны,
которые регулируют подачу тепла в
квартиру. Они не работают. Кто может
мне поставить работающие краны?

Геннадий АРТАМОНОВ,
ЮВАО».

РУКИ ПРОЧЬ 
ОТ КРАНА 
ОТОПЛЕНИЯ!

Отвечает начальник отдела ЖКХ уп-
равы района Марьино Анна Абрамова:

- В настоящее время мы проводим
работу по целенаправленной ликвида-
ции теплорегулирующих кранов. Они
попросту не нужны, поэтому новые
краны мы не устанавливаем. Жильцы
отдельных квартир самостоятельно так
«регулируют» теплоподачу, что в ре-
зультате перекрывают доступ горячей
воды на верхние этажи. Мы получаем
немало жалоб по этому поводу.

Выход один - срезать вентили кра-
нов, что мы и делаем, установив их
прежде в «открытое» положение. Если
возникла проблема именно по этому
поводу, то жильцам необходимо всего
лишь сделать заявку в диспетчерскую
по месту жительства.
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Наталья Алферова,
«Центр реформы в
ЖКХ»: «Каждый гражда-

нин России, проживающий на оп-
ределенной жилой площади, обя-
зан вносить плату за жилье и жи-
лищно-коммунальные услуги не
позднее 10-го числа следующего
за прожитым месяца. Правитель-
ством Москвы установлены пени
в размере одного процента с
просроченной суммы платежей
за каждый день просрочки. Од-
нако среди граждан распростра-
нено мнение, что если договор
социального найма или договор
безвозмездного оказания ЖКУ
не оформлен письменно, то при-
менение пеней неправомерно и
может быть опротестовано в су-
дебном порядке. На самом деле
наниматель или собственник жи-
лья получает жилищно-комму-
нальные услуги фактически с мо-
мента вселения в жилое помеще-
ние. В соответствии с п. 1 ст. 540
ГК РФ договор считается заклю-
ченным с момента первого фак-
тического подключения абонента
в установленном порядке к сети
энергоснабжения, то есть когда
он начинает использовать энер-
гию для бытового потребления. И
письменное оформление догово-
ра не обязательно». 

В 1996 году в Зеленоградском
административном округе была
разработана программа сокра-
щения задолженности граждан
по оплате за жилищно-комму-
нальные услуги. Однако в отли-
чие от многих подобных докумен-
тов зеленоградская программа
работает вполне успешно. Сбор
платежей в округе уже не первый
год составляет 95-97 процентов.
«Мы смогли этого добиться, по-
тому что находимся в постоянном
диалоге с жителями», - говорит
начальник территориального от-
деления ГЦЖС Зеленоградского
административного округа Вита-
лий Фарбирович.

Наталья Алферова: «Очень
часто в борьбе с задолженностя-
ми проводят своего рода публич-
ную порку - вывешивают списки
должников. Еще и сумму долга
укажут. Пусть, мол, будет такому
человеку стыдно. На самом деле
это не лучший способ борьбы с
должниками. У каждого гражда-
нина есть право на защиту ин-
формации о нем. Соседям сов-
сем не обязательно знать, кто и
почему не платит за ЖКУ. Рабо-
та с должниками  должна стать
точечной».

На каждого должника в Зеле-
ноградском округе заведена
электронная карточка. Это сво-
его рода досье, в котором содер-
жатся сведения о его семье, до-
ходах, задолженности. С каждым
должником проводится и индиви-
дуальная работа, будь это личная
встреча или собеседование по
телефону. «Мы должны выяс-
нить, что это за человек, почему
он не платит, есть ли у него льго-
ты, - говорит Фарбирович. - Есть
те, кто хочет платить, но не мо-
жет. Это, как правило, пенсионе-
ры, многодетные матери или ма-
тери-одиночки, безработные или
люди, которым много месяцев
задерживают выплату зарплаты.
Есть семьи, которые могут пла-
тить, но в силу каких-то причин
не делают этого. Наконец, есть
те, кто не хочет и не может. Это,
как правило, люди деклассиро-
ванные. Мы работаем по принци-
пу: кто не хочет платить - убедим,
кто не может - поможем».

Елена Иванова, «Союз по-
требителей России»: «Взыска-
ние задолженности по обяза-

тельным платежам осуществля-
ется в судебном порядке - при-
казном или исковом. В первом
случае суды выносят приказ без
судебного разбирательства - ес-
ли сумма долга и причины его по-
явления не вызывают сомнений.
Общий срок рассмотрения дела
укладывается в две недели. Од-
нако всегда необходимым  усло-
вием обращения в суд является
досудебный порядок урегулиро-
вания спора. Сначала должнику
направляется уведомление о за-
долженности. Тем самым он вы-
зывается в правление для выяс-
нения причин неуплаты. Необхо-
димо проверить правильность
начисления квартирной платы. У
человека могут быть льготы, о
которых он не знал, или претен-
зии  к самим услугам. Если граж-
данин не является для сверки
расчетов или появляются нераз-

решимые обычным путем разно-
гласия, управляющая  организа-
ция может обратиться в суд, пре-
дупредив об этом  гражданина
письменно.

Уведомление нельзя опустить
в почтовый ящик. Его необходи-
мо вручить непосредственно са-
мому гражданину.  Если он отка-
зывается  его получить, то в при-
сутствии троих свидетелей со-
ставляется акт о таком отказе». 

Самую многочисленную группу
должников составляют люди, ко-
торые не могут платить в силу
своего материального положе-
ния. Среди них много и тех, кто
имеет право на субсидию. Одна-
ко при наличии долга за ЖКУ че-
ловек лишается субсидии. Так и
складывается замкнутый круг:
долг растет, пени тоже, субсидии
нет, а перед человеком реально
возникает угроза выселения.

Наталья Алферова: «Если
плата за ЖКУ  по договору най-
ма не вносится в течение 6 меся-
цев, граждане могут быть под-
вергнуты выселению в судебном

порядке с предоставлением им
жилого помещения, отвечающе-
го санитарным и техническим
требованиям, в пределах норм
площади общежития». 

«Предпринимая в отношении
должника те или иные действия,
мы должны задумываться - чего
мы хотим добиться? - говорит
Виталий Фарбирович. - Да, на
многих должников можно подать
в суд. И выиграть его можно. Но
зачем и для кого? Денег все рав-
но не возвратить, если только не
добиться выселения на меньшую
площадь. Но итог будет все тот
же - унижение человека. На мой
взгляд, мы должны стремиться
не к тому, чтобы во что бы то ни
стало наказать, а к справедливо-
му решению. Прежде  всего не-
обходимо помочь человеку спра-
виться с трудной ситуацией. Ес-
ли, конечно, сам он этого хочет».

Наталья Алферова: «Уважи-
тельными причинами невнесе-
ния платы за жилье и комму-
нальные услуги судами призна-
вались: длительные задержки
выплаты заработной платы, пен-
сии, безработица, тяжелое мате-
риальное положение в связи с
болезнью, наличием в составе
семьи инвалидов, детей... Как
показывает судебная практика,
если судом устанавливалось, что
наниматель имеет задолжен-
ность свыше 6 месяцев по ува-
жительной причине, то суды от-
казывали в удовлетворении иска
о расторжении договора  найма,
но при этом удовлетворялись и
требования о необходимости по-
гашения задолженности. К сожа-
лению, суды тут не всегда учиты-
вают свое право предоставлять
нанимателю отсрочку для пога-
шения задолженности».

В 1997 году в Зеленоградском
округе решили отказаться от
практики отказа в субсидии при
наличии долга по оплате ЖКУ.
Субсидии выдают и в этом слу-
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ПЛАТИТЬ - УБЕДИМ,
КТО НЕ МОЖЕТ -
ПОМОЖЕМ
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Как стало известно «МС», на рассмотре-
ние Правительства РФ вынесены также
документы, подготовленные Госстроем

РФ - «Об основах ценообразования в сфере
ЖКХ» и «О финансовом оздоровлении пред-
приятий ЖКХ». Судить об их содержании поз-
воляет прошедшее в Ангарске Иркутской обла-
сти Всероссийское совещание по вопросам уп-
равления многоквартирными жилыми домами,
которое провел Госстрой РФ с участием 405
представителей более 30 регионов России. На
нем подробно обсуждались оба документа, по-
лучившие в целом положительную оценку.

В подготовленных Госстроем предложениях
есть один воистину революционный момент:
впервые документально зафиксировано, что
коммунальный бизнес должен быть не только
самоокупаемым, но и прибыльным. Достичь
этого, по мысли аналитиков Госстроя, можно
несколькими способами. Во-первых, включе-
нием в состав тарифов на ЖКУ «затрат и рас-
ходов на покрытие убытков от списания про-
сроченной дебиторской задолженности, воз-
никшей до 1 января 2004 года, и на выплату
части кредиторской задолженности, не покры-
ваемой встречными обязательствами дебито-
ров». Во-вторых, списанием государством
долгов коммунальщиков по пеням и штрафам,
погашение из бюджета всех сумм, которые те
задолжали. И в-третьих... Впрочем, об этом
ниже.

Как отмечают активисты реформы ЖКХ, ее
успешная реализация возможна лишь при рен-
табельности коммунального бизнеса на уровне
не ниже 17,6 процента. При установлении та-
рифов на ЖКУ должна предусматриваться до-
ходность на вложенный капитал для инвести-
ционных проектов на уровне ставки рефинан-
сирования ЦБ РФ, увеличенной в 1,1 раза.

Правда, чтобы обеспечить столь высокую
прибыль коммунальным проектам, необходи-
мо решить ключевой вопрос - проблему непла-
тельщиков. Ведь одна из причин отрицатель-
ной рентабельности ЖКХ - низкая собирае-
мость коммунальных платежей при отсутствии
реальных карательных мер. А жилищная ре-
форма грозит даже увеличить число непла-
тельщиков. «Многие жильцы и при нынешних
относительно низких тарифах платить за ком-
муналку не хотят. Они до сих пор уверены, что
государство обязано бесплатно предоставлять
им свет, газ, воду и прочее, - сказал «МС» за-
меститель руководителя одной районной упра-
вы. - Понятно, что после введения 100-про-
центной оплаты ЖКУ число неплательщиков
резко увеличится».

Вот это и есть «в-третьих» - проблема непла-
тельщиков, к которой в предложениях Госстроя
вполне логично привлечено повышенное вни-
мание. Иное дело - как именно предлагают ее
решать чиновники Госстроя. Это введение эда-
кой коллективной ответственности, когда жиль-
цы дома будут совместно нести финансовую
ответственность за всех жильцов. В том числе и
за тех, кто регулярно уклоняется от оплаты
«коммуналки». То есть и без того малопопуляр-
ная реформа грозит лечь еще большим финан-

совым бременем на плечи добросовестных
жильцов. Однако, по мнению специалистов Гос-
строя, предлагаемый вариант решения пробле-
мы не только возможен, но и наиболее вероя-
тен в рамках всей концепции реформирования
ЖКХ. По их замыслу, уже к 2004 году товари-
щества собственников жилья (ТСЖ) должны
стать преобладающей формой управления
многоквартирными жилыми домами. Посколь-
ку ТСЖ - юридическое лицо, оно отвечает за
своевременное поступление на счет выборной
коммунальной службы всей суммы денег за
предоставленные ЖКУ. И у товарищества про-
сто не будет иного выбора, как компенсировать
несобранные с уклонистов средства за счет
платежей других жильцов. «Товариществу либо
придется нести административную ответствен-
ность за несвоевременную оплату предостав-
ленных услуг, то есть платить штрафы, либо
компенсировать недобор за счет взноса других
жильцов, - говорит по этому поводу руководи-
тель сектора социальных проблем «Жилищная
сфера» фонда «Институт экономики города»
Татьяна Лыкова. - Впрочем, возможен еще
один вариант - создание резервного фонда».
Но создание резервного фонда также потребу-
ет от ТСЖ увеличить плату жильцов за ЖКУ -
на сумму страховки на случай недобора общей
суммы платежей.

Правда, в случае компенсации другими
жильцами общей суммы недостающих плате-
жей ТСЖ затем может взыскать неуплату с ук-
лонистов в судебном порядке. Перед тем как
подать в суд на такого жильца, ТСЖ должно по-
пытаться решить вопрос цивилизованным спо-
собом - то есть письменно уведомить непла-
тельщика о возможных санкциях. Подать в суд
на неплательщика может как само ТСЖ в каче-
стве лица юридического, так и соседи неради-
вого жильца. В первом случае, если жилец за-
ключил с ТСЖ соглашение, по которому обязы-
вается производить регулярно оплату предос-
тавляемых ЖКУ, ТСЖ имеет шансы выиграть
дело. К тому же вроде сейчас суды стали стро-
же относиться к подобным искам. Во втором
случае, когда истцами выступают соседи, они
также имеют шансы выиграть дело, поскольку,
не оплачивая коммунальные услуги, такой со-
сед нарушает интересы других жильцов дома:
по закону граждане пользуются коммунальны-
ми объектами на коллективных началах.

После того как судом будет вынесено реше-
ние о взыскании с неплательщика задолжен-
ности по коммунальным платежам, вся ответ-
ственность за материализацию причиненного
ТСЖ ущерба ляжет на плечи судебных приста-
вов. «Приставы могут наложить арест на иму-
щество жильца и затем продать его на аукцио-
не, чтобы возместить сумму ущерба ТСЖ, - го-
ворит Татьяна Лыкова. - А если имущества нет?
Тогда средством возмещения ущерба в числе
прочего может быть и квартира владельца - ес-
ли она является его собственностью».

До сих пор подобных судебных прецедентов
у нас не было. Возможны ли они с юридиче-
ской точки зрения? Вот что сообщил по сему
поводу депутат Госдумы РФ Валерий Рязан-
ский: «Отношение к пресловутым злостным
неплательщикам прописано не жилищным за-
конодательством - прежде всего Гражданским
кодексом. Да, в ГК есть норма, которая гласит,
что за неуплату можно выселять. Впрочем, не
собственника жилья - относящимся к этой ка-
тегории людям беспокоиться нечего. А только
того, кто живет в квартире по договору соци-
ального найма».

Вообще эксперты полагают, что вариант ре-
шения за счет добросовестных граждан невоз-
можен. Не случайно, наверное, что новая ини-
циатива Госстроя не устроила, в частности, ни
Минфин, ни Минэкономразвития. «Включение
в тариф затрат по списанию задолженности
требует дополнительной доработки, так как это
приведет к повышению тарифов», - считает
замначальника департамента муниципальной
экономики и хозяйства Минэкономразвития
Александр Воротников. «Перекладывать бремя
погашения безнадежных долгов на дисципли-
нированных плательщиков было бы неспра-
ведливо», - вторит ему официальный предста-
витель Минфина Юрий Зубарев.

Но окончательный вердикт - за Правительст-
вом РФ...

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

В последнее время  внимание федерального правитель-
ства к жилищно-коммунальному хозяйству явно усили-
лось. 11 сентября оно обсудило готовность ЖКХ к зиме,
26-го основные направления реструктуризации жилком-
хоза - закон о финансовом оздоровлении предприятий
ЖКХ и закон о концессионных соглашениях в ЖКХ.

КТО ЗАПЛАТИТ 
ЗА СОСЕДА

ДОЛГ ПЛАТЕЖОМ...
Москвичи, имеющие долги по оплате жилищно-коммунальных услуг более
чем за 6 месяцев, составляют среди должников примерно 70 процентов.
Нетрудно представить, какие огромные средства уходят в никуда. Пони-
мая это, власти, похоже, готовы перейти к серьезным мерам по отноше-
нию к неплательщикам. На эту тему прошел семинар для тружеников жи-
лищно-коммунального хозяйства, организованный Центром информаци-
онного обеспечения и содействия реформе ЖКХ в городе Москве.
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чае, но вначале устанавлива-
ется причина образования са-
мой задолженности. Если она
удовлетворительная, то под-
писывается соглашение о по-
гашении долга в рассрочку и
одновременно начисляется
субсидия. В 1999 году эта сис-
тема получила одобрение и у
правительства Москвы. По-
рядка 700 семей в Зеленогра-
де вышли из категории долж-
ников благодаря этой техноло-
гии. Всего же в округе получа-
ют субсидии 18 процентов
квартиросъемщиков. Более
того, в 2002 году оплата услуг
увеличилась в 1,5 раза по
сравнению с 2001 годом, хотя
число субсидий осталось при-
мерно на том же уровне. Ок-
руг ищет и свои пути поддерж-
ки должников. В отдельных
случаях  им оказывается ма-
териальная помощь районных
управ, подбираются спонсоры
для оказания адресной помо-
щи, которые перечисляют
деньги на счета ДЕЗ в счет по-
гашения части долга. В целом
же адресная помощь оказыва-
ется таким категориям семей,
как малообеспеченные, пен-
сионеры, многодетные, безра-
ботные, одинокие матери,
воспитанники детского дома. 

Есть и другие способы под-
держки. Многое тут опять же
зависит от причин появления
задолженности. Например,
некоторые пенсионеры, даже
получая субсидию, не могут
оплатить свои квадратные ме-
тры: занимаемая  ими пло-
щадь оказывается слишком
большой. Тогда под контро-
лем префектуры фирма, зани-
мающаяся операциями с не-
движимостью, предоставляет
им квартиру меньшей площа-
ди. А тот, кто покупает кварти-
ру пенсионера, берет на себя
и возмещение его долгов. Ос-
тавшаяся от продажи кварти-
ры часть денег перечисляется
все тому же пенсионеру. Та-
ким образом, пожилой чело-
век безо всяких хлопот полу-
чает жилье, которое он опла-
тить в состоянии. Хотя приоб-
рети такое жилье он самосто-
ятельно - неизвестно, чем бы
это кончилось. Ведь именно
пенсионеры - одна из самых
легких добыч для черных мак-
леров.

Меньше всего проблем вы-
зывает группа «ну очень обес-
печенных должников». Это те,
кто купил квартиру и... забыл
про нее. Просто потому, что
слишком богаты, чтобы пом-
нить о таких пустяках. Живут
они, как правило, в фешене-
бельных особняках. Разы-
скать их трудно, но когда это
удается сделать, они обычно
сразу же оплачивают все за-
долженности. Однако среди
должников, проживающих в
другом месте, есть и такие,
кто не платит просто потому,
что считает: раз он не пользу-
ется газом, светом, водой, жи-
вет на другой площади, то и
платить ему не за что. Навер-
но, таким людям для начала
надо разъяснить их права и
обязанности. Длительное от-
сутствие в квартире от оплаты
за жилье не освобождает, хо-
тя при этом в графе за воду
или отопление может стоять
прочерк. Более того, иск мо-
жет быть предъявлен не толь-
ко к собственнику, но и ко
всем членам семьи, прописан-
ным на этой площади. 

Отдельная проблема при
работе с должниками   - каче-
ство оказываемых  услуг. Ред-
кий гражданин не оказался в
ситуации, когда  вместо горя-
чей воды шла чуть теплая или
в самый разгар зимы батареи
вдруг становились ледяными.
Фарбирович убежден, что этот
аспект  обязательно надо учи-
тывать. 

Елена Иванова: «Получив
некачественные услуги, неко-
торые люди не платят в целом
за ЖКУ. Хотя в таком случае
гражданин  имеет право лишь
на определенное удержание
таких услуг  из общей платы
за ЖКУ. При этом необходимо
произвести взаиморасчет, по-
сле чего оплатить неоспари-
ваемую сумму».

По закону  при получении
некачественных услуг должна
быть создана комиссия с уча-
стием ДЕЗа или РЭУ, которая
и определит повременные
границы предоставления та-
ких услуг и соответственно
размеры платы за них.  

«Скажем прямо, неужели
бабушка сможет что-то дока-
зать комиссии? - говорит Ви-
талий Абрамович. - Мы в Зе-
ленограде считаем, что ей и
не надо ничего доказывать.
Наш принцип - житель всегда
прав. А если и неправ, то
пусть это докажут заинтересо-
ванные структуры. У нас в ок-
руге житель может платить
меньше при снижении качест-
ва оказания услуг на основа-
нии одного заявления. И этот
принцип «на честность потре-
бителя» еще ни разу никого не
обманул». 

В округе пошли своим пу-
тем и в сроках оплаты ЖКУ. С
конца прошлого года здесь
ушли от авансовых платежей.
Квитанция об оплате ЖКУ по-
ступает к гражданам 10-го
числа следующего месяца, а
оплатить ее потребитель дол-
жен  не позже 25-го числа это-
го же месяца. В результате
люди могут и оценить качест-
во предоставляемых услуг.
Отношения, построенные на
взаимном доверии, значи-
тельно облегчили властям
введение целого ряда нов-
шеств. Например, установку в
домах  и группах домов счет-
чиков горячей и холодной во-
ды, что с таким трудом прижи-
вается в целом по Москве. А в
Зеленограде население до-
вольно быстро убедилось в
прямой выгоде этого. Оказа-
лось, что воды расходуется
меньше, чем предусмотрено
тарифами. В свою очередь
город получил денег на 56
миллионов больше, чем от
предоставления счетов по та-
рифам. Власти округа тогда
приняли решение - из-за эко-
номии средств один из меся-
цев счет за холодную воду не
выставлять. «Работники ЖКХ
всей своей деятельностью
должны демонстрировать
стремление  к наведению по-
рядка в отрасли, улучшению
качества услуг, - считает Фар-
бирович. - Это один из глав-
ных принципов, позволяющих
собирать полные платежи за
ЖКУ». 

Однако около 20 процентов
должников не только не могут
платить за услуги, но и не же-
лают даже искать способы,
как это сделать. Нередко с них
нечего и взыскать в счет дол-
гов - у них нет имущества. Та-
кие люди нарушают права
других потребителей: ведь за-
конопослушным гражданам
фактически приходится пла-
тить и за них. В условиях рос-
та тарифов на жилищно-ком-
мунальные платежи эти затра-
ты уже стали существенной
статьей расхода для многих
семей, что вызывает понят-
ные возражения. Вот почему в
отношении злостных непла-
тельщиков все заинтересо-
ванные структуры уже созре-
ли до того, чтобы применять к
ним самые жесткие меры,
вплоть до выселения. Другое
дело - как сложится судьба
этих  горемык после выселе-
ния. Но этот вопрос уже не в
сфере компетенции ЖКХ... 

Наталья КУЗИНА

Сегодняшний российский рынок недвижимости стал значи-
тельно надежнее, чем он был, допустим, еще лет 5-7 назад.
И хотя юридически и законодательно он огражден от мно-

гих рисков, тем не менее до западной безопасности совершения
сделок мы пока не дошли. Уровень продаж недвижимости в Рос-
сии тоже существенно ниже, чем на Западе: у нас не более трех
процентов жилья в год меняет хозяев (а, скажем, в Америке ка-
ждый объект недвижимости продается через каждые 5-8 лет).
Обычно побудительными причинами для выхода на сделку ста-
новятся женитьба, развод, рождение ребенка, разъезд или съезд
с родителями. В противовес этому на Западе основным побуди-
тельным мотивом продажи жилья является стремление людей
улучшать качество жизни, а также умение вкладывать деньги в
надежные предприятия и товары, гарантирующие кусок хлеба в
старости, в частности в недвижимость. Что касается нас, жите-
лей России, то мы только-только начинаем учиться легко расста-
ваться с нажитым, меняя его на лучшее, выгодно вкладывать
деньги, да и вообще  пользоваться теми степенями свободы, ко-
торые имеем сегодня. Но давайте все-таки посмотрим, что мы
теряем из-за нашей же инертности.

Пример первый. Долгие годы при получении квартир никто не
обращал внимания на то, что располагались они недалеко от
производства. Считалось - любая новая квартира лучше старой,
лишь бы окна не выходили прямо на заводские трубы. С наступ-
лением эпохи рыночной экономики покупатели квартир тоже ма-
ло обращали внимание на район: жилищные условия многих бы-
ли столь ужасны, что даже промышленная зона представляла со-
бой меньшее из зол. Далеко не все могли себе позволить купить
квартиру в дорогих, экологически чистых районах: они всегда
были очень дорогими. Вот и выбирали жилье в Текстильщиках, у
шоссе Энтузиастов, тем более что большинство местных произ-
водств было надолго заморожено. 

Сегодня, когда приостановленные производства возвращают-
ся к жизни, серьезно ухудшается экологическая ситуация многих
московских районов. Однако москвичи не торопятся покидать
насиженные места. Сетуя на задымленный воздух и ругая мос-

ковское правительство, они продолжают упорно держаться за
«родовые гнезда».

Комментирует Владимир Евгеньевич
Титаренко, руководитель корпорации
«ИНКОМ-недвижимость»: 

- Конечно, продать квартиру рядом с
промышленной зоной не так просто,
как, скажем, в районе, расположенном
у леса, однако это вполне возможно.
Безусловно, она будет стоить дешевле
своего аналога в более престижном
районе. Но это не повод отказываться
от желания улучшить условия жизни.
Чтобы переехать в более чистый с эко-
логической точки зрения район, надо
соблюсти одно из двух условий. Либо

иметь небольшую доплату за новую квартиру, либо согласиться
на ухудшение каких-либо параметров нового жилья по сравне-
нию со старым. Например, вместо среднего этажа купить кварти-
ру на одном из крайних. Можно, допустим, в хорошем районе ку-
пить квартиру меньшей площади, если численность семьи это
позволяет. Однако, пытаясь самостоятельно решить подобную
проблему, люди обычно заходят в тупик: не представляя себе ни
механизмов рынка, ни предложения, ни спроса, им бывает за-
труднительно, порой даже невозможно создать оптимальную си-
туацию для улучшения качества жизни.

Если вы хотите подробно проконсультироваться у наших спе-
циалистов по любым вопросам недвижимости, звоните по теле-
фону нашей «горячей линии»: 363-04-56 и смотрите нас в пря-
мом эфире на КТВ «Московский север» каждую среду в 19 часов
35 минут (повтор в четверг в 9 часов 10 минут).

Продолжение следует.   

Тел. 363-04-56

ПОВОД ПЕРЕЕХАТЬ
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сегодня и завтра
РАБОТНИКИ ЖКХ ВСЕЙ СВОЕЙ

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬЮ ДОЛЖНЫ
ДЕМОНСТРИРОВАТЬ СТРЕМЛЕНИЕ

НАВЕСТИ ПОРЯДОК В ОТРАСЛИ

ЧЕРЕН?

«Иностранцем» в России оказался
коммунальный трактор, изготов-
ленный на Владимирском трактор-

ном заводе. Маленький, юркий, он легко
сгребал  в сторону от дороги полутораметро-
вую полосу снега установленным спереди
плугом, а задней щеткой подгребал оставши-
еся на полотне снежные серпантины.  Он дей-
ствительно смахивал на расторопного портье
не только своей проворностью, но и необыч-
ным по российским меркам дизайном – эле-
гантной «одежкой» ярко-красного цвета,
«скроенной» по лекалам владимирских кутю-
рье из ГСКБ Владимирского тракторного за-
вода. С тех пор владимирский трактор замет-
но похорошел, приобретя округло-продолго-
ватые формы, и преуспел не только в уборке
дорожных покрытий. Теперь с его помощью
коммунальные службы могут успешно ре-
шать проблему круглогодичного содержания
и уборки придомовых территорий, тротуаров
и внутриквартальных проездов. 

Особенно актуален этот вопрос для Моск-
вы: чтобы обеспечить чистоту и порядок  на
многочисленных дворовых территориях, не
хватит ни метел, ни лопат, ни дворницких
рук. Гораздо дешевле и эффективнее  ис-
пользовать  мобильную уборочную технику.
К такому выводу пришли и в правительстве
Москвы. По централизованному заказу в пе-
риод 2002 – 2003 годов владимирскими тра-
кторостроителями в столицу было поставле-
но около 270 коммунальных тракторов.  В их
числе – 90 тракторов марки ВТЗ-2048А (КО)
с комплектом навесного и прицепного обо-
рудования, выполненных совместно с Дор-
комтехникой по специальному заказу. Осо-
бенность этих коммунальных машин в том,
что ими можно круглый год, в зависимости
от сезона, очищать не только дороги, но и
дворовые территории, тротуары и внутри-
квартальные проезды от снега, мусора и
грунтовых наносов, мыть их, а также распре-
делять на дорожном покрытии сыпучие и
жидкие противогололедные реагенты. 

Генеральный директор Доркомтехники
Николай Алексеевич Зенитов дал высокую
оценку владимирской технике. 

- Из существующих отечественных тракто-
ров владимирский трактор ВТЗ-2048А в ком-
мунальном исполнении  наиболее полно от-
вечает требованиям, предъявляемым к ма-
шинам, предназначенным для уборки троту-
аров и дворов, - сказал он. - В своем классе
– шириной захвата 1,4 – 1,6 метра – эти тра-
кторы наиболее универсальны. Если они ос-
нащены комплектом всесезонного убороч-
ного оборудования, их смело можно реко-
мендовать коммунальным организациям
Москвы и других городов России. У них от-

личная обзорность, созданы все удобства
для работы водителя - удобные сиденья, ота-
пливаемая кабина и, что немаловажно, пре-
красный внешний вид, который отвечает за-
просам столичного города. Мы уже провели
совместные испытания уборочного оборудо-
вания и внесли некоторые усовершенствова-
ния. Следующий этап - создание в Москве
сервисных центров гарантийного и постга-
рантийного обслуживания. Этой работой, на-
сколько мне известно, Владимирский трак-
торный завод сейчас занимается вплотную.

Действительно, первый сервисный центр
по обслуживанию владимирских коммуналь-
ных тракторов уже создан на базе москов-
ского автокомбината № 2. Здесь готовы при-
нимать клиентов из Москвы и области, на
первых порах ремонт будут проводить спе-
циалисты из Владимира. Ведутся перегово-
ры и по созданию второго сервисного цент-
ра на базе ГУП «Спецдормеханизация-2».
Дорожники уже имеют опыт в обслуживании
коммунальной техники – автомобилей ЗИЛ и
минских тракторов. В скором времени здесь
смогут получить техническую помощь и вла-
дельцы владимирских коммунальных ма-
шин, но только из  районов Северо-Восточ-
ного административного округа столицы.

Тракторы для коммунального хозяйства –
это лишь одно из направлений деятельно-
сти ОАО «Владимирский тракторный за-
вод». Здесь выпускают технику, которую
почел бы за честь иметь каждый уважаю-

щий себя фермер, владелец СПК или теп-
личного хозяйства. На ВТЗ вам предложат
на выбор трактор любой модификации, от
30 до 60 лошадиных сил, а также самоход-
ные шасси и дизельные моторы широкого
спектра использования в народном хозяй-
стве. Практически вся продукция Влади-
мирского тракторного завода в различное
время отмечена золотыми и серебряными
медалями международных выставок, а тра-
ктор марки ВТЗ-2048А, так приглянувшийся
коммунальщикам, имеет золотой знак каче-
ства «Российская марка». 

Вот и нынче, на предстоящей агропро-
мышленной выставке «Золотая осень –
2003», которая откроется в Москве 10 октяб-
ря, работников коммунального хозяйства,
отдающих предпочтение владимирскому
трактору, ждет приятный сюрприз. На суд
посетителей выставки и специалистов будет
представлен трактор под условным названи-
ем «пылесос». Испытания этой техники по-
казали, что чистота привокзальных площа-
дей, перронов, спортивных площадок и газо-
нов, которую обеспечивает «пылесос», мо-
жет конкурировать с чистотой квартиры са-
мой взыскательной хозяйки.

Из всего сказанного можно заключить,
что у представителей коммунальной отрасли
есть прекрасный вариант интересного и пер-
спективного сотрудничества с Владимир-
ским тракторным заводом.  

Наталья КРЫМОВА 

Однажды, еще в бытность Министерства жилищно-коммунального хозяйства, один из вы-
сокопоставленных чиновников этого ведомства, увидев на улицах Москвы трактороубо-
рочную машину, воскликнул: «Вот, смотрите, до чего иностранцы додумались: трактор, а
так легко метет, всем дворникам фору даст!»

На снимке: трактор мар-
ки ВТЗ-2048А (КО) с помо-
щью специальной установ-
ки успешно моет тротуары.

НА СМЕНУ ДВОРНИКАМ



10 человек и поступок
САМЫЕ СТРАШНЫЕ ЛЮДИ -
РАВНОДУШНЫЕ. ТЕ, КТО СЧИТАЕТ,
ЧТО ЗА ПОРОГОМ КВАРТИРЫ 
ИХ НИЧЕГО НЕ КАСАЕТСЯ
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Когда я увидела серебряную
дверь парадного, то на таб-
личку с адресом даже не

взглянула - тут же нажала две пя-
терки, словно оценки за работу, и
услышала, что меня ждут. На пло-
щадке сиял во всей своей красе то-
же серебряный мусоропровод. Ко-
ридор, который вел меня к кварти-
ре, был чистеньким, как будто
только что вымыт, украшен цвета-
ми и приветливо сиял во все свои
розовые стены. Когда открылась
дверь в квартиру, прозвенел пер-
вый звонок колокольчика, как в те-
атре. И вот я в фойе ее театра: в
легких воздушных пластиковых
карманах - портреты, кадры из спе-
ктаклей, фильмов: наивная девоч-
ка с косичками, женщина-вамп в
длинном черном платье с декольте,
загадочная дама в шляпке с вуалью
- Танечка, Танюша, Татьяна. В ком-
нате минимум мебели, максимум
воздуха, пространства и радости.
На фоне светлых стен фотографии
в ярких красных рамках - картины
из ее детства: заснеженные макуш-
ки гор, овцы, пастух. Сама аура
этой квартиры подсказала: здесь
легко, радостно и уютно.

Мы расположились на кухне.
Здесь живет ангел-хранитель оча-
га, и неважно, что он сделан из со-
ломы. Висят связки чеснока и лука.
На столе осенний урожай из румя-
ных яблок и последних фотогра-
фий. У хозяйки безупречный мани-
кюр цвета цикламен. «Неужели эти
ухоженные руки умеют держать и
малярную кисть?» - подумала я про
себя. Татьяна Владимировна пой-
мала мой взгляд: «Кто сказал, что
артистка не должна красить подъ-
езд? Наоборот, в силу профессии
артистам дано больше видеть и
чувствовать. Иногда я даже не рада
этому и завидую тем людям, кото-
рые этого не замечают, - им легче
живется. Я просто не могу бросить
на улице бумажку, билетик. Стра-
даю от одного только вида мусора
и грязи».

- Обычно отношение к красоте и
порядку нам прививают в детстве.
Это мамина работа?

- Да, это правда, у мамы всегда
был дома идеальный порядок. Ну а

меня ей не приходилось особенно
гонять и приучать к чистоте. Мо-
жет, это врожденное? В этом доме
я всего год, а раньше жила недале-
ко отсюда. Недавно раздался зво-
нок: «Татьяна Владимировна, сроч-
но помогите, течет крыша и залива-
ет 24-ю квартиру!» Но наш подъезд
начинается с 49... Ой, это же мои
бывшие соседи. Я тут же позвонила
в старый ДЕЗ. Проблему решили.
Ну а когда я вселялась в этот дом,
то сразу же обратила внимание, что
дверь в подъезде не закрывалась,
из домофона торчали провода. По-
ставив коробки, я занялась дверью,
которую, оказывается, месяца два
не могли починить. Потом пошло-
поехало: консьержкам нужен теле-
фон - купила мобильный (одна
женщина из нашего подъезда дала
на него деньги) и оплачиваю его ра-
боту, собирая общественные день-
ги. Меня даже хотели назначить
старшей по подъезду. Но я сказала,
что и без этой «должности» все де-
лаю с удовольствием - зачем мне
она? Слежу за хозяйством наших
консьержек, покупаю коврики, ка-
фель, крашу двери. Недавно уез-
жала на гастроли – вернулась: ба-
тюшки, вся дверь исписана! Позво-
нила в РЭУ, чтобы покрасили
дверь, - ведь только этой весной я
истратила 700 общественных руб-
лей на краски. Обещали к Дню го-
рода покрасить, но не пришли. Тог-
да я купила краску и на праздник
снова красила. Подъездная дверь
получилась, как в самолете, такая
же серебряная. Как бы это еще
больше не привлекло к ней внима-
ния художников-хулиганчиков!
Ведь у многих из них какая-то пере-
вернутая эстетика: раздражает, ко-
гда хорошо. У Экзюпери есть заме-
чательное выражение: «Дворник,
подметающий свою часть земного
шара». Мне кажется, я могла бы
быть главным дворником Москвы.

Во всяком случае, я бы очень по-
могла правительству города. Оно
просто не знает, кого еще из едино-
мышленников надо привлечь в
свои ряды. Я дворник-любитель не
только в своем дворе, но и в парке,
театре. Когда гуляю по нашему пар-
ку и вижу мусор, какой-то непоря-

док - иду к директору парка. От
многих слышу: «Да не обращайте
внимания!» Не могу. Кстати, недав-
но в нашем подъезде консьержка
по собственной инициативе решила
подкрасить стену. Что, вы думаете,
она услышала от проходивших ми-
мо жильцов? «Спасибо»? Нет. Ей
сказали: «Вы же здесь не живете,
вам что - больше всех надо?» 

Самые страшные люди - равно-
душные. Многие, закрывшись на
семь замков, считают, что за поро-
гом квартиры их ничего не касает-
ся. Еще меня поражает, как те, кто

купил блок квартир и подземный
гараж, не платят консьержке каких-
то 130 рублей в месяц. Или - пода-
рил папа квартиру, и живет такая
хозяйка, ни за что не платит, а пре-
тензий... Таких я называю слугами с
претензиями господ. Мы же не на
хуторе живем, а в общем доме! Ну
а если потребуется серьезный ре-
монт в доме, то платить придется
самим жильцам, точнее - самым
неравнодушным из них.

Недавно я выяснила, что наш
дом за балансом ДЕЗа, и он ничего
не обязан для нас делать. В бухгал-

терии мне объяснили, что наш дом
«висит» еще на строителях, и ГУП
должен договориться с ДЕЗом. Мы
живем и не знаем, кому и за что
платим. Вообще-то ЖЭКи и ДЕЗы
давно себя изжили. Это не только
мое мнение. Нужен кондоминиум,
хороший хозяин. 

- В театре вы тоже занимаетесь
дизайном?

- В мою гримерку все приходят
отдохнуть, говорят, что она самая
красивая: картины, вазы, цветы.
Недавно у нас в театре был капре-
монт, стало еще уютнее, и мне ку-
пили белый комод, где я храню пье-
сы, книги. 

- Вы были Екатериной II и Капой
из коммуналки. Есть ли роль, где
вы сыграли себя?

- В каждой роли я играю себя,
как говорится - в предлагаемых
обстоятельствах. Я одинаково хо-
рошо себя чувствовала и в костю-
мах царицы, и в коммуналке с пя-
тью соседками. В спектакль «Вдо-
вий пароход» я многое внесла из
своей жизни. Я выросла в комму-
налке с большой кухней и длин-
ным коридором. Ну а так как я ро-
дом из Замоскворечья, мне очень
близок Островский, это мой люби-
мый автор, мне очень легко его иг-
рать, им жить. Его особую, рус-
скую музыкальную речь нужно
петь, а не говорить. Это песня, из
которой не то что слово, букву вы-
бросишь – нарушится музыкаль-
ность фразы. Я обручена с теат-
ром. Поэтому и ношу кольцо не на
левой руке, овдовев, а на правой.
Отдавая всю любовь и жизнь теат-
ру, я не могла себе позволить за-
вести детей. Театр – это мой дом,
мой любимый, мой ребенок, од-
ним словом – вся моя жизнь. Со
временем пришло желание завес-
ти малыша, мы с мужем прожили
22 года, но было поздновато. Ки-
рилл очень меня любил и ничего
не требовал. В минуты отчаяния
меня всегда спасал театр: мы с
ним вместе и в горе, и в радости.

- Говорят, у вас в театре новая
премьера...

- «Дамы, дамы, еще дамы» по
пьесе Гоголя «Игроки», режиссер
Юрий Еремин. Все мужские роли
играют женщины. У меня роль эта-
кого сексуально-активного мужчи-
ны, кавказца, который говорит с
акцентом. У меня папа был осети-
ном, и эту роль я посвящаю ему.
Он в прошлом известный актер не-
мого кино – Владимир (Ладо) Бес-
таев. У мамы сестры были тоже ак-
трисами. 

- Вы дружили с Фаиной Ранев-
ской. Расскажите, пожалуйста, как
произошло ваше знакомство.

- Умна. Остроумна. Независима.
Щедра. Одинока. Фаина Григорь-
евна дарила свои роли: когда Лю-
бочка Орлова осталась без работы,
Фаина Григорьевна подарила ей
свою миссис Сэвидж. Раневская
всегда следила за собой, делала
маникюр и красила ногти лаком
цвета цикламен. 

А знакомство у нас было потря-
сающим! Фаина Григорьевна смот-
рела спектакль, где я играла, как
раньше говорили, отрицательную
роль. На следующий день мы
встретились с ней у театрального
буфета: «Деточка, я вчера видела
спектакль. Вы мне очень понрави-
лись. Такая б...» Я поняла, что это
комплимент. 

- Говорят, Плятт, увидев вас в
первый раз, сказал: «Наконец-то в
нашем театре грядет сексуальная
революция». Но все-таки всемир-
ную «сексреволюшн» вы соверши-
ли с помощью «Теней забытых
предков» Параджанова. Это прав-
да, что Депардье приехал тогда спе-
циально в Россию, чтобы познако-
миться с Бестаевой? 

- В Париже картина шла три ме-
сяца, о фильме писала вся фран-
цузская пресса, в том числе и «Фи-
гаро». И вот однажды в Москве по-
сле спектакля ко мне в гримерку
зашел молодой актер из Франции,
такой коренастый парень, рыжень-
кий, нос уточкой. Он мне не понра-
вился. Потом Жерар, моя подруга и
я пошли в ресторан ВТО. 

«Ты потрясающая актриса и
красивая женщина», - быстро та-
раторил француз. Он много рас-
сказывал о своей маме, чем меня
очень тронул. Когда он понял, что я
не отвечаю ему взаимностью, ска-
зал моей подруге-переводчице:
«Скажи ей, что она дура. Я стану
знаменитым».

- Людмила Гурченко в своей
книге «Аплодисменты» пишет:
«Когда я ее видела, почему-то не-
много съеживалась, легко уступая
дорогу ее красоте». Дальше речь
шла о том, что подруги приехали
на Киевскую киностудию, и жен-
щины, завидев Таню Бестаеву, бе-
жали к зеркалу прихорашиваться,
мужчины наводили справки о ее
семейном положении. Все закон-
чилось тем, что Бестаеву взяли
сниматься без проб, а Людмиле
Марковне назначили испытание.
Скажите, как вам удается, по выра-
жению Гурченко, оставаться «бело-
розовой блондинкой»? 

- Много лет я протираю каждое
утро лицо льдом, два раза в день –
утром и вечером - выливаю на себя
по два ведра холодной воды. Рань-
ше у меня были слабые бронхи, в
межсезонье я кашляла, садился го-
лос. И врач мне посоветовал обли-
ваться «по Иванову». Пришлось не-
много выпить для храбрости - и я
пошла обливаться. Так я вылечила
бронхи. Стараюсь находить время
для бассейна под открытым небом.
Кстати, однажды врачи мне поста-
вили диагноз: «визуальное отрав-
ление». Когда мы были на гастро-
лях, то все было как-то необустро-
енно - кругом такая грязь, мусор,
жуткий запах, плевки. Мне от всего
этого стало физически нехорошо.
Вызвали «Скорую». В этот день я
отравиться едой просто не могла:
ела только сухарики и пила чай.

Елена ВОЛКОВА

В редакцию пришло письмо от Зинаиды Тиграновны Андреасян, в прошлом - препода-
вателя русского языка и литературы, в настоящее время – консьержки. Цитирую: «В
нашем доме живет народная артистка России, актриса Театра имени Моссовета Тать-
яна Владимировна Бестаева. Она решает все проблемы нашего дома, сама красит
стены и двери подъезда, хотя официально не уполномочена следить за порядком. Она
не равнодушный человек, а только на таких людях все и держится. В том числе и наш
дом. Улица Ляпидевского, дом 2, подъезд 2, корпус 1».

ДВОРНИК, ПОДМЕТАЮЩИЙ 
СВОЮ ЧАСТЬ ЗЕМНОГО ШАРА

В каждой шутке есть доля правды. 22
человека победили в конкурсе
«Лучшие люди района», приурочен-

ном ко Дню города. Конкурс проводила
управа Бибирева. Чтобы стать почетным
гражданином района, нужно было «вне-
сти существенный вклад в развитие Биби-
рева». А чтобы превратить полуразвалив-
шееся здание то ли ЖЭКа, то ли детского

клуба по месту жительства, каким оно бы-
ло в 1997 году, Елене Николаевне дейст-
вительно нужно было внести существен-
ный вклад. Хотя можно было и не вно-
сить. Ну, худо-бедно сосуществовали ря-
дом два помещения, где в одном распола-
галась слесарная мастерская, в другом
копошились дети, которым тоскливо бы-
ло дома, а тут раз в неделю все-таки дис-

котеки с выпивкой - можно потусоваться,
попеть и поиграть кто как мог... Да, кста-
ти, и руководитель такой вот художест-
венной самодеятельности по месту жи-
тельства тоже был. Но когда пришла Еле-
на Николаевна Никифорова, посмотрела
на эту «самодеятельность», то решила:
или совсем не надо браться, или сделать
так, как надо. Время для таких начинаний,
прямо скажем, было не лучшее - ни опре-
деленного статуса клуба, ни, естественно,
финансов. Но дети - были! И проживали
они в этой неразберихе самые важные
для личности годы...

Елена Николаевна взялась за дело.
Причем администратором идти сюда из
отдела культуры управы никак не хотела, а
просто художественным руководителем -
ведь специальных знаний ей хватало. Но
зачем здесь художественный руководи-
тель, если обстановка хуже, чем в затра-
пезном сельском клубе? Все было для
Елены Никифоровой трудно: и добывание
строительных материалов, и использова-
ние всех многочисленных связей, и конт-
роль за бригадами шабашников. Но к тру-
дностям она относилась терпеливо: их
нужно было преодолеть ради главного,
ради чего она все это затеяла.

Она хотела создать клуб для детей и
родителей. Сейчас дети с года до трех хо-
дят сюда с родителями, а потом самосто-
ятельно - до 20. Ведь у малыша, который
только научился ходить, нет комплекса
маленького человека - он просто еще не
научился всему, что умеют старшие...

Есть у Елены Николаевны свое соци-
ально-педагогическое кредо: родители
рожают детей в первую очередь для себя,
для своей радости и заботы, и ответствен-
ность за все, что делают их дети, несут то-
же родители: «Хотите помощи, совета -
мы их предлагаем». Работает в клубе пси-
холог, а все молодые руководители круж-
ков «Смены» - ее бывшие воспитанники.

Сверхзадача Елены Никифоровой - со-
здать напряженное культурное поле не
только в самом клубе, но и вокруг него.
Сегодня она реализует проект смотров ху-
дожественной самодеятельности по шко-
лам района, чтобы потом устроить гран-
диозный гала-концерт.

А как же подростки, которые раньше
приходили сюда на дискотеки, после чего
уборщицы выгребали пустые бутылки и
использованные шприцы? Просто сло-
мать эту дикую традицию было невоз-
можно - нужна была убедительная и увле-

кательная альтернатива. На это ушли годы
поиска единомышленников, создания об-
щественного мнения. Результат налицо: в
клубе работают школьный театр, где ста-
вятся античные пьесы и авангард, кружок
акробатического рок-н-ролла, клуб бар-
довской песни, изостудии...

120 кружков работают сегодня в «Сме-
не». А как относятся к этому родители? А
вот как: на оплату руководителей круж-
ков не выделяется ни одной бюджетной
копейки - родители платят им сами в за-
висимости от финансового состояния се-
мьи.

600 - 700 детей ежедневно приходят в
клуб, и маленькое здание уже не вмещает
всех желающих. Поэтому в ближайших
планах Елены Никифоровой - реконструк-
ция, надстройка третьего этажа. Без по-
мощи управы такой проект не осилить,
но... помогают тому, кто делает.

Вот так этаж за этажом строит Елена
Николаевна свою страну, где нет беста-
ланных и нелюбимых детей. И мы еще ус-
лышим о ней, когда ей удастся реализо-
вать свой очередной проект открытого
московского фестиваля, где будет полный
зал счастливых взрослых и детских лиц.

Наталья КРАСОВА

Вот отрывок из шутливого монолога работника куль-
туры, который сочинила она к одному из праздников.

«...Мы счастливые люди, нам очень повезло в 1993
году. Во время дележки народных ценностей нам до-
стались исключительно духовные.

С наступлением нового тысячелетия нам снова по-
везло - мы остались живы. Мы справились с пере-
стройкой, мы регистрировались, перерегистрирова-
лись и адаптировались...

Мы справимся с прямыми поставщиками тепла,
света, газа, с унитазами, батареями, электрически-
ми лампочками и телефонами, а также с обслужива-
ющими их организациями...

Мы справимся с конторами, кабинетами, комитета-
ми, инспекциями, фондами и т.д. Потому что мы
очень счастливые люди и нам нечего терять, кроме
духовных ценностей...»

«СМЕНА» - ЦЕЛАЯ СТРАНА

Из спектакля «Не будите мадам».
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РОССИЯНИН ПЬЕТ ВОДУ, 
НЕ ОТВЕЧАЮЩУЮ САНИТАРНО-
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-Виктор Иванович,
почему вы думае-
те, что с водой нас

ожидают какие-то пробле-
мы? Разве ее стало меньше
в природе? После ливней
нынешнего лета этого не
скажешь...

- Нам нужна не вообще во-
да, а надежное водоснабже-
ние - то есть без сезонных пе-
ребоев и в требуемом количе-
стве. Если в августе пролива-
ется многократная норма
осадков, а в другом регионе
страны стоит засуха и пере-
стает действовать водопро-
вод, то радости мало. Природ-
ная система устроена так, что
аккумулирует воду и посте-
пенно отдает в реку - ведь она
должна течь и в сухую погоду.
Но если уничтожены при-
брежные леса и устроена го-
родская асфальтовая пусты-
ня, то после дождя речка вый-
дет из берегов, вода умчится
с огромной скоростью, и рус-
ло высохнет. Ждите следую-
щего дождя...

Кроме того, нам нужна чис-
тая вода, а сегодня каждый
третий россиянин пьет воду,
которая не отвечает санитар-
но-гигиеническим стандар-
там. Кишечные палочки, тя-
желые металлы, органиче-
ские загрязнители... Показа-
тели качества воды падают
уже на протяжении полувека,
потому что разрушаются при-
родные механизмы ее вос-
производства. В промышлен-
но освоенных районах прак-
тически все водные источни-
ки хотя бы частично дегради-
ровали - истощены, загрязне-
ны. Чтобы найти здоровый,
надо ехать куда-нибудь на Ин-
дигирку...

- Но мы же умеем очи-
щать воду!

- Умеем. Но люди в этом де-
ле - лишь скромные помощни-
ки природы, где действует
собственная система очистки.
Беда в том, что именно эту
природную систему мы и раз-
рушаем. Берем воду из источ-
ников и портим их: они либо
истощаются, либо загрязня-
ются. Когда-то Москва рас-
считывала на Иваньковское
водохранилище и реку Вазузу
- казалось, что этого хватит
надолго. Увы... Если сильная
засуха, какая недавно была в
Западной Европе, продержит-
ся у нас хотя бы два лета под-
ряд, а такое вполне возмож-
но, катастрофа неизбежна.
Происходит разбалансировка
климатических процессов на
планете, и потому различные
аномалии - засухи, наводне-
ния, ураганы - случаются все
чаще. Мы не только наруша-
ем воспроизводство свежей
воды, но и разрушаем регуля-
торы, которые нормализуют
климат.

- А что случилось, к при-
меру, с тем же Иваньков-
ским водохранилищем? 

- Оно находится под угро-
зой загрязнения и, возможно,
истощения, потому что на во-
досборной территории про-
изошли серьезные экологиче-
ские нарушения - от истреб-
ления лесов и осушения бо-
лот до сброса неочищенных
стоков. В водоохранной зоне
понастроили коттеджей, и не-
чистоты идут прямо в воду.
Чтобы ее очистить, нужно
много денег. Мы не занима-
емся решением экологиче-
ских проблем на местах, не
контролируем  режимы водо-
пользования самодеятельных
артезианских скважин, кото-
рых многие десятки тысяч. В
результате нарушается ре-
жим функционирования под-
земных вод, снижается их
уровень. И меня больше всего
беспокоит продолжение этой
бесконтрольности. Ведь в Мо-
скве даже не думают о надеж-
ности водоснабжения: мол,
вода-то в кране всегда есть...
Но оценивать надежность
нужно не по числу сбоев, а по
тому, насколько они вероят-

ны. Между тем существую-
щая система такова, что ее
легко вывести из строя, при-
чем безо всякого теракта - до-
статочно сюрпризов стихии.
Это была бы катастрофа для
города.

- Что же делать?
- Прежде всего - позабо-

титься о природных системах,
которые воспроизводят пре-
сную воду. Надо определить-
ся, где и сколько воды брать.
Затем - привести в порядок
реки, беспощадно убрав из
водоохранных зон все хозяй-
ственные и жилые объекты.
Причем нужно думать не о
суммах, потраченных на са-
мовольные коттеджи, а о го-
роде с многомиллионным на-
селением. 

- Нельзя же убрать все,
что построено...

- Жизнь заставит. Конечно,
сразу этого не сделать, поэто-
му нужна система критериев:
что-то убрать в ближайшие
два года, что-то - через пять-
десять лет. Но такую задачу
никто даже не ставит. У вла-
стей хватало энергии в неда-
леком прошлом вести совер-
шенно бессмысленную борь-
бу с хозяевами дачных доми-
ков - видите ли, требовалось,
чтобы площадь была не боль-
ше положенной, да еще при
определенной толщине стен.
А тут речь идет о безопасно-
сти столицы, но многие вроде
бы прогрессивные решения
оборачиваются лишь очеред-
ной взяткой.

- Штрафы не помогают?
- Когда приняли новый за-

кон «Об охране окружающей
среды», то прежний отмени-
ли. Вместе с подзаконными
актами.  В результате система
платежей за негативное воз-
действие на окружающую
среду перестала действовать.
Да и санэпиднадзор не в со-
стоянии все контролировать.

- Но как очистить, ска-
жем, Москву-реку, если в
нее впадает грязная Нег-
линка? В Мосводостоке, на-
пример, считают, что очи-

стить эту подземную речку
нельзя в принципе: не уст-
роишь же в Александров-
ском саду отстойник...

- В Европе этот вопрос дав-
но решен. В Германии, напри-
мер, еще триста лет назад
сделаны колодцы ливневой
канализации с двойной и да-
же тройной фильтрацией.  А
мы можем под Манежной пло-
щадью построить многоэтаж-
ный магазин, но почистить
речку не в состоянии? Не мо-
жем выяснить источники за-
грязнения, навести порядок
на улицах, чтобы там было чи-
сто? Или проследить, чтобы
из переполненных контейне-
ров мусор во время дождя не
шел в канализацию. Закрыть
предприятия, которые сбра-
сывают в канализацию не-
весть что, - тогда, может, и от-
стойник не потребуется. По-
чему мы привыкли об элемен-
тарных задачах говорить как
о неразрешимых? Потому что
многие специалисты смотрят
на вещи со своей узкоотрас-
левой колокольни. Проблему
нужно сначала изучить. Нель-
зя действовать по привычке, с
кондачка: бурим! Строим гид-
роузел! А потом выясняется,
что сделали не то...

И, конечно, следует пом-
нить об экономии. У нас ко-
лоссальные потери везде и
всюду - в водопроводных се-
тях, теплосетях, в сельском
хозяйстве, в быту... Как под-
считали норму расхода, за ко-
торую мы платим деньги?
Мосводоканал поделил об-
щий объем воды, подаваемой
в водопровод, на число жите-
лей и получил примерно 350
литров в сутки. А когда пошли
по квартирам и стали мерить
реальный расход, то получи-
лось в полтора-два раза мень-
ше. Где остальное? Вытекает
по дороге. С этим надо покон-
чить.

- А как быть, скажем, лю-
бителям понежиться под
душем? 

- Да ради бога, только пла-
тите. Но платить надо не по

норме, а по реальному расхо-
ду и получать удовольствие в
зависимости от кошелька.
Именно так трактует справед-
ливость рыночная экономика.

- Если посмотреть на кар-
ту, то наши большие реки
напоминают больные вены,
забитые плотинами-тром-
бами. Как сегодня специа-
листы оценивают прошлые
свершения?

- Это была ошибка. По эф-
фективности те гидростан-
ции, которые соорудили на
Волге, не стоят земель, выве-
денных из сельскохозяйствен-
ного оборота. То, что можно
было там вырастить, по кало-
риям намного превосходит
энергию, получаемую от этого
каскада ГЭС. Кроме того, в
реках нарушена природная
экосистема, и в реке не толь-
ко нет прежней рыбы, но и то-
го, чем она питалась. 

Нашим руководителям все-
гда нравились небывалые по
масштабам стройки. Мы не
могли построить самую боль-
шую в мире тепловую стан-
цию - техника не позволяла, а
ГЭС - пожалуйста. Но выра-
ботка энергии на них невели-
ка  и в России не превышает
10 процентов от общего коли-
чества. Все, что дают ГЭС и
даже АЭС, вполне возможно
покрыть за счет тепловой
энергии. Нефть и газ вскоре
иссякнут, а запасы угля ог-
ромны, и скоро наступит эпо-
ха его возрождения как энер-
горесурса. Современные ев-
ропейские ТЭС, работающие
на угле, и экономичнее, и чи-
ще, чем наша «хорошая»
станция, работающая на газе. 

Отсюда, конечно, не следу-
ет, что ГЭС надо взрывать,
потому что наша хозяйствен-
ная система приспособлена
именно к ним. Но я совершен-
но уверен, что уже через не-
сколько десятилетий наши по-
томки откажутся от таких
станций. Это обязательно
случится, когда мы перейдем
на качественно новый уро-
вень использования энергии и

энергоемкость валового про-
дукта уменьшится раза в три,
когда будут преобладать вос-
производимые, экологичные
источники энергии. 

- А как сказалось на каче-
стве воды осушение болот?

- Болота - это источники ма-
лых рек, и если воды в реке
становится меньше, то есте-
ственной очистки не происхо-
дит. В результате более круп-
ные реки и озера тоже не оз-
доравливаются, становясь
еще грязнее. Поэтому следу-
ет оценить, что  получилось в
каждом конкретном случае.
Если вырос жилой поселок, то
заливать его, конечно, никто
не будет. А если земля, кото-
рую планировали распахать,
так и осталась невозделан-
ной, потому что у нас и так
многие земли заброшены, -
тогда, возможно, имеет
смысл поднять уровень грун-
товых вод и косить кормовые
травы. Здесь может снова по-
селиться птица, в окрестно-
стях возродится пересохший
лес, погаснут торфяники. В
Талдомском районе, напри-
мер, мы провели конкретные
исследования на эту тему.
Словом, надо смотреть, где
что разумно.

- Проблемы с водой - не
только российские. В воз-
духе носится идея поде-
литься водой с соседями,
повернув реки в нужную
сторону. Как вы к этому от-
носитесь?

- Отрицательно. Транспор-
тировка дополнительной во-
ды гигантскими каналами не
поможет решить проблему.
Людям нужны технологии, ко-
торые позволят эффективно
использовать воду.  

150 лет назад пытались по-
строить летательный аппарат
с машущими крыльями, ис-
пользуя для этого паровой
двигатель. Но прогресс пошел
другим путем. Так же будет и с
водой. Например, в амери-
канском штате Аризона, в пу-
стыне, есть ферма площадью
700 гектаров, где выращива-

ют два десятка культур. И на
ней устроена промышленная
система подземного капель-
ного орошения. Из воды, что
идет по этой системе, через
растение проходит 90 процен-
тов, а при обычном поливе -
10 - 15. За счет этого вчетве-
ро сократились затраты энер-
гии, а урожай вырос раза в
полтора. Вот и ориентир, и
перспектива.

Нужно развивать не новые
сырьевые отрасли, а ресур-
сосбережение. Если говорить
о водопотреблении, то наш
жилищно-коммунальный сек-
тор пребывает на уровне в
лучшем случае пятидесяти-
летней давности (если срав-
нивать с развитыми страна-
ми), а в сельском хозяйстве
новые технологии и вовсе не
внедряются. Решая эти проб-
лемы в собственной стране,
мы поможем решить их и в
Средней Азии, став техноло-
гическим лидером.

Да, Россия богата водными
ресурсами, и это возбуждает
желание  продавать воду, пе-
рераспределяя сток привыч-
ным способом - рытьем кана-
лов. Но это означает сырье-
вую ориентацию нашей эко-
номики, дальнейшее техноло-
гическое отставание. Расска-
зы о том, что техника поможет
нам в этом, - утопия, потому
что в мире все тяжелое и тру-
дноперевозимое дорожает.
Зато средства управления и
технологии, позволяющие по-
высить эффективность, де-
шевеют. Научно-технический
прогресс направлен не на
транспортировку воды, а на
ее разумное использование.

И вообще перераспределе-
ние воды - очень серьезная
научная задача. Ведь даже
один стандартный блок тепло-
станции мощностью 1 млн.
киловатт потребляет в год ку-
бокилометр воды, и это безо
всякого поворота рек. Но как
сейчас принимаются решения
на эту тему? У той реки за-
брали 5 процентов стока - и
все нормально. Значит, и у
этой можно забрать. Ничего
подобного, одинаковых рек не
бывает, они отличаются друг
от друга, может, еще больше,
чем люди. Да только никто у
нас этими вопросами не зани-
мается. Денег нет...

- Может, бедной стране
просто не по силам браться
за такую задачу?

- Тогда она станет еще бед-
нее. Деградация водных ис-
точников ведет к росту за-
трат: нужно больше денег на
подготовку воды, уменьшает-
ся возможность орошения, су-
доходства, оскудевает рыб-
ное хозяйство.

- Насколько мы далеки от
ресурсосберегающих тех-
нологий?

- Прогресс в этой области
во многом прошел мимо нас.
После энергетического кризи-
са 70-х годов на Западе по-
тратили огромные суммы на
технологии энергосбереже-
ния. Там энергоемкость сни-
жается, а у нас растет, разрыв
уже примерно четырехкрат-
ный. Но зато у нас есть боль-
шой резерв: нам не надо рис-
ковать, искать верные пути,
потому что все уже изобрете-
но. Конечно, за это придется
платить. Но то, что применя-
ется сейчас, стало в несколь-
ко раз дешевле, чем 10-15 лет
назад. 

Проблемы, связанные с во-
дой, в течение ближайших 30
лет будут обостряться. И буду-
щее принадлежит не строите-
лям каналов, а производите-
лям технологий. Непродуман-
ные решения в такой ситуации
- верный путь в ловушку.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Что страшнее наводнения? Засуха. Оказывается, в этом смысле нам очень повезло:
если бы нынешним летом в наших краях  случилась такая же жара, как и в Европе
(только во Франции по этой причине погибли 13 тысяч человек), то скорее всего рос-
сийские последствия были бы еще масштабнее. Дело в том, что воды становится все
меньше, а мы к этому не готовы. Так считает директор Института водных проблем,
член корреспондент РАН Виктор Иванович ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН.
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Первый звонок поступил еще до на-
чала срока - 15 часов - и потом те-
лефон в течение 2 часов не умолкал

ни на минуту.
Содержание телефонных звонков, вро-

де бы традиционнное, было настолько
разнообразным, что показалось правиль-
ным привести большинство их, так ска-
зать, в первозданном виде, как и ответы
на них.

- Окна нашего многоэтажного дома вы-
ходят на Капустинские пруды. Весь летний
сезон, с мая по октябрь, там творятся
форменные безобразия, что связано с не-
организованным отдыхом, а санитарное
состояние водоема вообще не поддается
описанию. Работники милиции на наши
обращения предлагают присоединиться к
веселящимся компаниям.

- Есть план благоустройства Капустин-
ских прудов, но, к сожалению, в этом году
нам не удалось его реализовать. Когда ме-
сто массового отдыха будет выглядеть ци-
вилизованно, то и нарушений обществен-
ного порядка будет гораздо меньше.

- Наш дом сдан в эксплуатацию в 1961
году, ни разу в нем не проводился капи-
тальный ремонт. Заменили водогрейные
газовые колонки, но многие из них отка-
зываются работать...

- Не ограничивайтесь одним обращени-
ем, действуйте активнее. Напишите колле-
ктивное письмо в жилищную комиссию и
добейтесь обследования дома, его дейст-
вительного состояния. Паспорт на каждый
дом, мероприятия по его ремонту состав-
ляет именно жилищная комиссия.

- В Бабушкинском парке не горит ни
один фонарь, страшно там ходить.

- Бабушкинский парк поставлен на ре-
конструкцию, но это не значит, что там не
должно сейчас быть освещения. (Этот во-
прос с помощью мобильной связи пре-
фект решила в ходе «горячей линии».)

- Мы живем на Алтуфьевском шоссе.
Школа, в которую ходят наши дети, не
оборудована мебелью - парты и столы
есть только для шестилетних детей. До
сих пор не отремонтирована кровля на
школьном здании.

- Это беда не только вашей школы. В
четвертом квартале за счет экономии
средств по другим статьям мы надеемся
хотя бы частично решить вопрос с обеспе-
чением мебелью школ округа.

Что касается кровли, мы тоже обраща-
емся к вам с просьбой: подключите к по-
иску дополнительных финансов роди-
тельский комитет, шефствующее пред-
приятие.

- Третью зиму зимуем с дыркой в кры-
ше. Это специально сделанная дверь для
выхода на крышу, но она не закрывается
и выхолаживает наши квартиры, располо-
женные на последнем этаже.

(Этот вопрос тоже был решен опера-
тивно с помощью мобильной связи с на-
чальником ЖЭКа. Он радостно доложил,
что дверь отремонтирована и даже защел-
ка сделана. Такой happy end наводит, од-
нако, на грустные размышления: почему
же это не было сделано два года назад?)

- Завод в Лосиноостровском районе пе-
риодически производит вредные выхло-
пы. Будет ли он закрыт?

- Нет, закрытие его не планируется. По
заключениям компетентных органов, он
не наносит вреда экологии. Но если бу-
дут жалобы от жителей, то специально
созданная комиссия вновь произведет
замеры и, возможно, даст другое заклю-
чение.

- Меня не прописывают к одиноко про-
живающему отцу в приватизированную
квартиру, требуя вновь и вновь освежать
только что собранные справки.

- Это самоуправство, нарушающее все
законы. (Вопрос был решен в течение 10
минут с помощью мобильной связи с ра-
ботником паспортного стола.)

- Туберкулезный диспансер № 18 не
обеспечен самыми необходимыми лекар-
ствами. Наше пребывание тут нельзя на-
звать лечением - просто изоляция.

- Берем вопрос под особый контроль.
- Я старшая по подъезду, все жители

нашего дома против строительства во
дворе гаража-автобана - и без того весь
двор заставлен «ракушками». Почему не
стали строить гараж подземный, как пла-
нировалось ранее?

- Автобан для того и строится, чтобы
освободить двор от ракушек, это специ-
альное сооружение, где предусмотрено
соблюдение всех санитарных норм. Под-
земный гараж слишком дорог, одно место
в нем стоит 10 тысяч долларов. Вы пред-
лагаете построить автобан в стороне от
двора, но там, на зеленой площадке, обо-
рудуется зона отдыха.

- Соседи по дому, где четыре хозяина,
самовольно захватили часть территории и
перегородили дорожку. Обращались в уп-
раву, а там советуют идти в суд.

- И правильно! Обратитесь к мировому
судье, он как раз решает такие вопросы, и
никто не посягнет на ваши законные зе-
мельные владения.

- Нашему дому 100 лет. Нет никаких
удобств, но его даже ветхим не признают,

не то что аварийным. Дождемся мы ре-
монта или хоть какого-нибудь улучшения
условий?

- Улучшить условия в вашем доме не-
возможно. Мы наконец нашли инвестора,
который построит на этом месте офис, а
вас расселит по благоустроенным кварти-
рам. Договор и условия с инвестором уже
есть, в 2004 году вы будете переселены.

- Из крана на кухне льет горячая вода,
звоню в диспетчерскую, прислали слеса-
ря, а тот говорит: «Елочку» надо менять». Я
сейчас дома одна, муж на даче, залью
всех...

(Ответ был дан через 15 минут, когда
был найден и слесарь, и возможность уст-
ранить опасную ситуацию.)

...Два часа «горячей линии» прошли.
Как видите, вопросы были и личные, и ка-
сающиеся района, округа. Перечислить
все вопросы и ответы было, конечно, не-
возможно - примерно треть осталась «за
кадром». Но и после «горячей линии» же-
лание спросить Ирину Яковлевну, зачем
она ей нужна, не ушло. Вот что она ответи-
ла:

- Такие «горячие линии» мне как адми-
нистратору дают очень многое. Во-пер-
вых, я отслеживаю не по бумажкам, а
вживую работу управ по информирова-
нию населения - чем больше звонков из
какого-то района, чем продуманнее воп-
росы, тем, значит, эта работа эффектив-
нее. Во-вторых, и мне, и жителям округа
важен сам факт непосредственного обще-
ния - интонации, эмоции. В-третьих, рада,
что в некоторых случаях удалось оказать
реальную, срочную помощь. Стены наших
кабинетов становятся как бы прозрачны-
ми. Когда желания, интересы людей и уси-
лия властных структур совпадают, эффе-
ктивность таких действий гораздо выше.

Наталья КРАСОВА

Вопрос, который я задала префекту Северо-Восточного административного округа Ирине Рабер после
того, как отзвучал последний телефонный звонок «горячей линии», вертелся у меня на языке еще до ее
начала: «А нужна ли она?»

В самом деле: есть часы личного приема, есть прямой эфир кабельного телевидения, прием ведут на-
чальники управ и ДЕЗов. Но... 

ТЕМПЕРАТУРА НА ЛИНИИ? ВЫСОКАЯ!

Вот и появился в Москве (и в
России!) первый доходный дом -
по адресу: Большой Николово-
робьинский переулок, д.10. На-
зывается он так: «Дом для ком-
мерческого найма». Что говорить
– квартиры там дорогие. Но раз-
ве дешевле снимать у частника?
В самом-то центре Москвы? А тут
хозяин – город. Он выступает как
частник. А мог и не город, а ска-
жем, фирма, которая строила
дом. Или которая по окончании
строительства могла бы купить
его. И не откроет ли этот экспе-
римент дорогу к принципиально
новой форме собственности –
частному домовладению?

Частное домовладение – до революции это был
один из самых распространенных и прибыль-
ных видов предпринимательства. Именно бла-

годаря ему в конце XIX века Москва по темпам стро-
ительства вышла на одно из первых мест в мире.
Частным заказчикам мы обязаны, возможно, самы-
ми красивыми зданиями, которыми и по сей день
гордится столица: на Арбате и Поварской, Ильинке
и Рождественке. Эти дома так и назывались: доход-
ные. Что было потом – известно. Отдельные кварти-
ры в них превратились в коммуналки, а многие из
домов стали сейчас аварийными. Подчеркнем и та-
кой факт: с исчезновением класса домовладельцев
исчезла сама идея извлечения из построенного жи-
лья прибыли. Сейчас об этом даже как-то странно
говорить: обслуживание жилищного фонда, как из-
вестно, убыточно. ЖКХ, по некоторым подсчетам,
поглощает столько же средств, сколько и армия.
Здесь ли говорить о бизнесе?

Но так ли уж обязательно городу быть хозяином
жилых строений, как о том говорится в недавнем
правительственном постановлении, и вместе с тем
заботиться об их содержании? Не случайно сейчас
столько говорится о создании товариществ собст-
венников жилья, когда дома передаются самим
жильцам и им самим предлагается взять их на об-
служивание. Правда, разговоров много, а результа-
ты неважные. Да и будут ли? Удастся ли городу с
помощью ТСЖ решить жилищно-коммунальные
проблемы? Вряд ли. Во-первых, даже по самым оп-
тимистическим подсчетам, товарищества могут
быть созданы в пяти, самое большее в десяти про-
центах жилищного фонда. А во-вторых, дом пере-
дается жильцам в собственность. Но какую? Колле-
ктивную. А что из этого получается, мы уже знаем.

По всему видно: пора возрождать институт част-
ного домовладения, лелеять и взращивать отряд
предпринимателей, решившихся на этот вид бизне-
са. Сразу заметим, что необязательно это должно
быть физическое лицо, может быть и юридическое:
АО, ОАО, назовите как угодно, лишь бы у дома поя-
вился реальный заинтересованный хозяин, который
только и сможет навести порядок, создав для его
обитателей достойные условия проживания.

Предложение отдает утопией. Возможно ли это
при дотационном ЖКХ? Какой предприниматель за-
хочет так тесно связать свой бизнес с возможностя-
ми и капризами бюджета?

И тем не менее есть расчеты – их провели в Ин-
ституте экономики РАН: далеко не всегда обслужи-
вание жилищного сектора убыточно. Иными слова-
ми, идея частного предпринимательства вполне ре-
альна. Но лишь в том случае, если она тесно и орга-
нично связана со строительно-инвестиционным
бизнесом. 

Сейчас это разные отрасли городского хозяйства
- строительство домов и их обслуживание. Но поче-
му бы их не объединить в одну: тот, кто строит, ин-
вестирует деньги в строительство, в дальнейшем
становится хозяином возведенных домов, а значит,
и ответственным за их сохранность? Иными слова-
ми, выгоду он должен получать не только от прода-
жи квартир, но и от их эксплуатации. Так, собствен-
но, и принято во многих странах: частные компании
(работу которых, естественно, строго регламенти-
руют городские власти) строят дома, а потом берут
их на обслуживание. При этом люди, вселяясь в
квартиры, не выкладывают за них всю сумму, а
растягивают ее на несколько лет, включая в плату и

расходы на обслуживание. А что у нас? «Без права
выкупа» - говорится в постановлении по москов-
скому эксперименту о коммерческой аренде. Но
почему? Ипотека плюс коммерческий наем в «од-
ном флаконе» как раз и могут дать нужный эф-
фект. Не случайно зарубежные строительные орга-
низации, занимающиеся также и эксплуатацией до-
мов, именуются кооперативами, иными словами,
несут в себе идею рассрочки на покупку жилья –
как наши ЖК и ЖСК.

А теперь расчеты, которые провели в Институте
экономики. Все дома разделены – по знакомой тер-
минологии – на «бизнес-класс», «средний класс» и
«эконом-класс».

В первом классе элитные квартиры: 100 – 150
кв.м. Предусмотрен и высший уровень обслужива-
ния: охрана и гараж, бассейн и сауна, теннисный
корт и торговый центр. Месячная плата за наем та-
кой квартиры: 1000-1200 долларов.

Во втором случае квартиры меньше: 70 – 90
кв. м, услуги скромнее, плата – 500-600 долларов.

И, наконец, дешевые квартиры: 40 – 60 кв. м с
весьма скромным уровнем обслуживания. Здесь их
владельцам придется платить около 250 долларов.
Заметим, что такую же сумму отдает семья в месяц,

приобретая квартиру с помощью ипотеки (правда,
еще и внеся довольно внушительную сумму как
первоначальный взнос).

Сравним: в доходном экспериментальном доме,
который вступил в строй в конце 2002 года, цены –
только за проживание – значительно выше. Так еже-
месячные арендные ставки: $3500 за 2-комнатную
квартиру, $4000 - за 3-комнатную, $6000 - за 4-ком-
натную и $12000 - за 6-комнатную. Правда, и уровень
комфорта там высок. Квартиры оснащены системами
сигнализации, оптико-волоконной связью, обеспечи-
вающей подключение к Интернету и спутниковому те-
левидению, индивидуальными системами кондицио-
нирования воздуха, системами автономного обеспе-
чения горячей водой. Кухни, ванные комнаты и сануз-
лы укомплектованы мебелью и бытовой техникой.
Несколько квартир полностью меблировано и укомп-
лектовано теле- и видеоаппаратурой. Здесь же гараж,
бассейн, теннисный корт.

«Академический» вариант, как видим, скромнее.
Но может, так и надо? Ведь речь идет о доступности
квартир для значительного числа москвичей. А ты-
сячами долларов их только отпугнешь. К тому же
проводит московский эксперимент государственное
предприятие «Мосжилкомплекс», подведомствен-
ное Департаменту инвестиционных программ стро-
ительства. Частный капитал, надо думать, распоря-
дится деньгами более рачительно и экономно.

Но окупятся ли квартиры при такой плате за наем
вместе с выплатой рассрочки? Станут ли дома дей-
ствительно доходными? 

Не станем обрушивать на читателя лавину цифр,
скажем лишь, что подсчеты сделаны в институте
весьма скрупулезные, и заняли не один десяток
страниц. И получилось, что такие дома могут прине-
сти прибыль, а срок окупаемости таков: для «биз-
нес-класса» - 9 лет, «среднего» - 14, «эконом-клас-
са» - 20 лет.

Цифры, возможно, кого-то приведут в смущение.
Не великоват ли срок? Нет. Время «быстрых денег»
прошло. Россия вступает в пору цивилизованного
бизнеса, когда не столько величина, сколько ста-
бильность заработка является решающим факто-
ром бизнеса. Доходные дома как раз и смогут обес-
печить такую стабильность.

Предпринимателю выгодно. А государству? Не-
сомненно. Частное домовладение поможет продви-
нуться к более полноценному рынку в жилищной
сфере – рынку найма, расширяя при этом возмож-
ности получения больших доходов в бюджет в виде
налогов. Иными словами, жилищно-коммунальное
обслуживание не просто облегчит народной казне
непосильную ношу, но пополнит ее.

Сократятся сроки между сдачей дома и его засе-
лением: если инвестор, вложив деньги в само зда-
ние, будет также и владеть им, то он, конечно же,
будет крайне заинтересован в том, чтобы квартиры
не «гуляли» месяцами, а быстрее попадали в руки
собственников. Сейчас, правда, такого нет – бум, но
ведь прогнозируют насыщение рынка.

Возникает, правда, другой вопрос: как защитить
права самого инвестора? Проблем здесь немало, и
все они известны: отсутствие стимулирующей нало-
говой политики, несовершенство ценообразования
на недвижимость и ряд других. Но все они решае-
мы. Была бы, как говорится сейчас, «политическая
воля». Если хотим, чтобы у нас появился «класс до-
мовладельцев», надо создавать для них климат наи-
большего благоприятствования.

Исаак ГЛАН

ПОКУШЕНИЕ 
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У НАШИХ ДЕТЕЙ - ДЕФИЦИТ ЛЮБВИ.

НЕ СТАНЕТ ЭТОГО САМОГО
СТРАШНОГО ДЕФИЦИТА - 

НЕ БУДЕТ И ПРОБЛЕМ
мой храм
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Тогда, десять лет назад,
как всегда в период смут
и потрясений, на обочину

жизни были отброшены ста-
рые да малые, дети, пенсионе-
ры, инвалиды. Остальные по-
разному. Кто-то сумел хапнуть
и приватизировать. Кто-то
предпочел оставить соотечест-
венников наедине с их пробле-
мами и отбыл в более благопо-
лучные края. А кто-то остался
и пошел в библиотеку. Уж один
человек точно это сделал -
вполне успешная радиожурна-
листка Мария Крючкова, тогда
еще и не представлявшая себя
ни матушкой, ни настоятельни-
цей. Просто она любила и зна-
ла историю и понимала, что
все в этом мире повторяется.
Смуты - это российская быль.
Но и выживание - тоже. Как, за
счет чего, какие спасительные
круги бросает судьба отчаяв-
шемуся и идущему ко дну об-
ществу?

Ответ оказался предсказуе-
мым. В любых катаклизмах по-
следнее слово остается за та-
кими хрупкими, казалось бы,
категориями, как любовь, ми-
лосердие и сострадание. На эту
истину и натолкнулась Мария
Николаевна, изучая материалы
о том, как организовывались
фонды помощи слабым и обде-
ленным в начале XX века.

Архивы заговорили голоса-
ми тех, кто столетие назад пы-
тался перестраивать Россию.

Голоса тонули в шуме стрельбы
и взрывов самодельных бомб,
но сквозь весь этот хаос на-
стойчиво пробивался тихий
шепот молитв, которыми начи-
нала и заканчивала свой день
немецкая принцесса Элла,
внучка английской королевы
Виктории, она же русская вели-
кая княгиня Елизавета Федо-
ровна, вдова московского гене-
рал-губернатора Сергея Алек-
сандровича Романова, погиб-
шего от рук террористов. Это
на ее средства и ее трудами бы-
ла создана Марфо-Мариинская
обитель. В эту обитель она уш-
ла, чтобы помогать, лечить,
спасать.

Обитель Марфы и Марии от-
крылась в 1909 году и существо-
вала до 1926-го, постоянно на-
ходясь под угрозой закрытия по-
сле того, как в 1918-м мать-на-
стоятельница была арестована и
брошена живьем в шахту. В оби-
тели находили приют молодые
женщины из разных слоев об-
щества - от княгинь до крестья-
нок. Здесь были больница и ап-
тека для бедняков, делали опе-
рации, на которых ассистирова-
ла сама Елизавета Федоровна.
Здесь работали медицинские
курсы, а хирургический стацио-
нар считался лучшим в столице,
зубоврачебный кабинет - одним
из самых передовых. Лекарства
в аптеке отпускались беднякам
бесплатно, а уход за больными
был самым тщательным. При
обители открылся и приют для
девочек-сирот, которые здесь
росли, получали образование и
хорошую работу.

Повышение грамотности
женщин, устройство их судеб,
помощь тем, кто непосильно
работал на фабриках и заво-
дах, бесплатные обеды, под-
держка и лечение больных ту-
беркулезом, шитье одежды для
детей бедняков, сбор пожерт-
вований для нуждающихся...
То, чем занималась обитель
под руководством настоятель-
ницы, так воодушевило быв-
шую журналистку и будущую
мать-настоятельницу, что она
сотворила почти невероятное -
после нескончаемых походов
по всевозможным инстанциям,
бессчетного числа подготов-
ленных документов добилась
передачи всех зданий, которые
когда-то принадлежали обите-
ли, в собственность церкви и
возродила на прежнем месте
то, что казалось утерянным на-
всегда.

Формально датой нового ро-
ждения обители стал 1992 год.
Имея здания в собственности
лишь на бумаге, сестры уже хо-
дили по домам, лечили бедных
и кормили голодных. Будто и
не прожит век... Опять собира-
ют посылки на войну, опять
нужна помощь в госпиталях,
куда привозят раненых, опять
нарасхват сестры милосердия
и операционные сестры, и
вновь откроют свои двери бес-
платная лечебница и аптека
для неимущих. И старики по-
прежнему рады бесплатным

обедам, а многодетные семьи -
пожертвованиям и вещам...

Матушка Елисавета рас-
кладывает на столе фо-
тографии: это воспи-

танницы приюта для девочек-
сирот. Такого же, как был в
прежней обители. И нужда в
нем та же: сюда приводят тех, у
кого теплое прикосновение ма-
тушкиных ладоней и чистых
простыней в красивых кроват-
ках - первое приятное ощуще-
ние за все их несостоявшееся
детство.

Летом девочки отдыхали на
юге. Обитель находит деньги и
спонсоров и дает подопечным
то, что имеют домашние дети.
И даже больше. Ведь не в каж-
дый дом вносятся белые и чер-
ные рояли, не в каждом есть
полный набор инструментов
для оркестра, не в каждом дво-
ре специально асфальтируют
площадки для катания на роли-
ках и не в каждой семье учите-
ля хореографии ждут, когда из
школы вернутся ученицы, что-
бы позаниматься с ними пла-
стикой и танцем.

На фотографиях девочки в
красивых костюмах позируют
перед камерой. А матушка
вспоминает, как впервые пред-
ложила им сшить балетные
пачки «как у Жизели». «Жизе-
ли, какие-то Жизели», - заше-
лестело по приюту, и матушка,
вздохнув, начала хлопотать о
билетах в Большой театр. Отту-
да девчонки пришли тихие и
задумчивые, а наутро выстрои-
лись в очередь на снятие ме-
рок.

Когда матушка достает пись-
ма и рисунки, которые дети
присылают ей с моря, улыбка
вообще не сходит с ее лица.
Кто-то пишет, что впервые ку-
пался в соленой воде, кто-то
рассказывает, как недавно ви-
дел дельфинов... Обычные впе-
чатления обычных детей - до-
машних, из благополучной се-
мьи. И в этом ответ на вопрос о
том, что делают дети в обители
и как они там живут.

Живут те, кто ходит в млад-
шие классы, и те, кто уже вы-
рос за эти годы и теперь начал
работать или продолжает
учиться в колледжах и институ-
тах. «Как во всякой семье, - по-
жимает плечами матушка, - по-
ка сами не решат, что могут

жить самостоятельно, как
взрослые».

Но в любой семье бывают
проблемы, а тут двадцать дево-
чек с трудными судьбами и пе-
чальными биографиями. И я
недоверчиво настаиваю: «Не
могут же все быть одинаково
хорошими!»

«Могут, - отвечает матушка,
- если их всех любить. Ведь у
наших детей дефицит любви.
Не будет этого самого страш-
ного дефицита в жизни ребен-
ка - не будет проблем».

Обитель живет по уставу,
написанному еще Елиза-
ветой Федоровной. Та же

дисциплина, те же обязанно-
сти, закрепленные за каждым:
церковные, медицинские, ап-
течные, рукодельные, по хо-
зяйству, по уборке помещений,
по закупке материалов, помо-
щи отстающим. Когда княгиня
купила усадьбу, чтобы открыть
обитель, здесь было четыре
дома и большой сад. Саду
предстоит родиться заново, а
вот здания оказались на месте:
и больница, и аптека, и амбула-
тория, и столовая, и библиоте-
ка, и домик настоятельницы, и
главный храм, построенный
Елизаветой Федоровной.

За прошедшее столетие зда-
ния, мягко говоря, поизноси-
лись и требовали ремонта. И
матушка в очередной раз засе-
ла за подготовку документов.
На этот раз не только в прави-
тельство Москвы, которое вы-
делило деньги на содержание
приюта, но и в другое прави-
тельство, которое, как ей каза-

лось, должно заинтересоваться
возрожденной историей.

Она не ошиблась. В Англии
письмо с рассказом обо всем
происходящем в обители и
альбом с фотографиями попа-
ли к наследнику престола. Пос-
ле чего принц Чарльз устроил
прием в память о славной род-
ственнице, пригласил на этот
прием матушку Елисавету и
стал другом вновь возрожден-
ного детища внучки королевы
Виктории. А потом обитель по-
лучила приглашение участво-
вать в конкурсе на лучший ме-
ждународный благотворитель-
ный проект - и выиграла! Сум-
ма, полагавшаяся победителю,
была столь внушительна, что
откуда ни возьмись родилось

некое общество по поддержке
обители Марфы и Марии, кото-
рое выразило горячее желание
быть посредником между анг-
лийскими деньгами и сирот-
скими проблемами.

Я рассматриваю отремонти-
рованные помещения, хожу по
коридорам с массивной дере-
вянной мебелью, уходящей сво-
ими полками и шкафами под
самый верх высоченного потол-
ка, захожу в светлые детские
спальни с нарядными покрыва-
лами на кроватках и вспоминаю
рассказы матушки о том, как
«вытаскивала» она причитаю-
щиеся обители деньги.

Когда специалисты состави-
ли смету и подготовили для от-
правки в Англию счета, посред-
ники были очень недовольны -
одно считали ненужным, дру-
гое полагали завышенным.
Бывшая радиожурналистка на-
няла английских экспертов, те
подтвердили правильность
действий и финансовых бумаг,
и счет за их работу полетел в
Англию. После нескольких та-
ких обменов любезностями по-
средники сдались, и положен-
ные деньги обитель истратила
с пользой для дела.

Возродила матушка Елисаве-
та и еще одно важнейшее дело:
воспитание и обучение сестер
милосердия. Теперь на каждом
курсе Всероссийского научно-
методического центра - круп-
нейшего медицинского коллед-
жа страны - у обители есть
свои группы. В каждой по 30
человек, которых могут напра-
влять на учебу все приходы и

епархии, включая самые отда-
ленные. Специально для деву-
шек из глубинки появилось
комфортабельное общежитие,
за что матушка во всех своих
молитвах благодарит постоян-
ного спонсора и безотказного
помощника - коллектив сто-
личного домостроительного
комбината № 1.

А руководство училища в
свою очередь тоже благодарит
- всех вместе, потому что бла-
годаря этим специальным
группам изменилось поведение
остальных учащихся, изменил-
ся микроклимат в училище -
кто сказал, что лишь дурные
примеры заразительны?

Содержать, кормить, поить
будущих сестер милосердия

помогают представители не-
мецких общин и обителей, по
примеру которых и создавала
когда-то свое детище великая
княгиня Елизавета Федоровна.

Представительства общины
появились в других уголках
страны. Здесь их называют
скитами. Но если скиты в ори-
гинальном, историческом, зна-
чении предназначались для
бегства и отшельничества, то в
данном случае получилось все
наоборот. Сейчас в Орловской
обители монахи развели мощ-
ное хозяйство, выращивают
овощи, гречиху, хлеб. А в Твер-
ской губернии в соседнее село
сумели провести дорогу, вос-
становить храм, провести элек-
тричество и телефон. Там же,
возле тверского скита, матуш-
ка планирует построить дом-
лечебницу для участников и ин-
валидов Великой Отечествен-
ной, где они могли бы найти те-
пло и заботу, которой очень им
не хватает.

Почему и как столичная ра-
диожурналистка превра-
тилась в самоотвержен-

ную и мудрую хранительницу
милосердия российского? Ма-
рия Николаевна объясняет это
так. Она всегда была скромной
и тихой, воспитывалась в де-
ревне у доброй и набожной ба-
бушки, пока родители пытались
в городе вписаться в ряды бор-
цов за светлое будущее. А по-
том началась война. Горе взрос-
лых стало общим горем и для
нее на всю жизнь превратилось
в спасительный талисман от
сытости и безразличия.

...Именно в ту пору в люби-
мой на всю жизнь бабушкиной
деревне Андреевке маленькая
Маша увязалась однажды с де-
ревенскими бабами на незакон-
ный сбор хвороста для стылых
хат. Собрали, связали в тяже-
лые вязанки, примеряя, смогут
ли унести неподъемный груз. А
потом кто-то закричал: «Лес-
ник!» - и бабы, побросав в кус-
ты с таким трудом добытое топ-
ливо, пулей понеслись восвоя-
си. Маша отстала, вязанка вце-
пилась в волосы, больно била
по спине. И в эту минуту огля-
нулась одна соседка, всплесну-
ла руками: «Бабы, Маня отста-
ла, что же ей, пропадать?»

Ее подхватили под руки, по-
несли со смехом. Подогнув но-

ги, Маша так и долетела по
воздуху на добрых бабьих ру-
ках почти до самого дома, пря-
мехонько в бабушкины объя-
тия. И ночью, засыпая в нетоп-
леной избе, улыбалась тому те-
плу, которое, сами того не ве-
дая, подарили ей на всю жизнь
простые русские женщины.

И в какой-то момент меня
словно осенило. Когда мы го-
ворили о ее воспитанницах, о
том, как скучают сейчас они
друг без друга и как будут ра-
доваться встрече, матушка
Елисавета сказала, смеясь, что
в таких случаях заранее ищет
свободную стенку, чтобы при-
слониться. Потому что востор-
женная детская буря понесется
к ней мощной волной и с кри-
ками: «Матушка, любимая,
моя, моя, моя» - может снести
все на своем пути. А потом
подхватит, чуть ли не поднимет
ее над полом, а потом она про-
тянет руки и, стараясь обнять
всех вместе, начнет прижимать
к себе каждую и так, смеясь и
неся друг друга по очереди,
они одолеют коридор и добе-
рутся до гостиной, где наконец
усядутся на диване и нагово-
рятся всласть.

То ощущение любви и пра-
вильной защищенности окру-
жающего мира, которое пода-
рила ей бабушкина деревня, те-
перь по наследству достается
прирученным ею детям. Да и
взрослым тоже. Всем, кто в бе-
де и кому нужна помощь.

Наверное, на прочнейших
стержнях, свитых из таких вот
зыбких и нежных чувств, и дер-
жится милосердие. Хорошо, что
у него теперь есть еще один кон-
кретный адрес - а по сути ста-
рый, столетней давности: улица
Большая Ордынка, в столице.

Лидия 
КУДРЯВЦЕВА

НА ОРДЫНКУ, 
ОТ ПРИНЦА ЧАРЛЬЗА

Матушка Елисавета говорит неторопли-
во, растворяя собеседника в своей мяг-
кости и несуетности. Но не спешите с
выводами. Дослушав до конца о том, ка-
кие дела сделаны и какие предстоят, вы
поймете, что только очень сильный и
целеустремленный человек мог создать
такое за прошедшее безумное десяти-
летие.



В Интернете, в частно-
сти, на сайте ГУП «Мос-
гортранса», разгоре-
лась дискуссия в связи
с публикацией «МС» в
№ 30 «Добро пожало-
вать через турникет».
Публикуем часть этого
горячего диспута.

Не знаю даже, к кому обратиться! В
районах Новопеределкино и Солнцево
в автобусах поставили турникеты! Кто
додумался таким образом издеваться
над людьми? Во-первых, самая боль-
шая проблема жителей этих районов -
добраться до метро. Во-вторых, авто-
бусы ходят очень плохо, с большими
интервалами, хотя нам обещали, что
транспорт будет ходить хорошо и час-
то. Утром в час пик проходить через
переднюю дверь, расталкивая весь на-
род в автобусе, просто нереально! На-
род ругается, все нервничают, кричат
друг на друга. Скоро все передерутся!!!
Раньше до метро на автобусе можно
было добраться за 30-40 мин. Теперь
это целый час!!! А что будет зимой?!
Либо отмените свои турникеты, либо
пустите больше автобусов. В частно-
сти, на маршрутах 767, 830. Пожалейте
людей! Примите, пожалуйста, меры!

Юлия

Помнится, ездил как-то в Зеленоград
и ради интереса решил подсчитать про-
цент явных зайцев. Считались те, кто
лез под турникет, проходил вдвоем, за-
ходил в заднюю дверь. Получилось 13
процентов от всех пассажиров. Это без
учета тех, кто пользуется чужими
льготными карточками (этих так просто
не подсчитаешь). Кстати, сами несколь-
ко раз попробовали сесть в заднюю
дверь. 100 процентов попыток закончи-
лись успешно.

Юрий Аралов

Уважаемые господа, объясните, пожа-
луйста, если вы хотели поднять собирае-
мость за проезд, зачем это делать с по-
мощью установки турникетов?

1. Каждый турникет стоит порядка
60.000 рублей. Турникеты установлены в
300 автобусах. Итого 18 млн. рублей.

2. Закуплено порядка 20 автобусов
стоимостью 1.600.000 рублей. Итого
32 млн. рублей.

3. Проведены мероприятия по обуче-
нию персонала (сумма неизвестна).

4. Произведены работы по увеличе-
нию площади и количества установок
(сумма неизвестна).

5. Увеличились другие косвенные рас-
ходы по обслуживанию, обработке ин-
формации с турникетов.

Итого только видимые расходы соста-
вляют 50 млн. рублей: если посчитать
более тщательно, они составят, навер-
ное, 100 млн. рублей. 

А результаты?
1. Около 10-15 процентов пассажиров

ездят бесплатно. 
2. Часть пассажиров (не льготников)

пересели на маршрутки (сумма неиз-
вестна). 

3. Увеличилось время прохождения ав-
тобусом маршрута на 30-50 процентов.

4. Увеличились интервалы в час пик с
5-10 мин. до 10-25 минут, так как автобу-
сы застревают на остановках, посадка
растягивается на 5-7 минут (вместо 30-
40 сек).

Неужели это выгодно? Неужели по-
ступления от продажи билетов окупают
затраты по установке? 

Москвич

Пресс-центр ГУП «Мосгортранс»:
Цифры, приведенные вами в данной

заметке, не соответствуют действитель-
ности. Если у вас есть желание уточнить
цифры, предлагаем вам направить офи-
циальный запрос на имя руководства
ГУП «Мосгортранс».

Вопрос в конечном счете вовсе не в
цифрах, а в значительных неудобствах
для пассажиров. Наши криворукие упра-
вленцы, принимавшие решение об уста-
новке турникетов, думают о них в самую
последнюю очередь. Сами-то они в об-
щественном транспорте не ездят.

Если установили турникеты, то орга-
низуйте движение! 

Эконом
Подготовила

Мария КОЛЫВАНОВА
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ЛИБО ОТМЕНИТЕ 
В АВТОБУСАХ ТУРНИКЕТЫ,
ЛИБО ВЫПУСТИТЕ НА МАРШРУТ
БОЛЬШЕ АВТОБУСОВ!

обратная связь
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ИНТЕРНЕТ

«Преступление - это когда пре-
ступают закон. Неважно - тот ли,
который запрещает грабить и
убивать, или тот, что, наоборот,
предписывает давать деньги, тем
самым гарантируя жизнь. У Жос-
товской фабрики декоративной
росписи жизнь отнимают».

...Об этой ситуации - настолько вопию-
щей, насколько и банальной в наши
дни, - «Московская среда» рассказала

еще в мае, вскоре после того, как Московский обла-
стной арбитражный суд назначил на фабрику кон-
курсного управляющего. Это означало, что промы-
сел, ведущий свою родословную с 1825 года и со-
ставивший российским мастерам мировую славу,
приговорен к банкротству.

В 1993 году фабрика заслуженно внесена в госу-
дарственный свод особо ценных объектов культур-
ного наследия народов Российской Федерации - как
и Эрмитаж, Большой театр, Госфильмофонд... Этот
статус, по закону, гарантировал ей финансирование
из федерального бюджета отдельной строкой, за-

прещал перепрофилирование производства или из-
менение формы собственности.

Но... Кому у нас закон писан? Конечно, умникам
(в отличие от тех, кому не писан). Они-то, умники, и
довели дело «до ума». Ни разу (!) за все эти годы
фабрика не получила из бюджета ни копейки; Мин-
культуры РФ не удосужилось утвердить устав пред-
приятия, который позволил бы ему зарабатывать
деньги самостоятельно; налоги, от которых Жосто-
во якобы освобождено, на деле оказались запре-
дельными. Ну а уж умники из РАО «ЕЭС» не расте-
рялись, тут же решили подобрать «что плохо ле-
жит»: за пустячную задолженность в 4 млн. рублей
начали процесс о банкротстве.

По просьбе «МС» делом занялась Генеральная
прокуратура России. Судя по ответу, присланному в
редакцию старшим помощником Генпрокурора
Л.И. Коптевой (от 22.07.2003 № 7/3-931-2003), «во-
прос финансирования указанной фабрики из
средств федерального бюджета до настоящего
времени остался нерешенным.

В федеральных законах о федеральном бюдже-
те в период с 1994 по 2003 год сведения о выделе-
нии фабрике необходимых бюджетных средств по
отдельной строке расходов отсутствовали. По сооб-
щению первого заместителя министра финансов
Российской Федерации Голиковой Т.А., при форми-

ровании проектов федерального бюджета на соот-
ветствующие годы вопрос об оказании финансовой
поддержки данной фабрике также не ставился.

В Положении о Жостовской фабрике декоратив-
ной росписи, утвержденном постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 27.03.95 № 303,
не были определены вопросы о ее ведомственной
принадлежности. Между тем ст. 184 БК РФ установ-
лено, что при составлении проекта федерального
бюджета распределение объемов бюджетного фи-
нансирования на очередной финансовый год в соот-
ветствии с функциональной и экономической клас-
сификациями расходов бюджетов Российской Фе-
дерации и по получателям бюджетных средств осу-
ществляют федеральные органы государственной
власти, которые в дальнейшем являются главными
распорядителями бюджетных средств.

Несмотря на отсутствие необходимых условий
для исполнения требований законодательства о
финансировании указанной фабрики из средств
федерального бюджета, Минфином России не был
своевременно поставлен вопрос о дополнительном
урегулировании возникшей проблемы.

В связи с этим Генеральной прокуратурой Россий-
ской Федерации предложено Правительству Рос-
сийской Федерации принять предусмотренные фе-
деральным законодательством меры, позволяю-

щие обеспечить необходимую государственную фи-
нансовую и иную поддержку Жостовской фабрики
декоративной росписи и одновременно с этим - рас-
смотреть при наличии оснований вопрос об ответст-
венности должностных лиц федеральных органов
исполнительной власти, не обеспечивших такую
поддержку и не исполнивших надлежащим образом
возложенные на них служебные обязанности».

Итак - правительству предложено «принять ме-
ры» и «рассмотреть вопрос об ответственности
должностных лиц». Думаете, фабрика уже осчаст-
ливлена? Ничуть не бывало. Во-первых, главным
должностным лицом Минфина, то бишь - минист-
ром, в пору, когда он вопреки закону оставлял Жо-
стово без гроша, был Мих. Мих. Касьянов, ныне -
премьер-министр. К какой же ответственности при-
влечет он сам себя? Ну а что касается принятия мер,
то проект бюджета-2004, который сейчас пылко де-
батируется в парламенте, опять оставляет «особо
ценный объект культурного наследия» на бобах. Тем
более что соответствующий Комитет Госдумы на об-
ращение газеты попросту отмолчался. Видимо, есть
у него заботы поважнее...

Генпрокуратура в своем ответе оставила было
жостовцам надежду: «вступившие в силу судебные
акты арбитражных судов могут быть пересмотре-
ны». Но... «данной нормой закона участие прокуро-
ра в делах о банкротстве не предусмотрено».

И все. Точка. Подумаешь, «особо ценное насле-
дие» расхищают! Защита-то не предусмотрена...

Владимир ЛЮБИЦКИЙ

«УЧАСТИЕ ПРОКУРОРА НЕ ПРЕДУСМОТРЕНО...»

Проблема точечной
застройки («Рево-
люционеры под-

воротен» № 32) - непро-
стая, конфликтная; обе
стороны - и застройщи-
ки, и жильцы - имеют
свои резоны. Лично я

склоняюсь к мнению,
что делиться надо: квар-
тирный вопрос - одно из
самых страшных пос-
ледствий «советов». Но
тон статьи («революци-
онеры подворотен»,
«дамочка» и т.д.) - по-

зорное наследие совет-
ской журналистики! И
потом: как быть, если
сваи вбивают буквально
в 10-12 м от дома? Не ве-
рите? Марьино, ул. До-
нецкая, дом 12...

Александр

ПО ОБЕ СТОРОНЫ ТУРНИКЕТА

Прочел статью «Кри-
зис капотов» Влади-
мира Потресова

(«МС», № 36). Большое
спасибо за то, что подня-
ли эту проблему. Я явля-
юсь владельцем двух ав-
томобилей «москвич»
21412-01 - 1992 г. выпус-
ка и 233523 - 2000 г.в.
Ровно год назад с 41-го у
меня из «пенала», стоян-
ки, были украдены все че-
тыре колеса, разбито зад-
нее стекло. Конечно, мо-
жет, и сам виноват - ни
сигнализации, ни секре-
ток не было. Но дело не в
этом. Дефицит запчастей
для этой марки создается
как будто специально.
Вначале не было запча-
стей для инжекторных

двигателей «рено» - и ес-
тественно, они сразу ста-
ли предметом хищений.
Теперь - капоты.

Очень хочется, чтобы вы
продолжили эту тему и че-
рез газету призвали бы к
ответу начальника москов-
ской милиции, других лиц,
ответственных за правопо-
рядок в Москве. Пусть да-
дут отчет нам, владельцам
«москвичей», налогопла-
тельщикам, наконец: како-
ва статистика хищений,
какова раскрываемость,
какие мероприятия осуще-
ствляются для обеспече-
ния порядка в Москве по
данной проблеме.

В виртуальном клубе
владельцев «москвичей»
(www.azlk.ru/f_club.html) в

последнее время появилась
информация о том, что
многие магазины запча-
стей, которые никогда не
занимались продажей б/у
запчастей, последнее время
охотно скупают капоты. Как
вы отметили в статье, неда-
лек тот день, когда и другие
кузовные детали станут
предметом интереса воров.
Как я написал выше, гараж,
«пенал» или «ракушка» то-
же не являются преградой.

Власти уже давно в кур-
се происходящего, однако
ситуация не меняется...

С уважением,
Николай ПЕСТОВ

СВАО, территория 
146-го ОМ 

района Южное 
Медведково

Уважаемая редакция! Спасибо за газе-
ту, много узнаем из нее о жизни сто-
лицы. Хочется надеяться, что «Мос-

ковская среда» будет всегда в моем почто-
вом ящике.

Я еще не старая женщина, была мас-
тером спорта, но уже несколько лет вы-
нуждена подрабатывать - присматривать
в д. № 35 по Ореховому бульвару за под-
ростками. Один из них и печатает это
письмо на компьютере под мою диктов-
ку. Накопились впечатления, по поводу
которых мечтаю через вашу газету полу-
чить конструктивный ответ специали-
стов правительства, префектуры ЮАО.

1. Пришла осень - и опять, как и в пос-
ледние годы (раньше этого не было!), по-
чему-то интенсивно убирается опавшая
листва с бульваров и газонов. С тротуа-
ров или проезжей части - это нормально.
Но и с земли листья сгребают и вывозят.
В результате первый же снег падает на
оголенную землю, она промерзает.

Нас еще в школе учили, что от опав-
ших листьев идут гнилостные, полезные
для почвы процессы, листва зимой под
снегом, как под шапкой, преет (дышит),
а весной на такой земле чудесно растет
трава. Теперь же весной земля голая,
промерзшая, зелень на ней пробивается
с трудом. Да и деревья гибнут на глазах.
Как сочетается с наукой такая «техноло-
гия»?

2. Район Зябликово - это один торго-
вый комплекс. Одни магазины, дублиру-
ющие друг друга, торговые палатки, ве-
щевой рынок - и подъезжающие к нему
машины... Машины стоят на тротуарах,
аварийных проездах, газонах у наших
домов. Скоро будут сезонные посадки,
но что толку - опять на газонах будут ма-
шины и грязь от них. Кто-то ведь дол-
жен это регулировать! Наверное, на
бульваре нужны ограждения. За чей
счет - муниципалитета, рынка ли - руко-
водству виднее.

3. Очень жалею ребят, проживающих в
домах возле ст. метро «Красногвардей-
ская» - кроме детской библиотеки, прак-
тически ничего в микрорайоне для них

нет. Дворы как таковые у этих домов по-
чему-то архитектором не предусмотрены.
Для дошкольников есть красивые песоч-
ницы. А что старшим ребятам? Спортпло-
щадок нет. Стадион у школы № 945 -
единственная площадь для ребятишек -
разбит, после дождя здесь лужи стоят
месяцами. Есть асфальтовая площадь пе-
ред самой школой, но детям вечерами и в
выходные дни ни покататься на велосипе-
де, ни попрыгать - обычно на площади
(перед школой, на ее территории!) стоят
автомашины... Мы были бы рады отсюда,
с окраины, куда-то выбраться с ребятами,
но у такой большой, конечной станции
метро нет элементарных афиш - о кино-
сеансах, концертах (раньше они были на

автобусных остановках, а теперь все за-
клеено информацией о мобильной связи
или самодельными объявлениями), о
футбольных матчах, других мероприяти-
ях в столице. Да и о районных мероприя-
тиях мы ничего не знаем. Нет сведений о
работе того же музея в Царицыне, кон-
цертах в оперном театре, спектаклях в об-
ластном молодежном театре «Царицы-
но». Все узнаем из газет постфактум. В
общем, у станции метро нужен специаль-
ный информационный центр в виде стен-
дов. А то живем как не в Москве...

Извините, если что не так. Но, может,
письмо мое пособит делу...

Ольга Ильинична СЕРОВА,
скоро бабушка

КАК НЕ В МОСКВЕ ЖИВЕМ!..

КРИЗИС КАПОТОВ
или ДЕФИЦИТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ?

В газете от 10-16 сентября 2003
года № 34 под рубрикой «Ретро»
опубликовано сообщение о том, что
«100 лет назад, 13 сентября 1903 г.»
на Таганке была освящена лечебни-
ца для приходящих больных имени
Л.Н. Сумбула. В заметке допущена
неточность: здание больницы, в ко-

тором ныне находится музей обще-
ственного питания, расположено по
адресу Б. Рогожский пер., 17, а не в
Товарищеском (в прошлом Дурном)
переулке, как сказано в газете.

С уважением, 
Александр БОРОВИКОВ

От редакции: Уважаемый Алек-
сандр Георгиевич! Исправляя с ва-
шей помощью допущенную неточ-
ность, хотим поблагодарить за по-
мощь, за внимание к газете. Будьте
здоровы. И оставайтесь таким же
заинтересованным читателем «Мо-
сковской среды».

АДРЕСА КОНФЛИКТОВ - НОВОСТРОЙКИ

Эта страница  составлена из откликов на публика-
ции «Московской среды» (в том числе - поступив-
шие на наш сайт в Интернете www.moswed.ru).
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ЕСЛИ НА ТРАССЕ ВАС

ТОРМОЗИТ ЧЕЛОВЕК В ФОРМЕ,
НЕ ОСТАНАВЛИВАЙТЕСЬ - 

ЭТО ОПАСНО!

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (46), 8 - 14 октября 2003

Первая информация поступила из приемного
покоя районной больницы. Врачи сообщили в
милицию, что глубокой ночью к ним поступи-

ла девушка с тяжелыми травмами половых органов.
Пострадавшая истекала кровью. Из одежды на ней
был лишь старый ватник, найденный жертвой наси-
лия на стройплощадке.

Поначалу девушка отказывалась давать показа-
ния. И сыщикам Сергею Мушкину и Михаилу Коло-
мийцеву стоило большого труда убедить студентку
одного из столичных институтов Ирину К. расска-
зать, что же с ней произошло. Когда оперативники
услышали наконец историю, похожую на триллер,
осторожность потерпевшей стала понятна.

Ирина жила одна без родителей, воспитывала че-
тырехлетнюю дочь и училась в вузе. Денег катаст-
рофически не хватало. Помощи ждать было не от
кого...

О своем «бизнесе» она никому не говорила. Во-
первых, стеснялась, а во-вторых, не собиралась
превращать его в постоянное занятие. К тому же на
«точку» Ирина выходила два-три раза в неделю. Все
зависело от нужды. Но в августе ей пришлось «ра-
ботать» чаще. Ребенка нужно было готовить к дет-
скому садику. А это дополнительные затраты: по-
купки вещей, игрушек, подарки нянечкам...

Клиентов Ирина находила на Щелковском шоссе.
Подсаживалась только в дорогие автомобили. И ни-
когда не подходила к машине, если в ней сидели не-
сколько человек. 

В роковой вечер рядом с ней остановился новень-
кий «ниссан». Сидевший за рулем мужчина выглядел
респектабельно - темный костюм, белая сорочка,
галстук. Он предложил отъехать в малолюдное мес-
то. Девушка без боязни согласилась. Направились в
промзону, расположенную рядом с Алтайской ули-
цей. По дороге хозяин машины включил магнитолу.
Ирина обратила внимание на оригинальную, вспыхи-
вающую всеми цветами радуги панель магнитофона.
А дальше начался настоящий кошмар...

Очнулась она от холода на каком-то пустыре. Оде-
жды на ней не было. Даже дешевенькое колечко с
безымянного пальца и то пропало. Ирина с трудом
добрела до заброшенной строительной бытовки. Там
она нашла старую, задубевшую от цементной пыли
телогрейку. В ней девушка и поступила в приемный
покой расположенной рядом городской больницы.

Ни у кого из сыщиков этот рассказ не вызвал сом-
нений. Достаточно было взглянуть на жертву, чтобы

убедиться в ее правдивости. На шее Ирины видне-
лись темные пятна. Лицо в ссадинах, ногти на руках
сломаны. Два дня врачи держали ее под капельни-
цей. Им с трудом удалось остановить кровотечение.
Как рассказал хирург сыщикам, садист использовал
для удовлетворения своей похоти какой-то металли-
ческий инструмент, похожий на тупую ножовку...

В те дни Москва была взбудоражена серией
убийств молодых женщин на северо-востоке столи-
цы. Исключать связь между ними и нападением на
Ирину К. было нельзя. Поисками «ночного охотни-
ка», как назвали его муровцы, занялись всерьез. Но
как его найти, если жертва не запомнила ни номер
машины, ни даже ее цвет? Задача осложнялась и
тем, что по компьютерной базе данных в столице
зарегистрировано 350 автомобилей этой марки...

Прошло два дня, и в больнице оказалась очеред-
ная жертва. Та же «профессия» потерпевшей, те же
раны. Хирург, зашивавший несчастную, снова на-
звал инструмент, каким были нанесены травмы,
«похожим на тупую ножовку». Уже позже сыщики
выяснили, что маньяк использовал для своих забав
стальную расческу...

На этот раз оперативникам повезло больше. Де-
вушка назвала не только марку, но полный номер
автомобиля. Чтобы его запомнить, жертва проявила
смекалку и хладнокровие.

Оказавшись в полной власти извращенца на тем-
ном безлюдном пустыре, она не стала оказывать со-
противления. Исполнив все его прихоти, девушка по-
просила ненадолго прервать «сеанс» по вполне объ-
яснимой причине. Маньяк благодушно выпустил
жертву на пустырь. Та накинула на голое тело куртку,
в которой лежал мобильник, и выскользнула в тем-
ноту. Убедившись, что насильник за ней не подгля-
дывает, она заложила номер автомобиля в память
телефона и отключила аппарат. К счастью, память
телефона сохранила цифры. Теперь дело оставалось
за малым - найти хозяина того самого «ниссана». 

Все тот же компьютер подарил сыщикам новую
удачу. Хозяином автомобиля числился некий Алек-
сей В., занимавшийся финансовым бизнесом. Опе-
ративники, взяв с собой свидетельницу, отправи-
лись в отделение милиции, по месту прописки подо-
зреваемого. Одного взгляда на «Форму №1» жертве
было достаточно: «Это он!»

Жил бизнесмен в двух шагах от паспортного сто-
ла. Дома оказалась жена и двенадцатилетняя дочь.
Семья собиралась на дачу, ждали хозяина...

Приглашенный для убедительности участковый
попросил телефон хозяина: налоговая служба про-
сит уточнить некоторые данные его бизнеса. Жен-
щина охотно помогла милиции: муж находится в од-
ном из своих обменных пунктов около метро «Теп-
лый стан». Сыщики помчались на юго-запад Моск-
вы. Обменный пункт работал круглосуточно. Но по-
дозреваемый собирался с семьей на природу, и мог
закончить дела раньше обычного.

Еще издали, при подъезде к обменнику, сыщики
увидели тот самый «ниссан». Чтобы не поднимать
шум и исключить эксцессы, решили пойти на хит-
рость. Оперативники Иван Игошин и Андрей Воло-
дин заглянули в помещение обменника:

- Это ваш «ниссан» стоит у палатки? - спросил
Игошин.

Хозяин настороженно вскинул голову:
- Мой, а что случилось?
- Мы его слегка задели, - соврали сыщики. - Да-

вайте без милиции разберемся по-свойски. Зачем
эти протоколы, бумажки. Посмотрите, сколько ре-
монт будет стоить. Мы готовы оплатить.

Хозяин обменника, оставив кассира в помеще-
нии, не подозревая подвоха, вышел «разобраться»

с виновными в ДТП. Дальнейшее, как говорится,
было делом оперативной техники...

Не буду воспроизводить слова садиста, пытавше-
гося объяснить свои действия какими-то психоло-
гическими мотивами. Зачем человеку, владевшему
двумя обменными пунктами валюты и имеющему с
них немалый доход, издеваться и отбирать послед-
нее у «ночных бабочек»? Но пусть в этом разбира-
ется психиатрия. А потом выносит свой вердикт суд.
Что касается приговора близких и друзей, он одно-
значен.

Жена, услышав от мужа, чем именно он зани-
мался, не говоря ни слова уехала домой. А «крыша»
бизнесмена, прибывшая в отделение милиции на
шестисотом «мерседесе» вместе с адвокатом, озна-
комившись с обвинением, задала единственный во-
прос:

- Это действительно делал он?
- Да, - ответили сыщики.
- Ну и черт с ним...
Остается добавить, что судьбе «ночного охотни-

ка» не позавидуешь. Таким как он на зоне выносят
особый приговор, который гораздо страшнее, чем
судебный.

На сегодня в столице
зарегистрировано бо-
лее 380 тысяч вла-
дельцев гражданского
оружия, на руках у ко-
торых находится бо-
лее 420 стволов. Кро-
ме того, в Москве дей-
ствует 1364 частных
охранно-сыскных ор-
ганизаций, которые
располагают 32233
единицами служебно-
го оружия. Кто конт-
ролирует весь этот ог-
ромный арсенал?

В конце июля нынешнего года
правительством Москвы
принято постановление «О

дополнительных мерах по преду-
преждению незаконного оборота
оружия, боеприпасов, взрывчатых
веществ и материалов». Особое
место в нем уделено работе с гра-
жданами, которые по тем или
иным причинам готовы расстаться
с оружием, но не знают, как это
сделать. Эта работа регламентиро-
вана приложением, название кото-
рого говорит само за себя: «Об ор-
ганизации работы по приему от
граждан незаконно хранящихся у
них оружия, боеприпасов, взрыв-
чатых веществ и материалов на
возмездной основе».

По словам заместителя началь-
ника Управления лицензионно-
разрешительной работы ГУВД Мо-
сквы Владимира Ермаченкова, в
приложении даются определения
огнестрельного и газового оружия,

боеприпасов, взрывчатых веществ,
а также устанавливаются размеры
денежного вознаграждения за ка-
ждую единицу сданного оружия.
Там же оговаривается освобожде-
ние от уголовной ответственности
тех, кто расстался с ним добро-
вольно.

Чтобы стимулировать процесс
сдачи оружия, в Москве значитель-
но увеличены выплаты «добро-
вольцам». Теперь за единицу авто-
матического оружия выплачивает-
ся 20 минимальных размеров оп-
латы труда (МРОТ), за гранату, ми-
ну или снаряд - 10 МРОТ, а за глад-
коствольное или газовое оружие -
5 МРОТ. Правда, зарабатывать та-
ким способом никто не спешит. За
девять месяцев сознательными
жителями Москвы сдано 45 еди-

ниц огнестрельного оружия и око-
ло 5 тысяч патронов. Причем даже
за них получить свои законные
многократные МРОТ люди не торо-
пятся. На выплату вознаграждений
в нынешнем году затрачено всего
лишь 9990 рублей. (Для сравне-
ния: за два года - с 1997 по 1999-й
милиция заплатила гражданам
около 60 тысяч рублей.)

Почему сумма оказалась такой
скромной? Большинство граждан,
принесших в милицию оружие, от-
казываются от денежного вознагра-
ждения, так как предпочитают со-
хранить свою анонимность. Вряд ли
кто-то станет сдавать гранату, объ-
ясняя свое решение тем, что она не
той системы. Чаще всего люди объ-
ясняют ситуацию так: шел, спо-
ткнулся, пригляделся, а там - АКМ...

Очередное изменение Правил дорожного
движения, как это у нас часто водится,
огорошило не только автолюбителей, но

и юристов. В данном случае нарушено право
граждан на собственность, не установлены гра-
ницы «необходимости» для использования чу-
жих авто, не оговорены формы и размеры воз-
мещения ущерба, который может быть нанесен
«одолженному» автомобилю.

Зато законом предусматриваются драконов-
ские меры за невыполнение требований милици-
онера - до 15 суток ареста. А в случаях оказания
представителю правопорядка сопротивления, в
том числе с применением насилия, виновному
грозит не только штраф, но лишение свободы
сроком на 10 лет!

Могу виртуально представить себе погоню ми-
лиционера за опасным бандитом. Но для этого
вовсе не надо тыкать удостоверением в лицо вла-
дельца «мерседеса». Можно воспользоваться
служебным автомобилем. Да и не припомню я
что-то ни одного случая за последние десять лет,
когда в Москве случались бы погони в духе гол-
ливудских боевиков. Зато другую ситуацию, ко-
гда милиционер пользуется попуткой для проез-
да домой или на дачу, представить могу легко. А
поди докажи, за пивком едет служивый или вы-
полняет важное государственное задание.

Понимаю, что взаимовыручка нужна. Вся-
кое может случиться, и помогать человеку в
форме или без нее мы должны. Но при ны-
нешней криминогенной ситуации, при недо-
верии органам правопорядка, общеизвестной
коррумпированности и непрофессионализме
той же милиции взаимодействовать с ней не
очень хочется. Да что там говорить, если в
главной эмвэдэшной газете руководитель ГАИ
предупреждает водителей: если на трассе вас
тормозит человек в форме, не останавливай-
тесь, это опасно! Лучше проигнорировать
требование инспектора в форме, доехать до
стационарного пикета и там во всем разо-
браться.

Генерал знает, о чем говорит. Милицейская
форма давно уже используется налетчиками,
убийцами и бандитами для своих целей. По
статистике, около половины налетов на даль-
нобойщиков совершают «ряженые». Какое уж
тут взаимное доверие...

А печально известные публикации про обо-
ротней в погонах? Разве они добавили уваже-
ния к людям в форме?

Единственным спасением от дурных рос-
сийских законов во все времена было их не-
выполнение. Как будет на этот раз, сказать
трудно. Хочется верить, что будет, как всегда.

Еще продолжаются жаркие споры по поводу введения обяза-
тельного страхования гражданской ответственности автомо-
билей, а Правительство России преподнесло владельцам
транспортных средств новый сюрприз. С 1 января 2004 года
любой сотрудник МВД, ФСБ, ФСО и других спецслужб при
необходимости имеет право пользоваться частным транс-
портом граждан и даже садиться за руль чужого автомобиля.

А ВДОЛЬ ДОРОГИ 
ОБОРОТНИ 
С ПОГОНАМИ СТОЯТ...

ГРАНАТЫ НЕ ТОЙ СИСТЕМЫ

Сотрудники 9-го отдела МУРа задержали садиста, нападавшего
на одиноких женщин в Восточном округе столицы.
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КУДА КАТЯТСЯ КАМНИ?
Под таким

заголовком в
начале восьми-
десятых в од-
ной из столич-
ных газет вы-
шла статья о
знаменитой ан-
глийской груп-
пе «Rolling
Stones» (назва-
ние переводит-
ся как «Катя-
щиеся камни»).
Куда именно
катились кам-

ни в то время, объяснять не надо. Теперь мы мо-
жем несколько по-иному взглянуть и на историю
рок-культуры, и на самих музыкантов.

Альбом «Роллинг Стоунз», выпущенный изда-
тельством «РОСМЭН», не похож на издания тако-
го рода. Книга - автобиография одного из «рол-
лингов», знаменитого басиста Билла Уаймена,
иллюстрированная сотнями фотографий и ар-
хивных документов. Автор собрал их за десяти-
летия выступлений в концертных залах, студиях
и на многотысячных стадионах. Материалы кни-
ги бесценны не только для поклонников группы,
которая является долгожителем рок-н-ролла, но
и  символом массовой культуры второй полови-
ны ХХ века. 

«Быть одним из «роллингов» - все равно, что
жить в аквариуме...», - написал Уаймен в преди-
словии к альбому. Что ж, давайте прыгнем в ак-
вариум вместе. Убежден - «плавание» станет для
вас откровением.

НЕЗНАКОМЫЙ МИХАЙЛОВ
Книга «Лич-

ное дело» (изда-
тельство «Алго-
ритм») наверня-
ка станет бест-
с е л л е р о м .
Слишком уж
любим и почита-
ем ее автор - за-
м е ч а т е л ь н ы й
актер Александр
Михайлов. Но
поклонников и
критиков ждет
не только встре-
ча с героем сце-
ны и экрана -
это и разговор
по душам с че-
ловеком, остро
переживающим
происходящие
вокруг события.

«Предательство России, - пишет автор, - стало
в последнее время делом прибыльным, ком-
фортным, даже модным. А верность ей никогда
не давалась так тяжело, как теперь. Верность
России обрекает человека на большие испыта-
ния и трудности. Искусство, большое искусство
России, всегда боролось против такого преда-
тельства». Своим сценическим трудом Алек-
сандр Михайлов подтверждает эти слова.

ОТЕЛЬ «РАЗБИТОЕ СЕРДЦЕ»
Лауреат Буке-

ровской премии
английская пи-
сательница Ани-
та Брукнер как
будто специаль-
но выбрала мес-
том действия
книги «Отель «У
озера» (изда-
тельство «РОС-
МЭН») тихое ку-
рортное местеч-
ко в Швейцар-
ских Альпах. Как
тут не вспом-
нить слова поэ-
та: «Кто выду-
мал, что мирные
пейзажи не мо-
гут быть ареной
катастроф?»

Героиня книги собиралась спокойно порабо-
тать над созданием очередного любовного рома-
на. Но неожиданно для нее интрига нового про-
изведения начинает сочиняться самой жизнью.
Героиня знакомится с неким мистером Невил-
лом, который поначалу кажется ей скучноватым
и неприметным. Но очень скоро писательница
оказывается втянутой в водоворот чувственных
приключений...

Роман «Отель «У озера» был признан критика-
ми одной из самых читаемых книг - лауреатов
премии Букера.

Николай МОДЕСТОВ
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КНИЖНЫЙ РЯД

Начинала она с Марфушки в эк-
ранизации русской народной
сказки. А потом так трогатель-

но, так по-доброму сыграла талантли-
вую дурочку в картине «Я шагаю по
Москве»! На конкурсе в парке культу-
ры она там рисовала лошадь. Мед-
ленно, наивно. И заслужила приз. И
стало ясно: да никакую не дурочку, а
художника направления Пиросмани
тогда сыграла Инна Чурикова. И по-
том, в картине «В огне брода нет», на
вопрос все повидавшего генерала:
«Ну и кем ты хочешь стать, девочка?»
она, как в холодную воду бросив-
шись, сурово сдвинув брови, рискну-
ла: «Художником». Артисты и поэты
часто становятся пророками. Инна
Чурикова стала великим художником. 

Вот что говорят о ней коллеги.

Вера ВАСИЛЬЕВА, 
народная артистка CCCР:
- Инна Чурикова - гордость нашей
сцены, нашего кинематографа, гор-
дость России. Удивительная актри-
са, обладающая огромным диапазо-
ном, играющая такие разные роли!
А все ее последние работы убежда-
ют, что мастерство ее поразительно
возросло, при том, что первые рабо-
ты Инны Чуриковой были взлетом,
блистательным взлетом. Вспомните
фильмы «Начало», «В огне брода
нет». Да, те роли были великолеп-
ны, да, сказался редкий талант, но
сейчас, когда Инна Михайловна дос-
тигла человеческой и профессио-
нальной зрелости (хотя я считаю,
что она и нынче молода), она созда-
ла шедевр - роль генеральши Епан-
чиной в телефильме «Идиот». За
которую по праву удостоена премии
«Тэфи». А в «Городе миллионеров»
она превосходно играет Филумену.
Большим мастером предстала и в
спектакле «Чайка». А в фильме Иго-
ря Угольникова «Казус белли» - ве-
ликолепная характерная роль в лег-
ком фильме, да еще в партнерстве
со звездами мирового кино, обая-
тельными женщинами. 

Что мне безумно нравится в этой
актрисе - это ее дар в любой роли
раскрывать свое сердце. В роли ко-
медийной, характерной, лириче-
ской, трагедийной... При полном пе-
ревоплощении зритель ощущает чу-
десную, богатейшую индивидуаль-
ность Инны Чуриковой. Редкий дар!

Начав сниматься в кино, она
очень хотела работать в театре. Ре-

шила поступить в наш Театр сатиры.
Показала отрывок из Тургенева. Но
все присутствовавшие знаменитые
артисты сказали: «Безумно талант-
лива, но мы просто обязаны ее по-
жалеть. В нашем театре актрисе та-
кого размаха, такого трагического
дарования будет голодно». Потом-
то поняли, что и ее дар играть коме-
дию неисчерпаем, как и вообще
дар, которым она наделена.

Я всегда болела за ее судьбу и ра-
да, что она сложилась так, как сло-
жилась. Рада, что Инна Михайловна
нашла замечательного режиссера -

Глеба Панфилова. Это достойная
поддержка ее таланта. Я счастлива,
что все мы, актеры и зрители - ее
современники. И от всей души  по-
здравляю Инну Михайловну Чури-
кову. Которую мы все любим.

Марк МИНКОВ, 
композитор, 
народный артист России:

- Я всегда Инной Чуриковой вос-
хищался. С давних времен - не буду
говорить, с каких. Особенно восхи-
щаюсь, когда вижу ее изумитель-
ные глаза: они переворачивают ду-
шу. В нашем искусстве живет актри-
са не такая, каких было принято
брать на роли героинь. Поразитель-

но, что когда-то ей запретили играть
Жанну д’Арк. Это было преступле-
ние. Надо было настолько ничего не
понимать и не чувствовать, чтобы
это сделать. Но логику начальства
того времени постичь было невоз-
можно. А та роль... Как известно,
мечта всей жизни Инны Чуриковой!
Но запрет состоялся на государст-
венном уровне. А ведь Инна Чурико-
ва - национальное достояние. Я сча-
стлив, что ее судьба в конце концов
сложилась удачно.

Даже все ее работы не дают
представления о ее работоспособ-

ности и таланте. Она гениальна...
Она работает по принципу: нравится
- берусь, не нравится - извините.
Она имеет право выбирать.

Так получилось, что мне дове-
лось написать музыку к спектак-
лю Театра имени Антона Чехова
«Смешанные чувства», в которой
Инна Чурикова сыграла одну из
главных ролей. Вторую - Геннадий
Хазанов, человек, который вызы-
вает у меня неизменное уважение.
Режиссер Леонид Трушкин, а пре-
мьера состоится 10 октября на
сцене Театра эстрады. Пожелаем
Инне Чуриковой много прекрас-
ных премьер.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

После десяти лет отчуждения между на-
шими странами, близкими по языку и
культуре, стало ясно, что наши народы

по-прежнему интересны друг другу. И все так
же преисполнены взаимного уважения. В Дни
болгарской культуры гости представили рос-
сиянам лучшее, что создано в их искусстве. За
эти годы многие имена режиссеров, актеров,
художников в Болгарии стали знаменитыми, а
у нас неизвестны. Теперь и мы их для себя от-
крыли. Москвичи познакомились с интерес-

нейшими спектаклями, с творчеством музы-
кантов, развивающих исполнительские тради-
ции, завоевавших признание во всем мире, с
произведениями современных художников, с
новыми фильмами.

А вот в Историческом музее открылась и
будет работать до декабря выставка, открыва-
ющая нам богатый пласт древнего искусства
страны, уникальные памятники ее истории,
православной культуры. Выставка называется
«Христианское искусство Болгарии». Болга-
рия приняла христианство всего на 20 лет
раньше, чем Русь, так же, как и в нашу страну,
в Болгарию эта религия пришла из Византии,
и изобразительное искусство на Балканах, как
и на Руси, развивалось по византийским тра-
дициям. Но в создающейся по строгим кано-
нам иконописи тем не менее проступали наци-
ональные особенности. В ликах и позах свя-
тых редко встречается та потусторонняя, над-
мирная суровость, та торжественность, что
пленяет весь мир в иконах русских. Болгар-
ские чаруют другим: живостью в глазах и же-
стах, некоторые святые чуть ли не улыбаются,
архангел Михаил ну так светло и оптимистич-
но глядит на свет Божий! На Руси радость, ко-
торую несла новая религия, выражалась в
красках, в Болгарии - в пластике. А вот распя-
тый Иисус и Богоматерь столь же возвышен-
ны, величественны, столь же трогательны,
преисполнены небесной красоты, как и на Ру-
си. И столько же боли и благоговения в при-
косновении к их образам.

Очень красивы литургические ткани, на ко-
торых представлены религиозные сюжеты. По
сути, это тканые иконы. В средние века они по
цене равнялись золоту. И изумительны сде-
ланные из металла мощехранительницы и да-
рохранительницы.

Даже тем, кто не интересуется религиозным
искусством, эта выставка доставит радость!

Ну а наши деятели искусства на всех встре-
чах не столько вспоминали прошлое, сколько
радовались, наконец-то видя знакомые лица,
и строили планы сотрудничества.

Елена МАКСИМОВА

ВОТ ТЕБЕ, МАРФУШКА, 
И ЮБИЛЕЙ!

В нашем климате он приживается как-то боязли-
во, а потому остается в основном привозным, в
сознании зрителя прочно ассоциируется с «не-

балетом», застрявшим где-то между «модерном»,
«балетом без пачек и пуантов» и собственно совре-
менным танцем.

Фестиваль современного танца «Dance Inversion»
проходит в Москве в шестой раз, и, пожалуй, при его
нешуточных масштабах это название уже должно
быть известным. Но, поскольку организаторы долго
были первыми и единственными, они могли себе по-
зволить каждый год изменять название в зависимо-
сти от места проживания привозимых трупп - то фес-
тивалем американского танца, то фестивалем танца
европейского. Теперь, когда только ленивый не устра-
ивает в Москве танцевальных гастролей и не мудрст-
вуя лукаво называет их международным фестивалем,
появилась нужда закрепить за первенцем универ-
сальное название. Так получился «Dance Inversion». 

Заявленному статусу фестиваль вполне соответст-
вует: выступления проходят марафоном с 25 сентяб-
ря по 31 ноября на известных сценах: МХАТа им Горь-
кого, «Школы драматического искусства» на Сретен-
ке, «Новой оперы», Tеатра Моссовета, Центра имени
Вс. Мейерхольда на Новослободской и «Содружества
актеров Таганки». Приехали труппы из Франции, Ни-
дерландов, США, а в афише рядом со старыми лю-
бимцами есть модные и доселе невиданные вроде
труппы из Австралии. 

Открыл список канадец Эдуард Локк с труппой
«Ла-Ла-Ла Хьюманс Степ» - жестким, очень технич-
ным спектаклем «Амелия». Выступление было при-
урочено к визиту генерал-губернатора Канады, но
Локка ждали в Москве и без официального повода: в
этом году на сцене Большого ему заочно вручили
приз «Бенуа де ля данс» («Благословенному от тан-
ца») как лучшему хореографу, не показав при этом
даже отрывка из его постановок. Спектакль подтвер-

дил уровень хореографа и перспективность выбран-
ного им направления: в духе времени Локк без види-
мых усилий сочетает несочетаемое – аскетичную сце-
нографию (черная коробка плюс лучи прожекторов) и
освоение большой сцены, современные танцеваль-
ные техники и позы классического балета, компью-
терную графику и живую музыку - оркестр сидит пря-
мо на сцене и участвует в действе. Самое интересное,
что все это выглядит не формальной постмодернист-
ской смесью, а четко выстроенным спектаклем в еди-
ном стиле. 

Если считать «Амелию» Эдуарда Локка камерто-
ном, то фестиваль впечатлит даже далекого от этого
вида искусства зрителя. Спектакль «Дикие маки» по-
кажет уже неоднократно приезжавший в Москву
французский хореограф Клод Брюмашон. Когда-то за
спектакль «Приземление ворон на южную автостра-
ду» он получил три премии на престижном конкурсе
хореографов в Баньоле, а с той поры уже десять лет
руководит Национальным хореографическим цент-
ром Нанта (современный танец во Франции как ин-
ститут либеральных ценностей имеет разветвленную
систему государственной поддержки). Художник по
образованию, Брюмашон считает, что ставить танец -
это взрывать эмоции с помощью движений, без ка-
ких-либо дополнительных ухищрений. Все должно
быть в чистом виде. Заявление в эпоху тотального
зрелища выглядит как манифест, хотя его автор на
практике не сбрасывает со счетов профессиональную
сценографию, свет и прочих «верных друзей» совре-
менного спектакля.

Об австралийской труппе «Chunky Move» («Чанки
мув») можно судить только по отзывам прессы. Эти
артисты известны демократичностью нрава: постоян-
но гастролируют, не считают нетерпимыми показы
своих спектаклей в ночных клубах, причем не делают
скидок на восприятие зрителей. «Chunky Move» ори-
ентированы на молодых зрителей - технофилов, за-

ядлых компьютерщиков, возможно, пассивных бале-
тоненавистников, которых когда-то мамы напугали
классическим спектаклем.

И, наконец, финальным аккордом зарубежной про-
граммы станут выступления живой американской ле-
генды Стивена Петронио со своей труппой. Стивен
Петронио состоит в почетном списке легенд, которым
молва приписывает исполнение философского про-
изведения Дж. Кейджа «4’33»: занавес раздвигается,
и ровно 4 минуты и 33 секунды длится тишина. Музы-
ки нет, и танцовщик соответственно стоит без едино-
го движения. А потом танцевальный язык Петронио
вбирает осколки уличного танца, джаз-данса, брейка,
ставшего классическим американского модерна и аб-
солютную открытость любым влияниям.

Важная особенность нынешнего фестиваля – раз-
вернутая русская программа. До сих пор эта часть
афиши сводилась к невозможных размеров гала-кон-
церту часов на пять, в котором вольным порядком по-
казывались отечественные труппы всех направлений,
мастей и профессионального уровня. Постепенно от
него отпочковались известные труппы - «Провинци-
альные танцы» из Екатеринбурга, «Театр современно-
го танца» из Челябинска, Балет Евгения Панфилова из
Перми. На этот раз русского танца хватило на четыре
самостоятельных вечера, причем каждый претендует
на собственный стиль. Отдельным вечером пройдут
московские эксперименты по соединению танца с
компьютерными технологиями Ольги Кумегер, драма-
тические миниатюры Елены Конновой, на контрасте с
которыми будет танцевать оригинальный маленький
театр «Скрим» из Самары. В русской программе будет
и бестселлер – спектакль самой известной отечест-
венной труппы «Провинциальные танцы». Ни фор-
мально, ни по сути отечественный и импортный танце-
вальный продукт сопоставить нельзя, но поискать об-
щие черты и различия будет очень любопытно.

Лейла ГУЧМАЗОВА

Современный танец в России
остается импортным фруктом,
к которому стали привыкать. ВТОРЖЕНИЕ ТАНЦА

ИКОН НЕОБЩИМ 
ВЫРАЖЕНЬЕМ...
Дни культуры 
Болгарии в Российской 
Федерации
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ЗАНИМАТЬСЯ ПОЛИТИКОЙ, БУДУЧИ
ЧЕСТНЫМ, ОТКРЫТЫМ, АБСОЛЮТНО

ПОРЯДОЧНЫМ И НЕ СКЛОННЫМ 
К ИНТРИГАМ, - ПРОСТО НЕЛЬЗЯ

место встречи
-Леонид Михайлович, как вы

пришли в литературу,  с чего
все началось?

- Писать я начал рано. Когда окончил
факультет журналистики Московского
университета, издал первую детективную
повесть «Хризантема» пока не расцвела».
Она была опубликована в журнале «Зна-
мя». Из-за этого я нередко попадал в за-
бавные ситуации. Придешь куда-то, назо-
вешься и слышишь: ах, какой замечатель-
ный детектив ваш батюшка написал...

Надо сказать, у нас вся семья прича-
стна к литературе. Три поколения чле-
нов Союза писателей. Мой дед, Влади-
мир Михайлович, был в 30-е годы теат-
ральным критиком, работал у Бухарина
в «Известиях». Мама - специалист по
немецкой литературе, переводчик, док-
тор наук. И отчим сыграл в моей судьбе
большую роль, так как долгие годы за-
нимался литературным трудом.

Что касается истории, то я интересовал-
ся этими вопросами всю жизнь. У деда в
шкафу были редчайшие по тем временам
книги. И домашняя библиотека дала мне
очень многое. Это было безумно интерес-
но. Надо мной родители посмеивались,
что я в 7 - 8-м классах из библиотеки при-
носил домой военную литературу, выпи-
сывал военно-исторические журналы.

Кстати, в детстве мечтал стать военным.
Правда, моим планам не суждено было
осуществиться. Я не спортивный человек,
и скоро понял, что военный из меня не по-
лучится. Но любовь к истории сохранилась
на всю жизнь. Позже, когда пришел рабо-
тать на телевидение, эти знания пригоди-
лись для создания цикла передач.

- А после университета...
- После университета я работал в еже-

недельнике «Новое время». Это была за-
мечательная школа: высокопрофессио-
нальные журналисты, мощная служба
проверки. В главном мы могли врать, но в
мелочах - никогда. С тех пор я научен отве-
чать за каждое слово.

В 90-е годы работал в «Известиях», а
потом пришел на телевидение. Мы де-
лали исторические сюжеты. Запустили
серию «Портреты министров иностран-
ных дел». Интересного материала было
так много, что возникло желание объе-
динить его в книгу. 

- Меня часто удивляет ваша информи-
рованность, глубина разработки темы. Как
вам это удается?

- Я выписываю все исторические жур-
налы, которые выходят у нас в стране.
Полквартиры завалено книжками, но каж-
дую неделю обязательно захожу в мага-
зин. Собираю все мемуары, исторические
исследования, сборники документов. Осо-
бый интерес вызывает советская история.
Только сейчас нахожу ответы на вопросы,
которые волновали долгие годы. Открыва-
ются документы, работают молодые инте-
ресные историки. 

Совсем недавно вышел многотомник
«Протоколы заседаний Президиума ЦК
КПСС при Хрущеве». Я читаю его и де-
лаю удивительные открытия. Это живая
история.

- А как же быть с российским перио-
дом?

- Это продолжение. И у меня есть
большая книга о Ельцине. Но все же
больше интересует то, что происходило
после 17-го года. Потому что это предо-
пределило всю нашу жизнь.

- Говорят, большое видится на расстоя-
нии... Многие государственные деятели се-
годня, по прошествии десятилетий, вос-
принимаются нами по-другому. Та же лич-
ность Сталина. Его оценка соотечествен-
никами меняется то в одну, то в другую
сторону. Сначала тысячи задавленных на
траурной церемонии, национальная
скорбь, безутешное горе. Затем разобла-
чение, забвение, а теперь, похоже, частич-
ное возрождение былого величия. Вы сог-
ласны, что «маятник» качается?

- Я понимаю, о чем вы спрашиваете.
Действительно, какая-то необыкновенная
проблема. Давайте рассмотрим ситуацию
с Гитлером. Ведь он даже спустя полвека
продолжает волновать и интересовать лю-
дей. Правда, его оценка в отличие от оцен-
ки Сталина однозначна. Но весь мир про-
должает интересоваться личностью Гитле-
ра, пытается понять. Выходят все новые и
новые книги, варианты объяснений. В ян-
варе было 70 лет его прихода к власти. Мы
сделали серию передач, у них был высо-
кий рейтинг. Есть личности, действия ко-
торых отразились на жизни целых стран,
если не всего света. Есть в этих людях что-
то завораживающее. 

Я однозначно отношусь к Сталину. Для
меня это человек, который искалечил
страну. И чем больше я читаю о нем -
серьезную литературу, документы, - я
убеждаюсь, что наша жизнь была бы сов-
сем иной, если бы у власти оказался дру-
гой человек. Возможно, и войны бы не

было. Но я понимаю также, что в нем бы-
ло какое-то дьявольское обаяние, некий
удивительный магнетизм. Он всячески
развивал в себе, как и Гитлер, способ-
ность влиять на людей. Правда, Гитлер
работал на массу, а Сталин на избранных.
Сталин в отличие от Гитлера практически
не выступал перед большими аудитория-
ми, поскольку не хотел, чтобы люди слы-
шали его акцент. Но он мастерски воздей-
ствовал на каждого отдельного человека.
Любили люди Сталина или нет, отзыва-
лись о нем плохо или хорошо, но все по-
падали под его влияние. 

Масштаб его личности во многом и оп-
ределяет интерес к нему сегодня. Это уже
проблема нашего нынешнего общества,
теряющего ориентиры и не знающего, за
что уцепиться. Люди инстинктивно ищут
для себя утешение. Им хочется чувство-
вать себя гражданами великой державы.
Но «великой» даже не в смысле процвета-
ющей и счастливой, а в смысле мощной и
опасной. Поэтому многие постоянно обра-
щаются к Сталину. Им кажется, что это
был счастливый момент в жизни страны,
ее все боялись. Но ведь и внутри все боя-
лись и нищенствовали... Да, страна вселя-
ла страх. Когда рядом с вами ходит бандит,
естественно, его боятся. Однако и уваже-
ния к нему никакого нет.

Главное, что все происходило за счет ог-
рабления. Когда читаешь подлинные ста-
линские слова про переход на восьми-
дневную неделю, законы, запрещающие
переводиться с предприятия на предпри-
ятие, о том, что надо из колхозов «этих
бездельников» гнать в город работать, а то
рабочие перестали бояться безработицы...

Я хорошо понимаю, что есть люди, ко-
торые оценивают личность Сталина по-
другому. И не изменят свою позицию. Са-
мое удивительное, что не изменят даже в
том случае, если прочтут реальные доку-
менты и свидетельства очевидцев: про
массовый голод, людоедство, расстрелы и
казни. Вот это для меня загадка. Я всегда
думал, что ты в плену мифа до тех пор, по-
ка не узнаешь правду. Оказывается, в не-
которых случаях это не действует. В случае
со Сталиным - точно. Люди читают и не хо-
тят ничего видеть. 

В деревне всех, кто хорошо работал,
вырезали, а никудышным работникам
раздали имущество, поставили наверх.
И эти люди оказались во главе колхо-
зов, потом во главе районов и так далее.
Что же удивляться, если деревня спива-
ется, работать там никто не хочет или не
может... И вот что характерно: ведь ни-
кто из людей, называющих себя русски-
ми националистами, тех, кто указывает
на Сталина как на пророка, никто из них
в деревню ехать не спешит...

- Прямой и бесхитростный вопрос диле-
танта: можно ли делать политику в белых
перчатках?

- У меня проходила беседа с одним из
наших крупных партийных руководителей.
Когда меняли кассету, я его спросил: «Ска-
жите, а Никита Сергеевич был добрым че-
ловеком?» И в ответ услышал лаконичную
фразу: в политике добреньких не бывает.
Я потом много размышлял над этими сло-
вами и понял, что, конечно, такое невоз-
можно. Заниматься политикой, будучи до-
брым, честным, открытым, абсолютно по-
рядочным, не склонным к интригам и га-
достям человеком, просто нельзя. Если ты
идешь в политику, то у тебя помимо пози-
тивных качеств - воли, хорошей памяти,
работоспособности и т. п. - обязательно
должны быть и негативные. Ты должен
уметь быть равнодушным, легко расста-
ваться с людьми, стать беспринципным,
циничным и уж, разумеется, не можешь
быть добрым.

Как добрый человек может послать дру-
гих людей на смерть, закрыть глаза на
страдания и тому подобное? Есть люди, у
которых руки по локоть в крови, а есть, ко-
торые обошлись без большой крови. И уже
за это им большое спасибо. Наверх проби-
ваются люди с заведомо негативными чер-
тами характера. Не надо даже выяснять -
если человек добрался до политического
верха, он определенно обладает очень
сильными негативными качествами. Весь
опыт нашей истории это подтверждает. 

- Вы изучили биографии, досконально
знаете частную и общественную жизнь
многих выдающихся политических деяте-
лей. Кто из них удивил вас различиями ме-
жду публичным и частным портретом? 

- У нас всегда была такая проблема. Мы
ничего не знали о своих политиках. Поэто-
му велика разница между тем, какими  мы
их себе представляли, и тем, какими они
были на самом деле. Такого контраста в
нормальной жизни быть не должно. Поли-
тик постепенно вырастает, ты за ним сле-
дишь 5, 10, 15 лет. И ты про него все зна-
ешь. Реально же правду о большинстве
политиков мы выясняем гораздо позже. 

Другое дело, когда всплывают черты
характера, о которых можно узнать
только постфактум. Из воспоминаний,
публикаций документов, писем, устных
свидетельств... Например, Сталин с чле-
нами политбюро развлекались, подкла-
дывая друг другу на кресла помидоры,
куски торта. Согласитесь, это по-иному
окрашивает ситуацию.

Или такой пример. Микоян с Хрущевым
сговорились с официанткой, и она им при-
носила воду вместо вина. А Щербаков по-
пробовал «коктейль» и «заложил» их Ста-
лину. Или другой факт: Микоян, чтобы не
напиваться со всеми, выходил будто бы в
туалет. Там была маленькая комнатка, где
он «очищался» и минут на 20 ложился под-
ремать. Потом приходил свеженький. Но
Берия заметил это и доложил Сталину. Тот
сделал правильные выводы: умнее всех
хочешь быть? Смотри, дорого обойдется!
Когда такие детали для себя открываешь,
то понимаешь, что на самом деле это не те
люди, которые тебе представлялись.

- Вы пишете книги и делаете интерес-
нейшие передачи на телевидении. Что вам
дороже и есть ли разница в подаче мате-
риала там и здесь?

- Это разные специальности. Телевиде-
ние, в котором я участвую, не совсем тра-
диционное. Мы вводим очень много доку-
ментальных материалов. И когда один из
коллег услышал, сколько я пишу текста, он
был потрясен. Для большинства ведущих
программ тексты пишет редактор. Я же са-
мостоятельно провожу большую исследо-
вательскую работу. Недавно вышла моя
книга «Смерть Сталина». Началось с цикла
передач, которые мы готовили в связи с
50-летием со дня смерти Сталина. Собра-
лось так много материала, что потом сло-
жилась целая книга. 

- При подготовке передач вы часто
встречаетесь с героями своих очерков.
Охотно ли они идут на контакт, ставят ли
они какие-то условия?

- Большинство моих героев уже ушло в
мир иной. Что касается оставшихся, то они
делятся на две категории. Первые счастли-
вы, что о них вспомнили, кто-то интересу-
ется их судьбой. Ведь целые поколения
жили в страхе, боялись оставить воспоми-
нания. Другая часть не приемлет моей ра-
боты. Но я рассказываю о них так, что воз-
разить им нечего.

- Не было судебных разбирательств?
- Ни разу. Я никого никогда не оскорб-

ляю. Я могу назвать человека преступни-
ком, если есть юридические основания. Но
стараюсь избегать эпитетов. И рассказы-
ваю, как было. Против фактов невозмож-
но возразить. Никогда не говорю, что вот
этот человек - негодяй. Я говорю, что он
сделал. И большинство деятелей совет-
ской эпохи мне признательны за то, что я
сохраняю их для истории. 

- А как публичные люди оценивают
свое прошлое? Бывало ли, чтобы кто-ни-
будь раскаивался, говорил об ошибках?

- Раскаявшихся людей я не встречал.
Человек всегда выстраивает формулу оп-
равдания. Он и тогда выдумывал ее, и тем
более делает это потом. Максимум, что
можно услышать: да, дескать, мы допуска-
ли ошибки, но время было такое... В про-
тивовес этой формулировке у меня есть
дивная фраза покойного академика Пан-
ченко, который говорил: время всегда под-
лое, но и в подлом времени всегда остает-
ся место для порядочных людей. 

- Ушедший недавно Юрий Щекочихин
сделал когда-то печальный расчет: в на-
шей стране люди с криминальным про-
шлым или те, у кого родственники или зна-
комые связаны с уголовщиной, прошли
тюрьмы и лагеря, составляют едва ли не
большинство. Как вы считаете, насколько
сильно влияние маргинальной психологии
на ход нашей новейшей истории?

- Я думаю, что такое влияние велико.
Анализируя поступки нескольких поколе-
ний политиков, руководивших нашей стра-
ной после 17-го года, могу подтвердить,
что, за редким исключением, среди них
было очень мало порядочных людей. Пер-
вое поколение революционеров-подполь-
щиков, которое пришло из другой жизни,
вело себя иначе. Их вытеснило другое по-
коление - сторонников тоталитаризма. Они
уничтожали всех неугодных, прекрасно по-
нимая, что делают. Сейчас опубликованы
чекистские сводки, которые получали все
руководители государства. Госбезопас-
ность фиксировала ситуацию достаточно
объективно: крестьянские восстания, воз-
мущения, коллективизация, голод - в них
все есть. Эти люди подписывали смертные
приговоры, губили тысячами чужие жизни.
Одно только уничтожение армии, прохо-
дившее на их глазах... Неужели не видели?

Это были люди с криминальным скла-
дом ума. И мыслили они соответствующи-
ми категориями. Расстрелять? А что тут
такого! Даже в хрущевских документах,
уже после Сталина, такие вещи встречают-
ся. Надо расстрелять? Ну и что, расстреля-
ем! Расстреливать - это запросто, без про-
блем. Поражает их уверенность в том, что
они могут распоряжаться чужими жизня-
ми. И еще одно характерное замечание.
Они были чудовищно малограмотными
людьми. Я нашел письмо Шкирятова Мат-
вея Федоровича. Долгие годы он был
председателем комиссии партийного кон-
троля. Видимо, он вообще никогда ничему
не учился. Его писанину не то что понять
невозможно - даже прочитать удается с
трудом. Нет ни одного знака препинания,
он писал слова на слух... И при этом решал
судьбы людей. 

- Расскажите, чем вы собираетесь пора-
довать в ближайшее время своих читате-
лей и зрителей.

- Что касается книг - здесь все просто.
Завершаю многолетнюю работу, которая
условно называется «Сталин и армия».
Первая книжка в этой серии уже вышла в
издательстве «Центрполиграф» - «Рус-
ская армия между Троцким и Сталиным».
Она охватывает период от 1917 года до Во-
рошилова. Сейчас готовится к печати вто-
рая - с 1926 года до Второй мировой вой-
ны включительно. Очень большой объем
информации - более 40 печатных листов.
Думаю, читатели найдут в этих работах не-
мало интересного. 

Что касается телевидения, то кроме зна-
комых зрителям «третьей кнопки» про-
граммы «Особая папка» и ток-шоу «Вер-
сты» продолжаю работу над экранизацией
своих детективных рассказов «Поздний
ужин». Это доставляет мне удовольствие. 

- И не только вам, Леонид Михайлович.
Спасибо за беседу, желаю новых творче-
ских достижений.

Беседу вел
Николай МОДЕСТОВ

Леонид МЛЕЧИН:

Я МОГУ НАЗВАТЬ ЧЕЛОВЕКА
ПРЕСТУПНИКОМ

Журналист, писатель, автор более сорока книг, политический обозрева-
тель, историк и популярный телеведущий... Впору задать Леониду Михайло-
вичу символичный вопрос: кто вы, мистер Млечин? Его книги о Евгении При-
макове и президентах России Борисе Ельцине и Владимире Путине стали
бестселлерами, исторические исследования, посвященные советскому пе-
риоду нашего государства, расходятся огромными тиражами, а телепереда-
ча «Особая папка» и телевизионное ток-шоу «Версты» собирают перед эк-
ранами миллионные аудитории. Кроме того, Леонид Млечин - интересный
собеседник, в чем предлагаю убедиться и нашим читателям.
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ЧУЖАЯ КРОВЬ, БУДЬ ОНА
ДАЖЕ ТРИЖДЫ ПРОВЕРЕНА,
НЕ ИСКЛЮЧАЕТ ЗАРАЖЕНИЯ
КАКОЙ-НИБУДЬ ГАДОСТЬЮ

за закрытой дверью

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 38 (46), 8 - 14 октября 2003

Сегодня у нас премьера новой рубрики. В столице есть очень много мест, куда вход посторонним запрещен. Но куда только не сту-
пала нога журналиста! Ведь журналисты - не «посторонние»...

...Игла входит в вену, и пласти-
ковый мешочек начинает
разбухать, багровея от вса-

сываемой жидкости. Через несколько
минут организм становится «легче» на
четыреста граммов. Родная кровушка,
смешавшись с консервирующим раство-
ром, уходит на центрифугу. Как в дере-
венском сепараторе молоко разделяется
на обрат и сливки,  так и кровь «разгоня-
ется» на свои составные: катышки-тром-
боциты, жидкую плазму и густую крас-
ную массу - эритроциты. Тромбоциты,
ответственные за свертываемость крови,
непригодны к длительному хранению,
уходят на «свалку», плазма - в холодиль-
ник. Путь же эритроцитов лежит в царст-
во лютой стужи, в святая святых Гемато-
логического центра - хранилище крови,
по-научному - криобанк. 

В полуподвальном помещении - вечная
зима. Большие чаны, чем-то смахиваю-
щие на общепитовские котлы-суповарки,
перемигиваются огоньками и парят, как
травянистая лощина жарким летним ут-
ром. Директор криологического банка
при Гематологическом научном центре
Российской академии медицинских наук
Георгий Гурия откидывает крышку. Под
ней в жидком азоте, как в воде, плавают
металлические контейнеры-коробочки. А
температура внутри холоднее, чем в кос-
мосе: минус 196 градусов! В такой «про-
хладе» эритроциты могут храниться и го-
дами, и десятилетиями. Зачем?

- Задача криобанка - обеспечить по-
стоянный запас донорской крови, - объ-
ясняет Георгий Теодорович. - У нас сво-
его рода гохран, стратегический резерв
той жидкой валюты, без которой челове-
ческий организм не работает, как госу-
дарственный - без золота. На случай
чрезвычайных ситуаций, катастроф, тер-
актов... В разгар чеченской кампании, да
и до сих пор к нам частенько обращает-
ся за помощью военный госпиталь име-
ни Бурденко. Делимся с московскими
больницами и клиниками, когда больно-
му требуется срочное переливание, а

крови нужной группы и резус-фактора у
них в запасе нет. 

...Георгий Гурия нажимает клавишу
банковского компьютера. На экране
вспыхивают строчки закодированных
слово и цифр. 

- Здесь отражены все наши запасы на
сегодняшний день и час. Кажется, все
нормально. Но вот резус-отрицательной
крови второй группы - всего одна доза.
Это сигнал: с такой кровью в столице туго,
придется искать. Кстати, к нашему компь-
ютеру подсоединены и другие крупные
лечебницы Москвы - институт Склифо-
совского, госпиталь Бурденко. Их реани-
маторам и гематологам не нужно обры-
вать телефоны в поисках нужной крови
или обращаться к народу с телеэкранов.
Нажал пару клавиш в своем кабинете - и
ты в курсе кровяных запасов города. 

Есть ли с этим запасом проблемы? По
словам директора криобанка, нет. И са-
ма Москва, и область «затоварены», да-
же на случай крупных ЧП. Поразительно,
но эпоха всеобщего торгашества и ци-
низма не вытравила из нашего народа
лучшие его качества - благородство и со-
страдание к ближнему. Несмотря на то
что за сданную кровь можно заработать
доллары, безвозмездных доноров доста-
точно. За деньгами в основном идут сту-
денты. А во время трагических событий
октября 1993 года люди, желающие по-
делиться своей кровью с ранеными, вы-
строились в очередь длиной в несколько
километров. Емкости криобанка были
забиты до отказа, и доноров отправляли
в соседние клиники и больницы... То же
самое было и после теракта на Дубровке. 

Особый «отдел» в криобанке - контей-
неры с кровью спасателей. Для них де-
лать запасы крови - требования между-
народных стандартов. Люди, работаю-
щие в чрезвычайных ситуациях, обязаны
иметь свои «именные резервы». 

Под большим секретом хранится
кровь наших космонавтов. Перед каж-
дым новым полетом они обязательные
гости криобанка. 

Ну а «голубая кровь» вождей и прочих
знаменитостей? Если верить словам сот-
рудников Гематологического центра, то ее
запасов нет ни в криобанке, ни в больни-
це Медицинского центра при Управдела-
ми президента. Например, восстанови-
тельный период у Бориса Ельцина после
операции затянулся потому, что на пред-
ложение ускорить процесс лечения с по-
мощью переливания крови гематологи
ответили: чужая кровь, будь она трижды
проверена и взята у самого надежного
донора, не исключает заражения какой-
нибудь гадостью. Вот если бы был запас
собственной или семейной крови... Как
это делается в Соединенных Штатах, где в
Рочестерском институте хранится кровь
не только президента и вице-призидента,
но и других американских «шишек». 

- Наша традиционная безграмот-
ность! - продолжает посвящать в свои
«кровавые» тайны Георгий Гурия. - В
представлении большинства процесс
переливания крови выглядит так, как в
фильме «Большая перемена». На самом
деле это сегодня делается только по
очень серьезным показаниям, когда
альтернатива этой процедуре - смерть
или пожизненная инвалидность. Потому
что от заражения гепатитом или, не дай
бог, СПИДом гарантии нет. 

Конечно, донорскую кровь тщательно
проверяют, существует даже электрон-
ный список так называемых черных до-
норов, которых к станциям переливания
крови нельзя подпускать на пушечный
выстрел. Но, во-первых, никто не может
исключить обычной человеческой ошиб-
ки или разгильдяйства, как это случи-
лось в Элисте и других местах. Во-вто-
рых, при ряде заболеваний инкубацион-
ный период длится до трех месяцев. Ска-
жем, несколько дней назад заразился
СПИДом, а сегодня стал донором. И ни-
кто во взятом анализе ничего плохого не
обнаружит, болезнь проявит себя через
несколько месяцев... 

Поэтому весь цивилизованный мир
делает запасы «фамильной крови».

Кроме России. А ведь это просто не-
обходимо - не только тем, кому пред-
стоят трудные роды или сложная опе-
рация, но и людям, работающим в зо-
не риска: сотрудникам милиции, по-
жарным, инкассаторам, охранникам
банков. 

Единственная «обязаловка» - сперма.
Тем мужчинам, которым предстоит курс
интенсивной химиотерапии, подавляю-
щей клеточное деление, ставится усло-
вие: оставить на хранение запас спермы.

Потому как химия спасает жизнь пациен-
та, но лишает его возможности продлить
свой род.

...Кровь в криобанке может храниться
долго. Например, более тридцати лет на-
зад сделал вклад первый директор крио-
банка господин Киселев. Никаких изме-
нений в крови не наблюдается. Так что
этот вклад может пригодиться внукам и
правнукам. 

Виктор ХАРЛАМОВ,
Татьяна ХАРЛАМОВА

...Мн о г о ч и с л е н н ы е
датчики оплели
ноги и руки. Сталь-

ные двери сомкнулись. Счетчик
излучения человека включен.
Уже через полчаса можно полу-
чить точную картину - какой ра-
диацией нашпигован организм и
есть ли у него шансы выжить. 

Звонок в дверь.
- Проверьте, - милиционер, во-

шедший в сопровождении врача
санэпидслужбы, «вручает» спе-
циалистам лаборатории расте-
рянного человека с большой сум-
кой. Из сумки аппетитно пахнет
свежим луком и кориандром.
Включенный счетчик Гейгера
вдруг начал усердно щелкать. Где
источник? Оказалось, в обычном
пучке лука. Торговца быстренько
в охапку - и в СИЧ (счетчик излу-

чения человека). Выяснилось,
что зелень он привез из соседне-
го суверенного государства. СИЧ
показал, что загрязнена не толь-
ко зелень, но и сам человек. Ему
предложили пройти более тща-
тельное обследование. 

- Счетчик излучения человека
показывает, сколько в нем ра-
диоактивности, - рассказывает
заведующий лабораторией док-
тор технических наук, лауреат Го-
сударственных премий СССР Ва-
лентин Бадьин. - На основе этих
данных можно приступать к диаг-
ностике и лечению.

Но вопросов, на которые не
получены ответы, еще очень мно-
го. Размеры «радиационной на-
чинки» СИЧ может установить
запросто. А что дальше? У радиа-
ции - беспороговое действие. Это
означает: нельзя дать гарантию,
что человек не заболеет, получив
даже самую маленькую дозу. Ес-
ли бы каждый проходил такой
тест, возможно, уровень онколо-
гических заболеваний был бы
меньше. На основе подобных ис-
следований человеку можно ре-
комендовать, где работать, на ка-
кой территории жить. Например,
кому-то категорически нельзя
работать в атомной промышлен-
ности. Медики считают, что в
этой отрасли лучше использо-
вать людей пожилого возраста:

им можно уже не опасаться рака,
если они до сих пор были здоро-
вы. Эта болезнь развивается, как
правило, около двадцати лет. 

Занимаясь изучением цепочки
человек - радиация - болезнь, Ва-
лентин Иванович и его коллеги
пришли к выводу: порой человек
может заболеть просто от воз-
действия радиации, но очень час-
то заболевает оттого, что ее ис-
пугался, пережил стресс - радио-
фобию. 

Есть такое понятие - «время
принятия решений». Для каждой
аварии оно индивидуально. В
Чернобыле предельно допусти-
мыми были двое суток. Но есть
аварии, когда решение нужно
принять за две минуты. В 1986 го-
ду в США (штат Оклахома) на ура-
новом заводе произошла катаст-
рофа. Погибли люди. Информа-
ции об этом почти нигде не было.

- Люди бы не погибли, если бы
знали, как защищаться, - ком-
ментирует Валентин Иванович. -
Они надевали противогазы, в то
время как нужно было защищать
кожу. Молекулы урана, сцепля-
ясь с белками тканей, освобож-
дают фтор, который начинает
проникать в организм...

Валентин Иванович Бадьин и
профессор Галина Николаевна
Гастева, проведя опыты на себе,
сделали открытие: средство

борьбы с этим ядом элементарно
- бежать под душ. Встал под душ
через две минуты после аварии,
смыл с себя радиоактивную
пыль, - значит, спасся. Встал че-
рез пятнадцать минут - погиб...

Бадьину и его коллегам дове-
лось побывать под смертонос-
ным фиолетовым облаком, кото-
рое выбросило одно из урановых
предприятий страны. Помнится,
когда они вместе бежали в душе-
вые, то молодой ученый Анато-
лий Ирхайзаров молил Бога об
одном - чтобы помедленнее шло
время. Успели! Через несколько
минут стояли под спасительными
струями... 

Теперь на урановых заводах
получены надежные рекоменда-
ции, как действовать в экстре-
мальных ситуациях, оборудова-
ны системы обмыва...

Недаром говорят, что все гени-
альное просто. Оказывается,
можно избежать опасной дозы
облучения, даже находясь в зоне
аварии. Для этого нужно соблю-
дать элементарные правила. К
примеру, одно из них: не ходи в
стог спать. Радиация «любит» се-
но, травы, и все это может стать
мощным накопителем радиоак-
тивности - только что не светит-
ся. Нужно избегать обочин, куда
смывается грязь с дорог. Если
идешь по лесу, то лучше выби-
рать опушку. Увидел пруд и лод-
ку - плыви. Или сооруди плот на
скорую руку. Радиация оседает
на дно, и толща воды - своеоб-
разная защита. Предметы, встре-
чающиеся на пути, лучше не тро-
гать: неизвестно, насколько они
загрязнены. 

Для профилактической защи-
ты организма от радиации меди-
ки рекомендуют регулярно пить
обычный активированный
уголь, который абсорбирует ра-
диацию и не дает ей всасывать-
ся в кровь. Эти таблетки всегда
нужно иметь при себе. А вот ле-
карство, которое помогает вы-
жить даже при смертельных до-
зах облучения, уже есть. Дела-
ется оно из молодых побегов
картофеля. 

- Опасен ли радиационный
фон в Москве? - интересуюсь у
Валентина Ивановича. 

Он поясняет, что опасность за-
болеть по вине радиации в столи-
це - на десятом-пятнадцатом ме-
сте. А на первом - выхлопные га-
зы, которые представляют собой
сгусток канцерогенных веществ. 

Но появилась новая тенденция
времени - «радиоактивный кри-
минал». Все больше совершается
преступлений, связанных с ради-
ацией. Например, потеря контро-
ля над источником - это уже пре-
ступление. За один-два дня, пока
источник упущен из виду, он мо-
жет побывать где угодно и натво-
рить бед. Был случай, когда по
чьей-то халатности источник ра-
диации попал в переплавку, по-
том из этих железобетонных бло-
ков построили дом. Когда жиль-
цы стали один за другим подоз-
рительно одинаково болеть, ре-
шено было обследовать дом.
Оказалось: фонит так, что необ-
ходима эвакуация. 

Радиация стала орудием
умышленного заказного убийст-
ва. Известен случай: подчинен-
ный, чтобы извести начальника,
засунул в козырек его картуза ра-
диоактивное вещество. Но когда
тот выходил через проходную
(дело было на атомном предпри-
ятии), сработал счетчик... 

Одному из банкиров подсунули
на стол радиоактивную промо-
кашку. А однажды привезли на
обследование бизнесмена, кото-
рого пытались облучить с помо-
щью источника, прилепленного к
стулу. В клинику № 6, которая
раньше обслуживала работников
атомной промышленности, все
чаще поступают такие пострадав-
шие. 

Ни для кого не секрет, что ра-
диацию сегодня берут на воору-
жение и террористы. Несколько
ранцевых бомб, которые управ-
ляются дистанционно, могут
уничтожить целый микрорайон
большого города. Поэтому так
пугает русский авось, когда речь
идет о радиации. Во время черно-
быльской аварии кто-то нечаянно
положил магнитные ленты с ис-
следованиями лаборатории СИЧ
на трансформатор - все данные
были стерты, и лишь спустя пол-
года их удалось восстановить. В
одной из больниц детям удалось
проникнуть на склад. В результа-
те отравления радиоактивными
таблетками, сладкими на вкус,
несколько подростков погибли.
Список жертв неискоренимого
русского авось можно продол-
жать и продолжать... 

- Такой авось, если речь идет о
криминальной радиации, можно
расценивать только как преступ-
ление, - таково мнение Валентина
Бадьина.

...Человек не имеет органов для
восприятия радиации. Ее нельзя
ни увидеть, ни понюхать, ни по-
чувствовать. Поэтому так сложно
от нее защититься. Но можно! -
если обладать определенной ин-
формацией и ответственностью.
И это нужно уметь делать, потому
что радиация - вокруг нас.

Татьяна 
ХАРЛАМОВА

РАДИАЦИЯ ЛЮБИТ... СЕНО
Лаборатория клинической дозиметрии Института биофизики на тер-
ритории больницы № 6 Москвы уникальна. Ученые этой крупнейшей
в России специальной лаборатории разработали новые методы про-
филактики воздействия радиации на человека. Они доказали, что
можно избежать опасных доз даже в условиях радиационной аварии. 

ФАМИЛЬНАЯ КРОВЬ
СДАВ ЕЕ СЕГОДНЯ, ВЫ МОЖЕТЕ ПОМОЧЬ ЧЕРЕЗ МНОГО ЛЕТ 
СВОЕМУ ВНУКУ
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-Это лучшая площадка Москвы, -
поделилась своими впечатлени-
ями одна из зрительниц, при-

шедшая поболеть за своего друга. - Я
только в прошлом году встала на горные
лыжи и уже успела оценить: здесь отлич-
ные условия! Причем как для любите-
лей, так и для профессионалов. 

В «Московских Альпах» можно было по-
болеть и за любителей арчери-биатлона,
где вместо винтовки используется спортив-
ный лук, и поклонников футбэг нэта, ново-
го для москвичей вида спорта - гибрида
пляжного волейбола и футбола. Пред-
ставьте, спортсмены пытаются отбить на-
битый дробью мяч ногой через полутора-
метровую сетку.

Турнир же по слалому проходил почти
весь день. Обстановка в борьбе за призы
явно накалялась. Не раз объявлялся пе-
рестарт из-за того, что спортсмены стре-
мились выяснить отношения раньше
сигнала флажка. Кто-то из участников
даже снес флажки за пределы трассы... 

Главные призы в возрастных категори-
ях в основном достались москвичам, а
вот абсолютное первенство выиграли Ва-
лерия Пизолатто и Стефано Белингиери,
приехавшие в нашу столицу из Италии.

Мария КОЛЫВАНОВА

НАСЛЕДНИК КАРЕЛИНА -
ЧЕМПИОН МИРА!

На проходившем в Париже мировом первенст-
ве по греко-римской борьбе 20-летний россия-
нин Хасан Бароев завоевал «золото» в самой
престижной категории - 120 килограммов. В фи-
нальной схватке он был сильнее венгра Дика
Бардоша. Таким образом, Бароев продолжил по-
бедные традиции нашего выдающегося атлета,
трехкратного олимпийского чемпиона Александ-
ра Карелина. 

Еще одну медаль высшей пробы завоевал Але-
ксей Глушков (до 74 кг), одолевший в финале
немца Константина Шнайдера. 

АРМЕЙЦЫ ИСПОРТИЛИ 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Хоккеисты столичного ЦСКА под руководством
легендарного тренера Виктора Тихонова посте-
пенно выправляют свое турнирное положение:
они уже на седьмом месте в чемпионате, а были
лишь на десятом. В гостях армейцы обыграли се-
ребряного призера минувшего первенства чере-
повецкую «Северсталь» - 5:2. ЦСКА преподнес
горькую пилюлю в день рождения наставнику
уральской команды Сергею Михалеву. 

А лидирует в чемпионате московское «Дина-
мо», сыгравшее вничью на своем льду с новокуз-
нецким «Металлургом» - 1:1. По пятам «бело-го-
лубых» преследуют ярославский «Локомотив» и
тольяттинская «Лада», отстававшие от динамов-
цев соответственно на одно и два очка. 

МОСКВА И В МИНИ 
НЕ ПРОМАХ

Столичные клубы оккупировали высокие пози-
ции в чемпионате страны по мини-футболу.
«Спартак», «Дина» и «Динамо» идут рядышком.
Чуть вперед вырвались спартаковцы, ведомые
популярным в прошлом игроком «красно-бе-
лых», а ныне тренером Евгением Ловчевым. У
них 18 очков после 6 матчей, абсолютно лучший
результат! На четыре очка меньше у «Дины» и
«Динамо». 

Подопечные Ловчева в последнем туре одер-
жали две победы над клубом «ВИЗ-Синара» из
Екатеринбурга - 5:2 и 4:3. Динамовцы переигра-
ли другую уральскую команду - «УГТУ-УПИ» - 6:2
и 7:1. У «Дины» победа и ничья во встречах с ка-
занским «Приволжанином» - 9:2 и 2:2.

21стадион для всех
ВПЕРВЫЕ ЗА ВСЮ ИСТОРИЮ 
КУБКА КРЕМЛЯ В ЖЕНСКОМ

ОДИНОЧНОМ РАЗРЯДЕ ПОБЕДИЛА
РОССИЙСКАЯ ТЕННИСИСТКА
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ТАБЛО

Вочередном Кубке Крем-
ля расклад сил был
почти ясен: вряд ли на-

ши мужчины во главе с бес-
сменным лидером послед-
них лет Евгением Кафельни-
ковым смогут претендовать
на ведущие роли. Похоже, и
сам Евгений как-то быстро
смирился с ролью статиста,
которому прочат скорый и
окончательный уход из боль-
шого спорта.

Игра Жени была далека
от былого вдохновения, ма-
стерство поблекло. И как
следствие, безвольное по-
ражение от армянского тен-
нисиста Саркиса Саргсяна
уже во втором круге пре-
стижных соревнований,
проходивших по традиции в
столичном спорткомплексе
«Олимпийский», - 4:6, 6:2,
4:6. Признаться, грустное
зрелище. 

Разочаровал наших бо-
лельщиков и вернувшийся на
корт после травмы Марат Са-
фин. Он выбыл из Кубка Кре-
мля даже раньше Кафельни-
кова, еще в первом круге.
Марат уступил ничем не при-
мечательному мастеру из
Зимбабве Уэйну Блэку - 4:6,
7:6, 4:6. Но Марат, верится,
еще наберет оптимальную
форму, и тогда горе вам, со-
перники. А вот Евгений Ка-
фельников, видимо, уйдет.

- Не спешите «хоронить»
нашего лидера, - сказал кор-

респонденту «МС» Шамиль
Тарпищев. - Вот увидите, он
продолжит карьеру.   Женя
наверняка поиграет в пар-
ном разряде, тем самым
принесет неоценимую поль-
зу сборной России в Кубке
Дэвиса. 

Что ж, хотелось бы в это
верить. Правда, при своей
публике, горячо поддержи-
вавшей любимых тенниси-
стов, россияне не пробились
даже в четверку сильнейших.
Сюрприз, прямо скажем, не
из приятных. 

В финале встретились
«обидчик» Кафельникова
Саргсян и американец Тей-
лор Дент. 

- Я всегда рискую на корте,
иногда прибегаю к откровен-
ной авантюре, - признался
журналистам заокеанский
мастер ракетки. - Мне скучно
обмениваться банальными
ударами. Поэтому стараюсь
мчаться к сетке и там переиг-
рывать соперников...

Риск - дело благородное.
Но будь перед американцем
соперник более классный (не
в обиду Саркису Саргсяну),
вряд ли Дент играл бы так
авантюрно, безоглядно. Ина-
че не миновать бы ему раз-
грома. Короче говоря, аме-
риканец в нашем «Олимпий-
ском» позволял себе вольно-
сти, и, как ни странно, был за
это вознагражден. 7:6, 6:4 - в
его пользу. Новичок Кубка

Кремля с первой попытки
взял главный приз. 

Как вы понимаете, самое
интригующее мы оставили
на потом. Да-да, это то, с че-
го начинался репортаж. По-
трясающий по своей завязке
и развязке финал женского
одиночного разряда. В нем
Настя Мыскина встречалась
с неукротимой францужен-
кой Амели Моресмо, которая
на пути к финалу обыграла
сразу двух россиянок - Веру
Звонареву и, что самое обид-
ное, Елену Дементьеву, ли-
шив нас удовольствия лице-
зреть в решающем матче со-
отечественниц. Впрочем, в
этом пассаже тоже был свой
шарм: обыграет ли хоть кто-
нибудь «обнаглевшую» Аме-
ли, или она укатит на родину
с нашим трофеем?

Казалось, уж Лена Демен-
тьева нашла управу на гос-
тью из Франции, безогово-
рочно побеждая ее в первом
сете - 4:1. Однако волевая
Моресмо, надо отдать ей
должное, выиграла затем
пять геймов кряду, и - 6:4 в
пользу соперницы. Браво!
Дальше россиянка не нашла
в себе сил сопротивляться,
и француженка в финале:
второй сет тоже остался за
ней - 6:1. 

Мыскина, можно сказать,
постояла за честь России. 

- Она показала умный,
тонкий, интеллигентный

теннис, - скажет по оконча-
нии финального поединка
Шамиль Тарпищев. - Насте
не свойственна силовая ма-
нера, она уповает в основ-
ном на технику, красоту ис-
полнения ударов. По-мое-
му, для Моресмо это в ка-
кой-то степени явилось от-
кровением. При всей своей
опытности она не смогла
достойно противостоять на-
шей теннисистке. 

Рискну в чем-то не согла-
ситься с мэтром тенниса. Да,
в первом сете Мыскина, что
называется, буквально «вы-
несла» Моресмо - 6:2. В кон-
це второго сета, однако, за-
вязалась борьба. Настя вела
4:1, 5:2, но «упертая» Амели
свела почти на нет усилия
россиянки - 5:4. Напряжение

достигло апогея. В решаю-
щем гейме чаша весов коле-
балась то в одну, то в другую
сторону. Мыскина вынудила
соперницу ошибиться. 6:4 - и
победа за Настей!

- Я посвящаю ее всем вам,
- в том числе мальчикам и
девочкам, подававшим мячи
во время игры, - скажет во
время церемонии награжде-
ния счастливая чемпионка. -
Особое спасибо болельщи-
кам, так горячо переживав-
шим за меня на трибунах
«Олимпийского»!

Что ж, впервые за всю ис-
торию Кубка Кремля в жен-
ском одиночном разряде по-
бедила россиянка. Согласи-
тесь, это знаковое событие.

Алексей 
ВИКТОРОВ

«Непринужденно» общались на
поле и футболисты. В одном из
моментов они едва не устроили

массовую потасовку... Счет между тем
равный - 1:1. Футболисты отработали
максимум на «троечку», не блеснув
игровыми изысками, - под такую, с
позволения сказать, игру от души зевалось. 

Закономерно, что никто из мастеров
кожаного мяча после матча не признался в
своей профнепригодности.

Руслан Балтиев, игрок «Динамо»:
- ЦСКА исповедует силовую манеру.

Там ценят не столько контроль мяча,
сколько борьбу за него. Кто ее выиграет,
тот и на коне. 

Ролан Гусев, полузащитник ЦСКА:
- Над нами слишком довлел результат,

поэтому было не до красоты футбола...

Не потому ли мы регулярно проигрыва-
ем европейским грандам? Они играют в
футбол, мы вымучиваем результат. Боюсь,
по интеллекту своему, уровню мастерства
российским клубным мастерам еще долго
не подняться до континентальных высот. А
хотелось быть как минимум не хуже. Увы.

По меньшей мере странно, что в наших
СМИ форменный визг подняли по поводу
«исторической нулевой ничьей» столично-
го «Локомотива» в поединке Лиги чемпио-
нов против лондонского «Арсенала». Будто
забыли, что еще совсем недавно тот же

«Спартак» громил этих славных лондонцев
с неприличным для них счетом - 4:1. Теперь
за доблесть почитают 0:0. При том, что гос-
ти избрали атакующий стиль, а хозяева все
присматривались: как бы уколоть несчаст-
ный «Арсенал», уповая на контратаки. Ни-
чего не вышло. Да и не могло выйти. С та-
кой «мышиной» тактикой успеха не видать. 

Синдром «Локомотива» проявился бук-
вально в следующем после «Арсенала»
матче - с «Торпедо» в российском первен-
стве. Снова игроки «Локо» чего-то ждали,
и... получили-таки гол в свои ворота. 0:1 -
теперь шансы железнодорожников даже
на «серебро» весьма призрачны. Потому,
что питерский «Зенит» за три тура до
окончания национального чемпионата
оторвался от подопечных Юрия Семина на
6 очков - фора внушительная. 

А впереди бодро скачет наша армия -
ЦСКА, 55 очков в активе. Всего на четыре

меньше у «Зенита». У «Локо» осталось 45
очков, столько же у «Динамо». Похоже, ар-
мейцы всем махнули ручкой, но согласится
ли с этим строптивый «Зенит»? Еще можно
достать армейцев...

Вообще, московские клубы кроме
упомянутых дерби выступили в этом ту-
ре сносно. «Спартак», например, прият-
но удивил в Самаре, вчистую обыграв
«Крылья Советов» с «сухим» счетом -
2:0. Там в голевых эпизодах блеснули
юный Павленко и опытный Титов, капи-
тан «красно-белых». Пытается выбрать-
ся из турнирной ямы и «Торпедо-Метал-
лург», победивший дома волгоградский
«Ротор» - 1:0. 

Результаты других встреч: «Зенит» -
«Черноморец» - 3:0, «Спартак-Алания» -
«Рубин» - 1:0, «Шинник» - «Сатурн-REN
TV» - 1:0, «Уралан» - «Ростов» - 3:1.

Алексей МАТВЕЕВ

НАСТЯ, 
МЫ ТЕБЯ ЛЮБИМ!
...Публика буквально ревела от восторга. Едва не проро-
нил слезу президент Российской федерации тенниса,
обычно непроницаемый Шамиль Тарпищев. Наконец-то
россиянка взяла первенство в индивидуальном зачете!
Однако обо всем по порядку. 

НЕ ТЕРЯЙ ГОЛОВЫ, 
СЛАЛОМИСТ
Спортивный парк «Московские Альпы» давно облю-
бовали фанаты горных лыж, сноуборда, маунтин-
байка и других экстремальных видов спорта. Теперь
здесь открылась и специальная трасса для слалома
на роликовых коньках длиной почти в триста метров
с подъемником. Около тысячи болельщиков поддер-
жали в этот день мастеров из России, Германии, Ав-
стрии, Швейцарии, Италии, Словении и Латвии.

КОГДА ДОВЛЕЕТ 
РЕЗУЛЬТАТ...

- Неквалифицированный
был арбитраж, - заявит
на послематчевой пресс-
конференции наставник
армейских футболистов
Валерий Газзаев. 

- Мы постарались сгла-
дить ситуацию, в наши
ворота судья назначил
пенальти, - шутил в от-
вет тренер динамовцев
Виктор Прокопенко.
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ПРЕЖДЕ ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ
ЗАГОТОВКАМИ,
ПОСМОТРИТЕ НА НЕБО.
ИЛИ НА КАЛЕНДАРЬ

делу – время,
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МОЧИТЬ БУДЕМ? 
ИЛИ ВСЕ-ТАКИ ЗАСОЛИМ?

Каков рассол, таково и соление. С истин-
ным солением мы имеем дело, когда кон-
центрация соли не ниже 6-8 процентов, а по-
рой 20-30 процентов и более.

Когда соли всего 2,5-3 процента от массы
заложенного продукта, а рассол не добав-
ляют (он возникает сам из сока овощей),
речь идет о квашении.

Если рассол готовится из очень малых
количеств соли (1,5-2 процента) и в него до-
бавляется сахар, которого берется втрое-
вчетверо больше по вкусу, чем соли, то
есть делается 6-8-процентный сахарный
раствор, такую консервацию называют мо-
чением.

Замечательный знаток русской кухни
В. Похлебкин считал, что нормы пряностей,
применяемых в современных соленьях, не-
оправданно занижены. Пряные травы повы-
шают не только вкусовую, но и пищевую
ценность заготовок. Кроме того, пряности
значительно увеличивают сроки хранения
наших припасов.

Хрен съедает чеснок, поэтому при за-
кладке того и другого чеснока должно быть
больше. На трехлитровую банку помидоров,
огурцов или перца следует класть 1-2 го-
ловки чеснока, 50 г укропа, по 8 смородино-
вых и вишневых листьев, 2-3 дубовых, 1
лист хрена, 1 стебель эстрагона или 2 стеб-
ля базилика. Плюс две щепотки красного
перца. При 6-8-процентном рассоле берут
60-80 г соли на 1 л воды.

ЛУНА ПОДСКАЖЕТ, 
КОГДА КВАСИТЬ

Прежде чем заняться заготовками, посмот-
рите на небо или на календарь. Опытные лю-
ди знают: соленья или квашенья, приготов-
ленные в полнолуние, невкусны и быстро пор-
тятся. Капуста становится мягкой и слишком
кислой, а огурцы - пустыми и тоже безвкусны-
ми. Есть даже народная примета: заквасишь
в полнолуние - выбросишь в новолуние.

Правда, есть исключение: свекла. Ее ре-
комендуют квасить как раз в полнолуние.
Чем мягче она будет, тем лучше.

Фекла ПОГРЕБКОВА

ВО ИЗБЕЖАНИЕ ПОЖАРА 
НЕЛЬЗЯ

Оставлять в доме, где есть
дети, легковоспламеняющиеся
предметы.

Оставлять без присмотра
горящие газовые плиты и элект-
рические чайники, другие элект-
рические приборы, служащие
для приготовления пищи и кипя-
чения воды.

Использовать изношенные,
перебитые и самодельные элект-
роудлинители.

Нагружать на одну розетку
несколько электрических прибо-
ров, суммарная мощность кото-
рых превышает 1,5 киловатта.

Применять в электропроб-
ках и предохранителях самодель-
ные проволочные «жучки».

Использовать в пластико-
вых лампах и абажурах электро-
лампочки большей мощности,

чем указано в техническом пас-
порте.

Накрывать или оборачивать
электролампы газетами или тка-
нью.

Располагать нагреватель-
ные приборы вблизи штор, наки-
док, развешанной одежды, стен,
оклеенных обоями, и пр.

Курить лежа в постели.
Сушить белье, разогревать

мастики и прочую бытовую хи-
мию над огнем или в любых дру-
гих целях использовать в кварти-
ре открытый огонь.

Загромождать пожарные
выходы.

Закрывать пожарные двери
и люки в лоджиях и на балконах
верхних этажей.

ВАШИ ДЕЙСТВИЯ 
ПРИ ОБНАРУЖЕНИИ 
ВОЗГОРАНИЯ ИЛИ ПОЖАРА

сообщить об этом по теле-
фону 01, указав точно адрес,
этаж и характер возгорания; 

немедленно сообщить о
случившемся соседям;

отправить на улицу детей и
престарелых, обесточить квартиру;

закрыть окна и двери, что-
бы не раздувать пламя;

если возможно, нужно вый-
ти из квартиры и закрыть за со-
бой дверь;

при сильной задымленно-
сти передвигаться на четверень-
ках или ползком;

при прохождении через го-
рящее помещение снять плавя-
щуюся и легковоспламеняющую-
ся одежду. Облиться водой, на-
крыться мокрым одеялом, отды-
шаться, задержать дыхание, пре-
одолеть помещение бегом.

Если нет возможности поки-
нуть квартиру через лестничную
площадку, нужно использовать
балконную пожарную лестницу, а
при ее отсутствии выйти на бал-
кон или лоджию и звать на по-
мощь работников противопожар-
ной службы.

НЕЛЬЗЯ

пользоваться во время по-
жара лифтом;

спускаться по подъезду,
держась за лестничные перила;

заходить в горящее поме-
щение, если нет уверенности, что
проскочить его можно за не-
сколько десятков секунд.

В ЗАГОРЕВШЕМСЯ ЗДАНИИ НЕ
ДОЖИДАЙТЕСЬ, ПОКА К ВАМ
ПРИБЛИЗИТСЯ ПЛАМЯ. В ПЕРВЫЕ
МИНУТЫ ПОЖАРА НАИБОЛЬШУЮ
УГРОЗУ НЕСЕТ ДЫМ. ПРИНИМАЯ
В ЛЕГКИЕ ГАЗОВЫЙ КОКТЕЙЛЬ
ТОКСИЧНЫХ ПРОДУКТОВ ГОРЕ-
НИЯ, ЧЕЛОВЕК МОЖЕТ ПОТЕРЯТЬ
СОЗНАНИЕ УЖЕ ЧЕРЕЗ 2-3 МИНУ-
ТЫ, А ЧЕРЕЗ 5 УМЕРЕТЬ.

(Продолжение следует)

ПОМНИ КАЖДЫЙ ГРАЖДАНИН -
ПОЖАРНЫЙ НОМЕР 01
Начальник отдела Управления по делам ГО и
ЧС Южного административного округа сто-
лицы Геннадий ТРЕТЬЯК рассказывает чита-
телям «МС» о том, как вести себя в чрезвы-
чайных ситуациях.

Начало в №№ 28-30, 32, 34

Пол растения можно ус-
тановить лишь поздней
осенью или рано вес-

ной по почкам, когда оно
вступает в пору плодоноше-
ния, в возрасте 3-4 лет. Почки
женских особей - мелкие, об-
текаемые, как бы прижатые к
побегам. Они покрыты двумя-
тремя кроющими чешуйками.
Женские почки похожи на
спинку жучка, сложившего
крылышки. Почки мужских
экземпляров в два-три раза
крупнее, они круглее и отхо-
дят от побега под несколько
большим углом. Главным от-
личительным признаком
мужских особей является ко-
личество кроющих чешуек, их
насчитывается от 3 до 8-10. В
закрытом состоянии мужские
почки отдаленно напоминают
маленькую сосновую или кед-
ровую шишечку, а в начале
раскрытия - миниатюрный
ананас с хохолком.

Цветет облепиха в конце
апреля - начале мая, неза-

метно для глаза несведущего
человека. Начало цветения
совпадает с появлением пер-
вых листочков и продолжает-
ся 10-12 дней. Сроки цвете-
ния определяются погодны-
ми условиями. Мужские ты-
чиночные цветки раскрыва-
ются на один-два дня раньше
женских. Для нормального
опыления достаточно два-
три дня погожих, но ветре-
ных. Цветение мужских осо-
бей можно определить по-
стукиванием пальцев по вет-
ке. Если при этом летит
пыльца цвета охры - мужской
экземпляр цветет. Цветение
женских особей заметно по
выдвижению у основания ли-
сточков изогнутых рылец пе-
стиков, удивительно похожих
на маленьких желтых червяч-
ков. А рыльца продолжают
расти и выдвигаться до мо-
мента оплодотворения, дос-
тигая иногда длины 10 мм.

Облепиха хорошо растет
и дает обильный урожай на

почвах легкого механиче-
ского состава с высоким
содержанием гумуса и дру-
гих питательных элементов,
с хорошим воздушным и
водным режимом. Может
она расти и на песчаных
почвах, но лишь при внесе-
нии органических и мине-
ральных удобрений, а так-
же на участках с глинисты-
ми почвами. В этом случае
сажать растение следует
неглубоко и ежегодно вок-
руг него в радиусе 1 метра
окультировать участок пес-
ком, торфом, компостом.
Облепиха не терпит очень
близкого залегания грунто-
вых вод. Если на участке
они залегают близко от по-
верхности, то роют неглу-
бокие траншеи, в них поме-
щают фашины (связки из
хвороста, стеблей малины
наподобие длинных мете-
лок), а на них насыпают
слой плодородной почвы и
сажают облепиху.

«Несколько лет назад купила на рынке облепиху, которая до сих пор не плодоносит, а у со-
седей просто ломится от урожая. Мне сказали, что в моем саду растут одни «мальчики». Под-
скажите, пожалуйста, как отличить «мальчиков» от «девочек»?

Клавдия МЫШКИНА, Вязьма».

У «МАЛЬЧИКОВ» ПОЧКИ КРУПНЕЕ

Рябину заготавливают следующим спо-
собом. Кладут ягоды в подсоленную во-
ду и дают прокипеть минуты две (из

расчета 1 ст. ложка соли на 1 л воды), после
чего жидкость сливают и заливают сахарным
сиропом. Причем сахар и воду берут в равных
количествах. Варят на слабом огне 30 минут.
Горячую ягоду слегка подсушивают в духо-
вом шкафу, остывшую раскладывают в ко-
робки и используют как изюм.

Для приготовления целебного напитка
«рябиновка» оставшийся сироп смешивают с
равным количеством водки и дают настоять-
ся. Через месяц можно угощаться.

В народной медицине рябиной лечат все-
возможные заболевания. Сиропом из сока
ягоды снимается боль при ревматизме, регу-
лируется нарушение солевого обмена в орга-
низме при пониженной кислотности желудка.
Распространено применение сухих плодов и
свежего сока при дизентерии, отвара ягод -
при геморрое, а также при камнях в почках.
Водные отвары признаны мочегонным и кро-
воостанавливающим средством. Применяют
рябину и как поливитаминное сырье со зна-
чительным содержанием каротина, по коли-
честву превосходящего ряд сортов моркови.

Елена ДМИТРИЕВА,
садовод-любитель

РЯБИНА ИЗЮМУ НЕ УСТУПИТ

Свободно собранными
в кучи или сваленны-
ми в закрома могут

сохраняться только немно-
гие овощи, отличающиеся
медленным высыханием:
картофель, брюква, редь-
ка. Но и они лучше сохра-
няются зарытыми в сухой
песок.

Сортовой картофель
лучше всего держать в
ящиках засыпанным в пе-
сок с известью. Морковь и
петрушка укладываются
только в песок - конусами,
толстыми концами наружу
(сначала наиболее длин-
ные корнеплоды, а затем
последовательно - все
меньшие).

Такие овощи, как листо-
вой сельдерей, цикорий,
петрушка, засыпаются пес-
ком только в корнях, остав-
ляя стеблевые части от-
крытыми. Для лучшего
прорастания их в течение
зимы песок немного смачи-
вается. В рыхлую землю,
смешанную с песком, са-
жаются артишоки, салат-
ный цикорий, пастернак,

кольраби, а также цветная
капуста, которая запоздала
с развитием соцветий, и се-
менники кочанной капусты,
у которой перед посадкой
обрезают все листья, кроме
малых, окружающих почку
и образующих остаток ко-
чана в кулак величиной.

Такие корнеплоды, как
репа, репчатый лук и кор-
невой сельдерей, в песке,
наоборот, подвержены
гниению.

Петрушку для зелени са-
жают в горшки особым об-
разом: по бокам горшка
просверливаются отвер-
стия, через которые встав-
ляются внутрь горшка кор-
ни, а стеблевая макушка
остается снаружи. Пласт-
массовые горшки подгото-
вить еще легче, сделав от-
верстия раскаленной от-
верткой нужного размера.
Земля пригодна листвен-
ная, смешанная с песком.
Зимой такие горшки под-
вешиваются на кухне или
ставятся на подоконник,
где и вырастает витамин-
ная закуска.

Незначительный урожай кры-
жовника на уже взрослых кус-
тах огорчает любого садовода.

А происходит это от невнимания к
колючей, но сладкой культуре. Как
правило, куст крыжовника за лето
надо подкормить три раза. Первый
раз - ранней весной азотными удоб-
рениями вразброс под кустами. Вто-
рой раз - сразу после цветения орга-
ническими или минеральными удоб-
рениями в виде жидкой подкормки.

Когда крыжовник отдает урожай, он
одновременно закладывает плодо-
вые почки будущего года. Поэтому
надо особенно точно соблюдать
сроки проведения третьей под-
кормки. Если вообще не давать тре-
тью подкормку, растение заложит
плодовые почки, будучи «голод-
ным», и урожай в следующем году
будем минимальным. Если же тре-
тью подкормку провести слишком
поздно, она послужит не закладке
плодовых почек, а ненужному осен-
нему росту куста, что непременно
приведет к его сильному подмерза-
нию зимой. Осеннюю подкормку
лучше всего делать перепревшим
навозом.

ГОТОВЬ ПЕСОК 
НА ЗИМУ

КОРМИ 
КРЫЖОВНИК
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ГОРОСКОП
на 9 - 15 октября 

2003 года

23потехе – час
ПРИ ЛЮБЫХ

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ
НАГРУЗКАХ НЕ ЗАБЫВАЙТЕ

ПРО ЛИЧНУЮ ЖИЗНЬ

ОВЕН
Победа в

споре может
вам стоить хо-

роших отношений. Иног-
да бывает лучше воздер-
жаться и промолчать. Не
связывайтесь с эмоцио-
нально неуравновешен-
ными людьми. Желатель-
но проводить больше
времени с теми, кого вы
любите и кто понимает
вас. Разговор с работода-
телем способствует ва-
шей карьере.

ТЕЛЕЦ
Не бойтесь про-

тивостояния -
правда на вашей

стороне. Звезды благо-
приятствуют поискам до-
полнительного заработ-
ка. Вам надо только на-
чать что-нибудь делать -
и вы сами останетесь до-
вольны успехом.  Те, кто
занимается перепрода-
жей, тоже неплохо зара-
ботают. Главное - разум-
но потратить заработан-
ное.

БЛИЗНЕЦЫ
Неделя может

омрачиться не-
приятной беседой

с начальником, которого,
впрочем, поддержат кол-
леги. Прогулка на свежем
воздухе, занятия спортом
помогут вам развеяться,
изгонят мрачные мысли,
которые не стоит нести
домой. Учтите, что сейчас
не время делать подарки.
Не исключены внезапные
поездки: например, ко-
мандировки. Постарай-
тесь при этом сочетать
бизнес с удовольствиями.

РАК
Полагайтесь на

того, кого вы лю-
бите и кому дове-

ряете. Не все запланиро-
ванные домашние дела
вам удастся выполнить.
Весьма соблазнительное
приглашение нарушит ва-
ши планы. А вот на рабо-
те спокойно и без лишне-
го шума делайте свое де-
ло. Итогом станет выгод-
ный контракт с зарубеж-
ным партнером. Звезды
предвещают увеличение
числа машин на дорогах,
поэтому лучше выезжай-
те пораньше.

ЛЕВ
Подошла пора

домашних хло-
пот. Ваш дом ну-

ждается в обновлении,
да и просто порядок по-
ра навести. По крайней
мере, члены семьи будут
рады принять в этом
участие. Но основные
ваши силы сейчас лучше
направить на работу, что
впоследствии будет не-
плохо оплачено. Кроме
того, вы сможете обно-
вить свою одежду. Не
берите и не давайте
деньги в долг, не обе-
щайте много другим.

ДЕВА
Постарайтесь

поменьше гово-
рить, чтобы не

сболтнуть лишнего. Ваши
идеи получат признание в
трудовом коллективе, вы
произведете впечатле-
ние, и доверие к вам воз-
растет. Только не подда-
вайтесь чужому давле-
нию, когда вам предлага-
ют кота в мешке. В пред-
стоящие дни вы сможете
несколько поправить здо-
ровье.

ВЕСЫ
Вас ждут со-

блазны и искуше-
ния. На работе

могут предложить руко-
водящую должность, но
важно, чтобы вы сами
были к этому готовы. В
любом случае лишь уда-
ча на этом поприще укре-
пит вашу репутацию. Ос-
новной задачей для вас
будет найти общий язык
с подчиненными. Вооб-
ще, звезды говорят, что
тревожно будет только в
начале. И не бойтесь про-
сить о помощи. Возмо-
жен также роман - осо-
бенно если вы дадите
шанс тому, кто интересу-
ется вами.

СКОРПИОН
Остроумие по-

может вам приоб-
рести друзей.

Будьте внимательны с до-
кументами - убедитесь в
том, что они у вас в пол-
ном порядке. Сдерживай-
те свои эмоции. В против-
ном случае это может от-
разиться на отношениях с
друзьями. Ответьте на на-
копившиеся письма и те-
лефонные звонки. Детям
предоставьте  больше са-
мостоятельности.

СТРЕЛЕЦ
Будьте активны

и занимайтесь са-
моусовершенство-

ванием. В каждом деле
старайтесь найти главное.
Помогите другим членам
семьи решить их пробле-
мы. Не тратьте много вре-
мени на пустые разгово-
ры. Не упустите за деревь-
ями леса. Покажите воз-
любленным свою щед-
рость, но не сорите день-
гами без смысла. Звезды
благоприятствуют росту
карьеры.

КОЗЕРОГ
Не позволяйте

партнеру садиться
вам на шею. К то-

му же сейчас не время
тратиться на ненужную
роскошь, когда не хватает
более нужных вещей.
Уделите внимание карье-
ре. Кто-то старается ей
навредить.

ВОДОЛЕЙ
Вам не зани-

мать упорства и
решительности.

Сдача недвижимости в
аренду принесет непло-
хие доходы. В случае со-
мнений обратитесь за
советом к более опыт-
ным людям. Но придет-
ся отказаться от некото-
рых нерадивых помощ-
ников: то, что делали
они, вы сделаете сами
быстрее и лучше. Неде-
ля благоприятна для за-
нятий спортом.

РЫБЫ
Беседа с инте-

ресным челове-
ком откроет вам

увлекательные возмож-
ности. Вы узнаете, в ка-
ких областях можете
превзойти других. Но не
переусердствуйте на
службе. При любых
профессиональных на-
грузках не забывайте и
про личную жизнь.
Большие денежные
суммы вам предстоит
потратить на партнера.
Неплохо также заплани-
ровать путешествие.

Составил
Вячеслав 
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Хороша в Обалдуевске золотая осень! Ка-
кие пейзажи, какие краски, какая натура!
Прямо бери камеру и снимай!
И снимают! Как мухи на осенний мед слете-
лись в Обалдуевск киношники. Операторы
с камерами, осветители с лампами, режис-
серы с толстыми сценариями и тонкими
(90-60-90) любовницами, каскадеры с трю-
ками, гримеры с малярными кистями...
А обалдуевцы и рады - поскольку всегда ин-
тересно и занятно, когда снимают кино. Тем

более есть шанс увековечить себя на экра-
не. Ведь даже из гущи массовки можно во
весь кадр продемонстрировать свою хариз-
му, если она, конечно, не с трехнедельного
бодуна.
А некоторым простым обалдуевцам уда-
лось прорваться и на главные роли. И надо
сказать, что справились они с ними успеш-
но! Так что киношники еще долго будут с
содроганием вспоминать эту замечатель-
ную обалдуевскую осень...
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«ЛЮБОВЬ
НАВЕКИ»
-Чего вчера делал?

- В кино ходил.
- И что за фильм?

- «Любовь навеки».
- Ничего названьице, завлекает. На-

до сходить посмотреть. Об чем там
речь-то?

- Ну, там двое молодых знакомятся,
встречаются, женятся, потом брачная
ночь...

- Ну а дальше?
- Дальше съезжаются, живут.
- То есть как?
- Ну он работает, она тоже. После ра-

боты вместе по магазинам, вместе
ужин готовят.

- Да фиг с ними, а чего там дальше-то
случилось?

- Ничего. Дети у них родились, а он...
- Налево крутанул? Маньяком ока-

зался?
- Да нет, он на вторую работу устро-

ился, готовит, стирает, гладит, а она...
- А она, значит, налево? Или дуба

дала?
- Да нет, она детей воспитывает.
- Ничего не понял, сюжет-то какой?
- Вот это и сюжет. Живут вместе, ра-

ботают, дети у них выросли, скоро вну-
ки пойдут...

- И чем вся эта петрушка закончи-
лась? Небось бандиты внуков укокоши-
ли? Или внуки бандитов? Сейчас часто
такие фильмы бывают: сначала все по-
тихому, а потом ка-ак завернут! Аж во-
лосы дыбом!!!

- Да нет, там по-другому. Дети вырос-
ли, сами внуков растят, а эти двое, кото-
рые сначала встретились, все вдвоем
живут, вместе, не ссорятся, внучатам
радуются. Нормальный фильм. Я же го-
ворю: «Любовь навеки» называется...

- Это нормальный фильм?! Ну ты
сказал!!! Какой же это нормальный?!!
Вот я позавчера смотрел - там одна
баба за измену мужу голову отрезает
и любовнице из него суп варит, а лю-
бовницын муж в это время за женщи-
нами по городу на танке гоняется. А
сама любовница с горя с небоскреба
прыгает. Но не разбивается, а стано-
вится вампиршей. И идет мстить той,
что ее возлюбленному голову отпили-
ла. Вот это нормальный фильм! Вот
это любовь! Навеки!!! Не то что твоя...

Инна САВЕЛЬЕВА,
киноманка

Значит, так, фильм будем
снимать. Сценарий по-
нравился, но немного

надо побрызгать на него жи-
вой водой.

Вот вы пишете: «Тихий лет-
ний вечер. Панорама по
школьному ботаническому
саду: порхают бабочки, поют
птицы, под кустом сирени
сладко дремлет щенок.
Слышна далекая неразличи-
мая песня. Неожиданно, но
весело звучит прощальный
звонок».

Это не современно, зритель
не поймет нас, молодой зри-
тель просто отвернется.

Начало оставим, начало хо-
рошее - «Тихий летний ве-
чер». Далее делаем так...
«Звучит автоматная очередь,
предсмертный крик. Куст си-
рени. На ветке две бабочки.
Крупно идет сексуальная сце-
на. Подлетает птица, склевы-
вает бабочек. Глаза птицы - в
них радость. Рядом садится
вторая птица... большая. В
глазах первой ужас - идет се-

ксуальная сцена. Прощаль-
ный звонок. Под кустом сире-
ни лежит труп собаки».

Или вот этот эпизод. У вас -
«Светлая просторная зала.
Директор и завуч у бюста
Пушкина держат в руках цве-
ты. Играет оркестр. Все выпу-
скники танцуют вальс. На вы-
пускников смотрит и украдкой
плачет старая учительница».

Уже ничего, но можно сде-
лать лучше.

«Светлая зала. За окном не-
ожиданно темнеет. Скрежет
железа по стеклу. Директор
берет завуча за бюст, в ее гла-
зах ужас. Все выпускники пья-
ны в стельку. Старая учитель-
ница нюхает героин, зевает -
видны два оставшихся зуба».

Ну и дальше в том же духе.
Да! Особое внимание обрати-
те на финал. Это важно. Что у
вас? «Роща. Лунный свет. Он.
Она. Взялись за руки. Ро-
бость. Шепот. Первый поце-
луй. Трели соловья».

Бросается в глаза неправда
- девице семнадцать лет и

первый поцелуй. У нас же не
комедия.

Потом - зачем роща?.. Луч-
ше - чаща. Дайте свободу
фантазии! Бурелом. Овраги.
Норы. Мыши выбежали из но-
ры, оглядываются - никого.
Идет сексуальная сцена. Одо-
брительно гукает сова или
филин. Выбегает олениха, за
ней - олень. Из-за дерева вы-
ходит красавец-волк. Волк на-
брасывается на олениху,
олень набрасывается на вол-
ка. В глазах волка ужас, идет
сексуальная сцена. Трясется
земля, оползень, выкатывае-
ся яйцо динозавра. Из яйца
выскакивает нинзя».

Он и она стоят, взявшись за
руки - это хорошо, это остав-
ляем. У нее в глазах ужас. Он
подходит ближе. Напряжение
растет. Неожиданно идет...
Нет! Не сексуальная сцена.
Неожиданно идет снег. Влюб-
ленные поднимают головы -
над ними раскачивается труп.
И вот только тут сексуальная
сцена. Слышны трели соло-
вья.

Ну, что скажете?.. Я вижу у
вас в глазах ужас. Или мне
показалось?.. Сейчас я подой-
ду поближе... Куда же вы?!

Анатолий 
ТРУШКИН

СЦЕНАРИЙ

ПОПРОБУЙ, ПРОИГРАЙ! Славный путь от заштатной ко-
манды третьей лиги до победителя Кубка европейских чем-
пионов, обыграв в финале хваленое «Челси», прошел обал-
дуевский «Статор», который всего месяц назад приобрели
известные боксеры-профессионалы братья Крючко. Правда,
фотографироваться с кубком футболисты наотрез отказа-
лись, ссылаясь на то, что их лица не вполне фотогеничны...

ХОРОШИЙ СЮРПРИЗ приготовил Обалдуй-водоканал для
жителей города. Теперь в их квартиры ежедневно с 9 вечера
до 12 ночи будет поступать седьмая вода. На киселе. Причем
совершенно бесплатно.

ОБАЛДУЙ-ПОЛИТТЕАТР объявляет об изменениях в сво-
ем репертуаре. Вместо объявленного боя быков, запрещен-
ного гуманитарными организациями, весь год будет идти
безобидная битва олигархов.

ЛУЧШИМ АВТОМОБИЛЕМ года объявлен «обалдуевец».
Из 1000 этих машин, выпущенных Обалдуй-автозаводом в
2003 году, ни одна не попала даже в маленькую аварию.
Правда, ни одна и не выехала за ворота автозавода...

НОВАЯ СИСТЕМА ОЦЕНОК скоро придет в российские шко-
лы. Вместо тривиальных «плохо», «хорошо», «удовлетвори-
тельно» и «отлично» в дневники учеников будут вписываться
следующие оценки: «Ну ты, блин, даешь!», «Ты что, совсем
лох?!», «Ну, это типа нормально!» и «А вот это - круто!». Пе-
дагоги считают, что данные оценки помогут школьникам ско-
рее адаптироваться к послешкольной жизни.

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ

Алло! Какого черта сре-
ди ночи? Да, это я твой
фильм зарубил, не по-

едет он в Канны! Как поче-
му? Объясняю: у тебя там ка-
менный век, а ты посмотри
на своих дикарок! Смотрел?
Знаю я, куда ты смотрел! Ты
на их руки посмотри - мани-
кюр всех цветов радуги... А
прически... Там у них такие
прически, что все зрительни-
цы начнут адрес парикмахе-
ра спрашивать!

Ну, допустим, что они
краску из трав добывали,
мелировали мелом, но ты
мне ответь, когда главная ге-
роиня из котла варево доста-
ет и подает мужу, что она у
тебя там говорит? Не пом-
нишь? Напоминаю: она у не-
го спрашивает: «Сколько,
дорогой, тебе положить ку-
сочков сахара?» Не заметят?

Хорошо, а сцена проводов
мужа на охоту? Нет, я точно

не знаю, может, лук и стрелы
тогда уже были. Но, черт бы
тебя побрал, почему жена,
протягивая мужу второй
колчан, говорит: «Возьми за-
пасную обойму». Чего мол-
чишь?

Ладно, может, и этого не
заметят. Зато вторая мымра
сует мужу с собой харчи в
полиэтиленовом пакете с ре-
кламой «Кока-колы» и про-
сит: «Возвращайся скорей, а
то по радио передали, что
вечером будет дождь». Это
как? Нет, возможно, что в
каменном веке и существо-
вали такие заботливые жены
- я не спорю, откуда мне
знать? И дожди шли, воз-
можно. Но радио!!!

Теперь перейдем к дика-
рям. Вспомни вожака, куда
он у тебя смотрит, когда го-
ворит, что через пять минут
все идут на охоту? На ма-
монта? На «Ролекс» он у те-

бя смотрит! А что говорит
дикарь, когда они мамонта
завалили? Что этим мясом
теперь забьют все холодиль-
ники! А вождь? Где ты отко-
пал такого придурка? Он же
всех подгоняет словами: «А
ну, шевелитесь, я не собира-
юсь из-за вас пропустить Ку-
бок чемпионов и вечерние
новости!»

А постельная сцена? Геро-
иня берет сигарету, а герой
чиркает газовой зажигалкой!
Успокойся, в Канны этот
фильм, конечно, не поедет, а
вот на фестиваль детских
фильмов мы его отправим,
там успех обеспечен. Что -
почему? Да у тебя за весь
фильм всего одна постель-
ная сцена и замочили всего
одного мамонта...

Василий 
ДЕНИСОВ-

МЕЛЬНИКОВ, 
кинокритик

С МАНИКЮРОМ НА МАМОНТА



130 лет назад, 8
октября 1873 г., в Киши-
неве в семье смотрителя
городской больницы ро-
дился Алексей Викторо-
вич Щусев, выдающийся
архитектор, один из
главных разработчиков
Генерального плана ре-
конструкции Москвы. По
его проектам в столице
были построены Марфо-
Мариинская обитель,
Казанский вокзал, Мав-
золей В.И. Ленина, гос-
тиница «Москва», стан-
ция метро «Комсомоль-
ская-кольцевая», Моск-
ворецкий мост и многие
другие сооружения.

90 лет назад, 12 ок-
тября 1913 г., московской
организацией под назва-
нием «Первый русский
автомобильный клуб»
была проведена «двух-
верстная гонка с препят-
ствиями по проселочной
дороге». В соревновании
приняли участие 14 авто-
мобилей с двигателями
мощностью от 7 до 28 ло-
шадиных сил. Гонка про-
ходила за городом, в 4
верстах от Серпуховской
заставы. Расположение
трассы держалось в тай-
не от гонщиков вплоть до
самого начала соревнова-
ния. Победителем стал
некий господин Теф-
ферсфельд на 12-силь-
ном «форде», преодо-
левший дистанцию за 4
минуты 42 секунды.

235 лет назад, 13
октября 1768 г., импера-
трица Екатерина II, от-
вергнув смертную казнь,
битье кнутом и Нерчин-

скую каторгу, высочай-
ше утвердила приговор в
виде пожизненного зато-
чения в московском Ива-
новском монастыре (в
районе Солянки) 38-лет-
ней Дарье Николаевне
Салтыковой, более из-
вестной как Салтычиха.
Эта помещица Подоль-
ского уезда Московской
губернии печально про-
славилась изуверством в
отношении своих крепо-
стных. Салтычиха умер-
ла в 1801 г. и была похо-
ронена на кладбище
Донского монастыря.

120 лет назад, 14
октября 1883 г., «мос-
ковский француз» Юлий
Петрович Гужон основал
предприятие по произ-
водству проволоки, со
временем выросшее в
крупный металлургиче-
ский завод. В 1918 г. за-
вод Гужона был нацио-
нализирован, а 7 ноября
1922 г. получил назва-
ние «Серп и молот».

80 лет назад, 14
октября 1923 г., состоя-
лась церемония торже-
ственной передачи
жильцам первого дома,
построенного для рабо-
чих Москвы. Это был
дом № 9 на Динамовской
улице (бывшая Сорокос-
вятская) рядом с Кресть-
янской заставой, у нача-
ла нынешнего Волго-
градского проспекта.
З50 рабочих семей полу-
чили жилье на окраине
Москвы, построенное на
средства от реализации
займа Моссовета.

Борис ЯВЕЛОВ

ДЛЯ МОСКВИЧЕК 
МУЖЬЯ-ИММИГРАНТЫ
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

ДАЙДЖЕСТ

до встречи!

1 2 3 4
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По горизонтали: век - кнут - Ра - идо - обапол - Хазанов - По - Пекин -
муха - сорт - илот - ара - кеч - Карцев - рулон - як - корж - «Потоп» - еж -
кри - Иов - Петросян.

По вертикали: ми - тряпка - акула - укор - ввоз - хорал - тип - балата -
око - кран - кнопит - апоп - ор - овес - кружево - Нил - конец - уд - пир - чек
- Торонто.

Предлагаем вашему вниманию
Чудо-печь, которая предназначена
для обогрева жилых, хозяйствен-
ных и животноводческих помеще-
ний. Уникальная Чудо-печь обог-
реет и накормит вас в любое вре-
мя года, сэкономит большое коли-
чество топлива и, что немаловаж-
но, сотни киловатт электроэнер-
гии. Переносная Чудо-печь
(35х40х25) весом 5 кг позволяет за
1,5-2 часа поднять температуру
утепленного помещения (50 кубо-
метров) от 0 до 20 градусов, одно-
временно разогреть пищу или
вскипятить чайник за 15 минут.
Оригинальная конструкция горел-
ки и система подачи топлива пре-
образуют солярку в газ, который
горит внутри горелки высокотем-
пературным пламенем синего цве-
та, не выделяя при этом запаха и
копоти.

Цена от 800 до 1100 рублей.

ВНИМАНИЕ !
В продаже появилась новая мо-

дель печи ПО-2,5, разработанная
на оборонном предприятии. Отли-
чительными особенностями новой
печи являются:
- горелки выполнены с использо-
ванием стеклокерамики, благода-
ря чему удалось добиться лучшего
теплообмена и увеличить мощ-
ность с 1,8 до 2,5 кВт;
- применение нержавеющей стали
позволило продлить срок эксплуа-
тации с 3 до 7 лет, а гарантийный
срок до 3 лет;
- укрепленная решетка для приго-
товления пищи выдерживает на-
грузку до 10 кг.

Цена 1500
рублей.

ПЕРЕНОСНАЯ ЧУПЕРЕНОСНАЯ ЧУДО-ПЕЧЬДО-ПЕЧЬ

Москва, м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 31, стр. 1
(2-этажное желтое здание во дворе магазина «Мебель»).
Тел: (095) 232-18-82, 232-67-05.
С 10.00 до 19.00 без перерывов и выходных. ПРЕД
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 37

РЕТРО
Panorama, Италия
1 ОКТЯБРЯ 

ГАРРИ КАСПАРОВ: 
ШАХ ПУТИНУ

В статье, опубликованной Wall Street Journal,
чемпион мира по шахматам обвиняет Кремль в
создании в России авторитарного государства,
которое нарушает права человека, фундамен-
тальные свободы, душит свободу печати и ве-
дет себя как бывший КГБ. Выпад Каспарова
можно назвать беспрецедентным... Он критику-
ет всех мировых лидеров, которые продолжают
обхаживать русского президента и забывают
оказывать на него давление по проблеме прав
человека.  

The Washington Post, США
2 ОКТЯБРЯ 

ЛОРА БУШ РЕКЛАМИРУЕТ
СВОБОДУ

Первая леди Америки Лора Буш, посетив
книжную ярмарку в Москве, выразила озабо-
ченность по поводу российской практики в об-
ласти СМИ... Проводя кампанию против телеви-
дения, г-жа Буш посоветовала детям выклю-
чить телевизор и читать. Первая леди Америки
заявила о своей уверенности в том, что ее
мысль поняли и что Россия успешно строит де-
мократические структуры.

Washington Times, США
3 ОКТЯБРЯ

КОЛИЧЕСТВО 
МЕЖЭТНИЧЕСКИХ БРАКОВ
В МОСКВЕ РАСТЕТ

Иммиграция и смешанные браки в букваль-
ном смысле меняют лицо Москвы. Эта тенден-
ция беспокоит многих русских, которые гово-
рят, что когда-нибудь станут меньшинством.
Браки являются результатом подлинного ро-
мантического чувства, а иногда стремления ле-
гализоваться: получить необходимые докумен-
ты, дающие мужчинам право жить и работать в
Москве. Для женщин иммигранты привлека-
тельны. Они пользуются репутацией трезвенни-
ков, что дает им преимущество в стране, где
водка является национальным бедствием, а
среди мужчин свирепствует алкоголизм.

Подготовила
Юлия ПОРОСКОВА

1. Герой повести Н. Гоголя «Ночь перед Рождест-
вом». 2. Стиль в архитектуре и декоративном искусстве
(XVIII в.). 3. Продукт для кондитерского производства.
4. Первый из открытых человеком металлов. 5. Третей-
ский судья, посредник. 6. Содержание литературного
произведения. 7. Столярный инструмент. 8. Предмет
домашнего обихода. 9. Старинный испанский народ-
ный танец. 10. Одежда народов Севера. 11. Спортивное
оружие. 12. Река в Бразилии и Аргентине. 13. Русский
живописец (1806-58), автор «Библейских эскизов». 14.
Пьеса М. Горького. 15. Работник предприятия, проверя-
ющий качество выпускаемой продукции (советск.). 16.

Вид загадки. 17. Горная порода. 18. Действующее лицо
оперы А. Рубинштейна «Демон». 19. Отверстие в вер-
шине вулкана. 20. Роман Д. Мамина-Сибиряка. 21. Про-
мысловая рыба, обитающая в Балтийском море. 22. Уз-
коносая обезьяна. 23. Созвучие в музыке. 24. Государ-
ство на Американском континенте. 25. Сорт крепленого
виноградного вина. 26. Участник боя быков. 27. Худож-
ник, воспроизводящий рисунок на твердом материале.
28. Столица латиноамериканского государства. 29.
Азербайджанский поэт и мыслитель XII-XIII вв. 30. При-
ток Волги. 31. Специалист, преподаватель в определен-
ном виде спорта. 32. Листовой древесный материал.

КРОССВОРД «ШЕСТЬ БУКВ»
Первую букву отгаданного слова впишите в кружок с цифрой.
Следующие четыре - по направлению стрелки - вокруг него.
Последняя (шестая) буква слова попадает на клеточку со второй
буквой и, естественно, должна быть одинаковой с нею.


	z.pdf
	Local Disk
	Ìîñêîâñêàÿ ñðåäà. Ãàçåòà êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà ãîðîäà Ìîñêâû. Àðõèâû ãàçåòû çà 2003, 2004 ãîäû.


	1.pdf
	Local Disk
	Ìîñêîâñêàÿ ñðåäà. Ãàçåòà êîììóíàëüíîãî õîçÿéñòâà ãîðîäà Ìîñêâû. Àðõèâû ãàçåòû çà 2003, 2004 ãîäû.





